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РАБОЧИЕ И КРЕСТЬЯНЕ СВЕРДЛОВСКОГО ОКРУГА ПРИ
ВЕТСТВУЮТ ХОЗЯИНА УРАЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ VI ОБЛАСТНОЙ 

С'ЕЗД СОВЕТОВ.

НАЧИНАЯ СВОИ РАБОТЫ, С‘ЕЗД СОВЕТОВ ОБЛАСТИ ДОЛЖЕН 
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ЗАНЯТЬСЯ ВОПРОСАМИ ХОЗЯЙСТВЕННОГО 

СТРОИТЕЛЬСТВА, СТРОИТЕЛЬСТВА СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО, ИНТЕ

РЕСАМ КОТОРОГО ДОЛЖНА БЫТЬ ПОДЧИНЕНА ВСЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

ВСЕХ СОВЕТСКИХ И ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ.

СОВЕРШЕННО ОЧЕВИДНО, ЧТО С НЕГРАМОТНЫМИ ПОСТРОИТЬ 

СОЦИАЛИЗМ НЕВОЗМОЖНО. НО И САМО СТРОИТЕЛЬСТВО СОЦИА

ЛИЗМА ИНДУСТРИАЛИЗАЦИЯ СТРАНЫ, ПЕРЕСТРОЙКА ПО- 

НОВОМУ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА ПРЕДПОЛАГАЮТ ОДНОВРЕМЕННОЕ 

РАЗВЕРТЫВАНИЕ САМОЙ ШИРОКОЙ РАБОТЫ ПО ПОВЫШЕНИЮ 

ОБЩЕГО КУЛЬТУРНОГО УРОВНЯ ТРУДЯЩИХСЯ МАСС И ДОСТИЖЕ

НИЮ ВСЕОБЩЕЙ ГРАМОТНОСТИ, ЯВЛЯЮЩЕЙСЯ ПРЕДПОСЫЛКОЙ 

УСПЕШНОГО ПРОВЕДЕНИЯ ВСЕХ СОЦИАЛЬНО-КУЛЬТУРНЫХ МЕ
РОПРИЯТИЙ.

П03Т0МУ-Т0 ВОПРОС О НАРОДНОМ ОБРАЗОВАНИИ И СТОИТ 

В ПОРЯДКЕ ДНЯ 0‘ЕЗДА.

ТРУДЯЩИЕСЯ ОКРУГА НАДЕЮТСЯ В ДОКЛАДЕ ПРАВИТЕЛЬ

СТВА УСЛЫШАТЬ, КАК ИДЕТ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ СТРОИТЕЛЬ

СТВО В СТРАНЕ, А В ДОКЛАДЕ ОБЛАСТНОГО ИСПОЛКОМА -О ТОМ, 

КАК ИДЕТ ОНО В ПРЕДЕЛАХ НАШЕЙ ОБЛАСТИ, КАК УДОВЛЕТВО

РЯЮТСЯ МАТЕРИАЛЬНЫЕ И КУЛЬТУРНО-СОЦИАЛЬНЫЕ НУЖДЫ 

НАСЕЛЕНИЯ, О ТОМ, КАКИМИ ПУТЯМИ ДОЛЖНО ИТТИ НАШЕ 

СТРОИТЕЛЬСТВО В ДАЛЬНЕЙШЕМ. И О ТОМ, КАК ЕЩЕ БОЛЬШЕ 

ОЖИВИТЬ РАБОТУ НАШИХ РУКОВОДЯЩИХ ОРГАНОВ СОВЕТОВ 

ПУТЕМ ВОВЛЕЧЕНИЯ В ИХ РАБОТУ, А. СЛЕДОВАТЕЛЬНО, И В ДЕЛО 

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СТРОИТЕЛЬСТВА ВСЕЙ МАССЫ РАБОЧИХ 

И КРЕСТЬЯН НАШЕГО ОКРУГА, НАШЕЙ ОБЛАСТИ И ВСЕЙ СТРА

НЫ В ЦЕЛОМ.
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строительство

К новым достижениям!
(О решениях III Окружного с*езда Советов.)

Та громадная политическая активность, которую проявили трудя
щиеся массы нашего округа во время отчетной и перевыборной кампании, 
естественно, нашла свое отражение и на Окружном Съезде Советов, кото
рый прошел не только с особенной деловитостью, но и с огромным оживле
нием.

Съезд в течение нескольких дней тщательно подводил итоги хозяй
ственного и социально-культурного развития нашего округа за два года, 
прошедших со времени предшествовавшего Съезда, и пришел к выводу, 
что мы за это время подвинулись вперед очень значительно, что дело социа
листического строительства в нашем округе находится на верном пути.

В числе достижений Съезд отметил:
Общее укрепление и расширение хозяйства Округа, рост сети куль- 

' турно-социальных учреждений в улучшение обслуживания ими населе
ния, непрерывное развитие и подъем сельского хозяйства Округа.

Оживление сельских, рабоче-поселковых и городских советов.
Значительное улучшение коммунального хозяйства и расширение 

коммунального стронтельства.
Съезд поручил Окружному Исполкому продолжать работу по оживле

нию Советов, вовлекая в дело советского строительства широкие массы ра
бочего и крестьянского населения, и уточнить секционную работу Советов, 
сильнее увязав ее с работой общественных организаций, культурно-просве
тительных учреждений и ревизионных комиссий.

Съезд предложил Окружному Исполкому оказывать все свое содей
ствие постройке предполагаемых машиностроительного и никкелевого 
заводов, а также переоборудованию и дальнейшему развертыванию работы 
существующих фабрично-заводских предприятий.

В отношении окружной и районной промышленности Съезд признал 
необходимым принять все меры к ее дальнейшему расширению, добиваясь 
в то же время улучшения качества продукции и ее удешевления. Равным 
образом необходимо укреплять и расширять и кустарную промышленность 
округа и способствовать развитию старательских работ.

В области сельского и лесного хозяйства Съезд поставил на ближай
ший период времени следующие задачи: продолжать работу по изучению 
характера развития сельского хозяйства в районах округа; закончить на
чатые землеустроительные работы, развертывая новый землеустроительный 
план с учетом имеющихся землеустроительных сил; добиваться создания 
местных семенных фондов, обратив внимание в предстоящей посевной кам
пании на обеспечение семенами маломощных хозяйств и на ликвидацию за
долженности по семенным ссудам; улучшить работу сельско-хозяйственной 
кооперации, специальных товариществ и артелей (машинных, животновод
ческих и других); обратить внимание на охрану и правильную^эксплоата- 
цикфтесов государственных неместного значения. । у



ОКРУГ

Отметив роет заработной платы и улучшение материального поло
жения рабочих и служащих, Съезд признал необходимым в дальнейшем, 
по мере роста и укрепления хозяйства и бюджета, подтягивать в отношении 
оплаты труда отсталые категории рабочих и служащих и стремиться к улуч 
шению их жилищно-бытовых условии. Вместе с тем необходимо разрабо 
тать вопрос о возможности введения социального страхования для рабочих, 
обслуживающих нужды промышленности,—коновозчиков, лесорубов.

Содействие развитию и укреплению крестьянского хозяйства должно 
выражаться: в применении простейших массовых агрономических мероприя
тий и в выдаче крестьянству для этен! цели необходимых ссуд от соответствую
щих кредитных учреждений.

Признав проводимую систему се снско-хозяйственного и местного на
логов правильной, Съезд, в целях устранения отдельных недочетов в даль
нейшей налоговой работе, признал необходимым провести к предстоящей 
налоговой кампании своевременную проработку налоговых вопросов, предо
ставив возможность широкого участия в этой работе представителям тру
дящегося населения.

Отменив рост товарооборота и усиление государственной и коопе
ративной торговли, Съезд указал на необходимость добиться действитель
ного снижения цен за счет сокращения и удешевления “товаропроводящей 
сети и уменьшения высоких прибылей.

Для обеспечения бесперебойного снабжения хлебом и регулирования 
хлебных цен Окружному Исполкому предложено добиваться создания 
областного хлебного фонда с учетом покрытия потребностей Свердловского 
округа.

Сокращение как отдельных частей управленческих аппаратов, так 
и обслуживающего штата, упрощение и сокращение отчетности и делопро
изводства—все эти меры должны упростить и удешевить советский аппа
рат и приблизить его к населению.

Съезд уделил особенное внимание вопросам обороны и укрепления 
мощи Красной армии.

Отмечая особое значение Свердловского округа в деле укрепления 
Красной армии, Съезд поручил Окружному Исполкому усилить внимание 
вопросам улучшения культурно-бытовых условий жизни и учебы красно
армейцев и допризывников и военизации широких кругов трудящихся.

Вместе с тем Съезд поручил Окрпсполкому принять меры к большей 
увязке и согласованию работы сельских Советов и Райисполкомов с требо
ваниями обороны и провести необходимые мероприятия по улучшению по
ложения семей красноармейцев.

В отношении помощи бедноте Съезд признат необходимым, чтобы 
Окружной Исполком и вся низовая советская сеть усилили работу средн 
бедноты как в части укрепления ее организаций, в особенности обществ 
взаимопомощи, так й в части укрепления бедняцких хозяйств.

Таковы общие, основные решения Съезда. Кроме того, Съездом выне
сены подробные постановления по отдельным вопросам, по которым были 
заслушаны специальные доклады,—о бюджете, о школах первой ступени 
и борьбе с детской беспризорностью и о дорожном хозяйстве округа.

Задача учреждений и организаций Округа—тщательно изучить все 
эти постановления и настойчиво, планомерно проводить их в жизнь.

Разумеется, эта задача может быть во всей полноте успешно решена 
лишь в том случае, если будет наряду с ней решена и другая задача, о кото
рой так много говорилось на Съезде,—задача улучшения работы всех 
наших аппаратов. Решения этой задачи нам нужно добиться во что бы то 
ни стало—и мы его добьемся.
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Еще раз о перевыборах Советов
Подробное и внимательное изучение итогов прошедшей перевыбор

ной советской кампании необходимо провести в ближайшее время.
На страницах «Округа» нужно будет также подвергнуть подробному 

обсуждению и вопросы будущей работы Советов на основе итогов перевы
боров.

Для краткости изложения в настоящей статье я сообщаю, по воз
можности, только официальные статистические сведения об итогах пере
выборной советской кампании в нашем Округе.

Устранение от участия в выборах.
В местностях, объединяемых Сельскими Советами, было лишенных 

избирательных прав—3049 человек (торгов.-посреди.—740, служителей ре
лигиозного культа—331, служ. и агентов б. полиции и др. лишенных избир. 
права по ст. 15 инструкции,—296, живущих на нетрудовые доходы—244, 
прибегающих к наемному труду в целях извлечения прибыли—199, осуж
денных судом—220, умалишенных и находящихся под опекой—145, чле
нов семьи, находящихся на иждивении лишен, избир. прав—874). П) 
рабоче-Пзсепковым Советам—1697 человек (торговцев—651, служителей 
религиозного культа—118, бывших полицейских—147, живущих на не
трудовые доходы—135, эксплоатирующих чужой труд—63, осужденных 
судом —62, умалишенных и подопечных—19, членов семьи лишенных избир. 
прав—477).

Устранение от участия в перевыборах Советов проведено в основном 
правильно, так как только от 8 проц, из числа всех лишенных по Округу 
были заявления-жалобы в окружную комиссию, и последней по 80 проц, 
всех заявлений утверждены решения местных избирательных комиссий.

Всем Советам сейчас нужно срочно закончить проверку и пересмотр 
дел о лишенных избирательных прав бывших офицерах контр-революцион- 
ных армий, так как некоторые из них заслужили доверие страны своим 
активным участием в рядах Красной армии, но в нынешнюю кампанию могли 
ошибочно попасть в число лишенных избирательных прав по формальным 
причинам.

Увеличение количества избирательных участков.
Для большего охвата избирателей днынче было произведено увели

чение избирательных участков до 762, вместо 578 прошлого года (по 144-м 
сельским Советам—197 избир. участков и 265—по 24-м рабоче-поселковым 
Советам). Предварительное ознакомление с причинами недостаточного 
вовлечения избирателей в активное участие в кампании подсказывает не
обходимость в будущем количество избирательных участков еще более 
увеличить, особенно по сельским Советам.

Состав избирателей.
Избирателей сельских Советов явилось на выборы 151.481 человек, 

из них 71.835 мужчин и 79.646 женщин; по социальному положению: кре
стьян-земледельцев—69,7 проц.—105.644 челов., с.-хоз. рабочих, батра
ков и домашних работников—10,2 проц.—15.500 человек, всех прочих 
рабочих—14,4 проц.—21.849 чел., кустарей и ремесленников—2,6 проц.—
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4.002 чел., учителей, врачей и агрономов—0,6 проц.—828 чел., всех прочих 
служащих—2,3 проц.—3.601 челов., красноармейцев—57 чел.

Для 13 и 17 районов по сельским Советам крестьяне являются основной 
группой избирателей. К сожалению, у нас не от всех районов имеются све
дения о материальном положении крестьян-избирателей, но по 13 основным 
районам эти сведения имеются: освобожденных от уплаты с.-хоз. налога 
на 1 едок, в хоз. до 1 руб. 14 проц., до 2 руб. 19 проц., от 2 до 5—24 проц, 
от 5—10—15 проц., от 10—15—5 проц., 15—20—1,9 проц., свыше 20 руб.— 
1,8 проц.

По рабоче-поселковым Советам всего избирателей—84697 чел., из 
них 43.114 женщин и 41.583 мужчин; в составе избирателей: организован
ных в профсоюзы—35.564 человека, из которых 81 проц. (29.158) рабочих 
и 18 проц. (6.406 ) служащих; неорганизованных в профсоюзы—49.115, 
из которых 69 проц. (34.105 ч.) женщин и 30 проц. (15010) мужчин.

Если учест!> количество членов семейств рабочих, то приведенные 
выше цифры говорят, что для рабоче-поселковых Советов основной груп
пой избирателей являются рабочие.

Участие в перевыборах Советов.
На перевыборы сельских Советов явилось всего 67.508 чел. избира

телей—44,5 проц.—общего числа избирателей сельских Советов.
В составе активных избирателей (67.508 чел.) мужчин—40.531 чел.— 

60 проц., женщин—26.977 чел.; при явке мужчин избирателей из их общего 
количества—56 проц, и женщин—33 проц. Явка на избирательные собра
ния по отдельным социальным группам избирателей выражается в следую
щих цифрах: крестьяне—43 проц, количества крестьян избирателей, с.-х. 
рабочие, батраки и дом. работники, и все прочие рабочие—44,7 проц., куста
ри и ремесленники—45 проц., учителя, врачи и агрономы—72 проц., 
все прочие служащие—59 проц., красноармейцы—47 проц.

Если крестьяне-земледельцы и сохранили количественное преимуще
ство в общем составе активных избирателей, то в отношении общей актив
ности и влияния на перевыборы первое место заняли пролетарские эле
менты деревни: с.-х. рабочие, батраки и прочие рабочие.

Имеющиеся по 13 основным районам сведения дают достаточное под
тверждение несравнимого с прошлым годом возрастания активности бед
няцких групп крестьянства.

По 13 районам в общей массе крестьян-избирателей: явка на избира
тельные собрания освобожденных от с.-х. налога составляет—45 проц., 
платящих с.-х. налог до 1 руб. на едока в хозяйстве—44 проц., до 2 руб. 
43 проц., от 2—5 руб.—45 проц., от 5—10 руб.—45 проц., 10—15 руб,— 
44 проц., 15—20 руб.—56 проц., свыше 20 руб.—44 проц.

В избрании рабоче-поселковых Советов активно участвовало 
39.125 чел., или 46 проц, общего числа всех избирателей, причем мужчины 
явились в количестве 52 проц.¿а женщины—40 проц.

"'Явка наг избирательные собрания среди организованных в профсоюзы: 
мужчин—53 проц, и женщин—45ьпроц.
“““"□“перевыборах Свердловского Городского Совета я не привожу све
дений, так как об этом помещена в настоящем номере «Округа» специаль
ная статья. Необходимо отметить, что вовлечение в перевыборы Советов 
по Округу ни в каком случае нельзя признать достаточным, и в процессе 
развертывания работы переизбранным Советам необходимо стремиться 
возможно большее количество трудящихся вовлекать в активное участие- 
в работе Советов.
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Состав советов.
Отмечавшееся ранее большее, в отличие от прошлого года, руковод

ство перевыборами Советов со стороны парторганизаций и большее участие 
в организации и проведении кампании со стороны всех общественных орга
низаций трудящихся, наряду 'с поднятием активности участия в перевыбо
рах пролетарских и бедняцких слоев населения, "обеспечили более полное 
и правильное представительство всех групп избирателей в Советах.

В итоге выборов мы имеем повышение числа рабочих в поселковых 
и городских Советах, увеличение количества бедняков в сельских Сове
тах, с одновременным правильным представительством средняков, в соот
ветствии с их общим количеством и активностью. ; , г. >

Всего членов сельских Советов избрано 3.092 человека, из них муж
чин 2.697 чел. (87 проц.), женщин—395 чел. (12,7 проц.).

По социальному положению:
Крестьян—1.987 чел. (64,8 проц.) из них: 

освобожденных от с.-х. налога.................................................... 235 (11,8 проц.)
уплачивающих с.-х. налог на едока в хоз. до 1 руб.............. 271 (13,6 » )
уплачивающих с.-х. налог на едока в хоз. до 2 руб............... 436 (21,9 » )
уплачивающих с.-х. налог на едока от 2 до 5 руб.....................615 (30,9 » )
уплачивающих с.-х. налог на едока в хоз. от 5 до 10 руб. . 311 (15,6 »
уплачивающих с.-х. налог на едока в хоз. свыше 10 руб. . 119 ( 5,9 » )
с.-х. рабочие, батраки и домашние работники ....................166 ( 5,3 » )
все прочие рабочие .....................................................................  466 (15 » )
кустари и ремесленники .................-........................................118 ( 3,8 » )
Учителя, врачи и агрономы ................................................... 93 ( 3 » )
Все прочие служащие .............................................................. 259 ( 8,3 > )

Членов рабоче-поселковых Советов всего избрано 1.869 челов., из 
.них мужчин—1.531 (81,9 проц.), женщин—338 (18 проц.).

По социальному положению.
рабочих ....................................................................1104 чел.

рабочих, работающих на выборных должностях . . . 104 »
служащих .............................................................. 350 »
домашн. хозяек .......................................................... 109 »
кустарей и ремесленников .................................. 80 »
крестьян ....................................................................... 117 »

(59 проц.)
(5,5 » )

(18 » )
(5,8 » )
( 4,2 » )
(6 » )

Президиумы и председатели советов.
Членов президиумов сельских Советов избрано 538 человек, из них 

481 мужчин и 57 женщин.
Пэ социальному положению:
Крестьян—341, из них: освобожденных от уплаты с.-х. налога — 

39 чел., платящих до 1 руб.—46 чел., до 2-х руб.—67 чел., до 5 руб.—114 ч.
до 10 руб.—48 чел., свыше 10 руб.—27 чел.

Сельхоз. рабочих и батраков и дом. работников ... 29 человек.
Всех прочих рабочих ........................................................... 87 »
Кустарей и ремесленников ................................................ 14 »
Учителей, врачей и агрономов ......................................... 18 »
Всех прочих служащих ....................................................... 48 »
Из 144 председателей Сельсоветов 143 мужчины и только одна жен

щина (в Режевском районе).
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По социальному положению:
99 председателей—крестьяне; из них: 6 чел. освобожденных от с.-х. 

налога; платящих до 1 руб.—12 чел., до 2 руб.—23 чел., до 5 руб.—35 чел., 
до 10 руб,—14 чел., свыше 10 руб.—9 челов.;с.-х. рабочих, батраков и дом. 
работников—5 человек, прочих рабочих—27 ч., кустарей и ремесленников— 
2 чел., учителей, врачей и агрономов—1 чел., прочих служащих—9 чело
век.

Членов президиумов рабоче-поселковых Советов·—168 челов., из них 
145 чел. мужчин и 23 женщины.

По социальному положению: рабочих—87 чел., рабочих, работающих 
на выборных должностях—17 чел., служащих—35 чел., дом. хозяек—11 чел., 
кустарей и ремесленников—9 чел., крестьян—9 чел.

Председателей рабоче-поселковых Советов 24: 12 рабочих, 8 рабо
чих, работающих на выборных должностях, и 4 служащих.

Сельревизкомы.
Членов сельских ревизионных комиссий избрано 448 чел., из них 

421 мужчин и 27 женщин.
По социальному положению: крестьян—285 человек, из них: освобож

денных от уплаты с.-х. налога—25 чел., платящих налог до 1 руб. —33 чел., 
до 2 руб.—35 чел., до 5 руб.—89 чел., до 10 руб.—72 чел., свыше 10 руб,— 
31 чел.; с.-х. рабочих, батраков и дом. работников—9 челов., прочих ра
бочих—48 чел., кустарей и ремесленников—10 чел., учителей, врачей и агро
номов—31 чел., прочих служащих—64 человека.

Районные С езды и Районисполксмы.
В работах Районных С'ездов Советов участвовало с решающим голо

сом 1.533 человека, из них 1.313 мужчин и 220 женщин.
По социальному положению: крестьян 594 человека (38 проц.); из них: 

освобожденных от с.-х. налога—11,9 проц., платящих до 1 руб.—12 проц... 
до 2 руб.—18,5 проц., до 5 руб.—33,5 проц., до 10 руб.—16,8 проц., свыше 
10 руб.—7 проц.

С.-х. рабоч., батраков и дом. работников . . 92 ч. (6 проц.)
Прочих рабочих.................................................... 562 » (36 » )
Кустарей и ремесленников . . ... ........................ 28 » (1,8 >; )
Учителей, врачей и агрономов......................... 60 »
Прочих служащих ............................................... 194 »
В Районные Исполкомы избрано 382 человека, из них 335 мужчин 

и 47 женщин.
По социальному положению: крестьян 120 ч., из них: освобожденных 

от с.-х. налога—16 проц., платящих налог до 1 руб.—10 проц., до 2 руб.— 
15 проц., до 5 руб.—31 проц., до 10 руб.—15 проц., свыше 10 руб.—9 проц.

С.-х. рабочих и дом. работников................................ 11 ч.
Прочих рабочих ............................................................. 154 » (40 проц.)
Кустарей и ремесленников ......................................... 7 »
Учителей, врачей и агрономов .................................. 15 »
Прочих служащих ...........................  69 »
Президиумы Районных Исполкомов избраны в составе 114 человек, из 

которых 107 мужчин и 7 женщин; по социальному положению: крестьян— 
19 чел., с.-х. раббчих, батраков и дом. работников—1 чел., прочих рабо
чих—47 чел., кустарей и ремесленников—3 чел., учителей, врачей и агро
номов—3 чел., прочих служащих—39 чел.

Председатели Районных Исполкомов по социальному положению: 
7 рабочих, 7 служащих и 3 крестьянина.
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Райревизкомы.
Членов Районных Ревизионных Комиссий избрано 60 чел., из них 

2 женщины и 58 мужчин; по социальному положению: крестьян—13 чел., 
рабочих—18 чел., кустарей—1, учителей, врачей и агрономов—9 чел., 
прочих служащих—19 человек.

Вовлечение новых работников.
Избранные в первый раз в члены Сельсоветов составляют 57 проц, 

всего состава членов сельских Советов.
В президиумы Сельских Советов из 538 человек—202 избраны в пер

вый раз. Из 144 председателей Сельских Советов 44 чел. избраны в первый 
раз. Из 1869 членов рабоче-поселковых Советов—1049 чел. избраны впер
вые.

На Районных Съездах Советов избранные в первый раз составляли. 
5,1 проц., а в составе членов Районных Исполкомов—5,2 проц.

Продолжающийся рост общественной активности рабочих и крестьян, 
о котором говорят все приведенные выше данные, нашел свое отражение 
и в расширении кадра новых руководителей советского строительства.

Упрочение руководства партии Советами
Наряду с целым рядом случаев проявления особого доверия к партии 

со стороны широких рабочих и крестьянских масс во время перевыборной 
кампании Советов, мы получили подтверждение роста и укрепления авто
ритета партии и в избрании членов партии в члены Советов и в другие вы
борные советские органы в большем несколько количестве против предло
жений местных парторганизаций на избирательных собраниях и заседа
ниях Советов.

В составе членов сельских Советов членов и кандидатов в члены 
ВКП (б)—589 чел. (19 проц.), членов и кандидатов в члены ВЛКСМ—125 
(4 проц.). В составе 538 членов президиумов Сельсоветов партийцев—· 
194 чел. и комсомольцев—22 чел. Из 144 председателей Сельсоветов 83 че'л. 
членов и кандидатов в члены ВКП (б) и 2 комсомольца.

В составе членов рабоче-поселковых Советов—556 (29,7 проц.) чле
нов и кандидатов в члены ВКП (б) и 86 чел.—членов и кандидатов в члены 
ВЛКСМ. Из числа 168 членов президиумов—91 чел. членов и кандидатов 
ВКП (б) и 11 ВЛКСМ. Председатели рабоче-поселковых Советов, за исклю
чением одного, все—члены или кандидаты в члены ВКП (б).

Из 448 членов сельских ревизионных комиссий членов и кандидатов 
ВКП (б)—75 человек и членов ВЛКСМ 11 чел.

На Районных Съездах Советов в числе делегатов членов и кандида
тов ВКП (б) было 46,9 проц., в состав членов Районных Исполкомов во
шло—56 проц.

Председатели Районных Исполкомов—все члены ВКП (б).

Очередные задачи советов.
Закрепление и развитие успешной работыСоветов настоятельно тре

бует немедленного уточнения и исправления планов и методов работы 
всех Советов и всех советских учреждений, в соответствии с высказанным, 
при перевыборах Советов и на Районных и Окружном Съезде Советов, 
рабочими и крестьянами мнениями широких трудящихся масс по основным 
вопросам хозяйственного и культурного строительства.
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Прошедшая перевыборная советская кампания вскрыла, наряду 
с бесспорным упрочением связи Советов с массой трудящихся и значитель
ными успехами в работе Советов, много ошибок, а в отдельных случаях,— 
недопустимую невнимательность к нуждам отдельных трудящихся и не
брежность, неэкономность в хозяйственном строительстве.

Установление регулярной и частой отчетности Советов пере^ избира
телями, вовлечение возможно большего количества, трудящихся в практи
ческое повседневное участие в работе Советов, обеспечение в содержании 
работы Советов полного охвата всех местных и культурно-социальных нужд 
н'запросов трудящихся с одновременной увязкой всей местной работы с обще
государственными задачами и возможностями—вот тот перечень важней
ших условий в задач, обязательный для всех Советов и Исполкомов округа, 
обеспечивающий доверие к ним массы избирателей—рабочих и крестьян. 
ЖОн А. Сивков.

Окончательные итоги перевыборов 
Сведловского Городского Совета.

Закончились последние дополнительные избирательные собрания.
Накануне этих собраний, подводя предварительные итоги выборов,*) 

мы не ждали, что их результаты резко изменят наметившиеся к тому вре
мени итоги перевыборной кампании.

Осторожно устанавливая предварительный итог участия избирателя 
в 59-60 проц., мы не думали, что дополнительные избирательные собрания 
могут резко поднять этот процент.

Окончательные результаты значительно превзошли наши ожидания: 
из 71.089 избирателей на избирательные собрания явилось 47.745 человек, 
или 67,1 проц.

По основным группам избирателя эти цифры распределяются сле
дующим образом:

По организованному населению: из 46.889 избирателей явилось на 
выборы 36.368 человек, или 77,6 проц.

По неорганизованному населению: из 24.200 избирателей явилось 
11.377 человек, или 46,2 проц.

Дополнительные избирательные собрания.
Созыв дополнительных избирательных собраний был вызван следую

щими обстоятельствами:
По организованному населению в результате перевыборной Кампаний 

мы получили ощутительный процент городского избирателя, который в силу 
определенно уважительных причин (болезнь, командировки, необходимость 
остаться на производстве)—не мог принять участия в выборах.

По неорганизованному населению мы также получили значительный 
процент отсутствующих на выборах, главным образом по той причине, 
что в начале кампании были допущены крупные дефекты в распределении 
избирательных повесток, ряд избирательных собраний совпал с временем 
чрезвычайно неудобным для значительной части избирателей—домашних 
хозяек, и среди избирателей не удалось провести достаточно широко 
разъяснительную кампанию.

*) См. «Округ» № 6 (39).
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Все эти обстоятельства вынуждали по ряду избирательных собраний 
итти на сокращение числа депутатских и кандидатских мест, а по неорга
низованному населению (по согласованию с Облизбиркомом и Окризбир- 
комом) производить выборы пропорционально числу явившихся.

Таким образом, по городу оказался широкий слой избирателя, ко
торый не был охвачен избирательными собраниями и который тем не менее 
имел все права на участие в строительстве советских городских органов 
власти.

Основные успехи выборов
Успех выборов был обеспечен активнейшим участием в перевыборной 

кампании партийных, профессиональных организаций и печати.
О трудности проведения кампании в текущем году говорят следующие 

данные. В прошлом году во время перевыборной кампании было проведено 
104 избирательных собрания, из которых 90 падало на организованное насе
ление и 14—на неорганизованное. В нынешнюю перевыборную кампанию 
мы имели 302 избирательных собрания, из которых на долю организован
ного населения приходится 219, надолго Красной армии—5 ина долю неор
ганизованного населения—78. Помимо этого, по ряду предприятий, имев
ших посменные занятия и смены которых оказались настолько малы, 
что ни одна из них не могла быть организована в самостоятельное изби
рательное собрание, проводились избирательные, «подсобрания», т.-е. общий 
заводский список кандидатов голосовался попеременно в каждой смене.

Одной из причин успеха перевыборной кампании нужно считать 
удачное объединение руководства кампанией со стороны партийных и про
фессиональных организаций. Практиковавшиеся организационные формы 
увязывали работу партии и профсоюзов, совершенно устраняли случаи 
параллелизма и подмены одной организации другой, устанавливая для 
каждой организации определенный круг совершенно определенных обя
занностей.

Участие профессиональных союзов, учащихся и Красной 
армии.

Итоги выборов дают следующую картину участия в них^каждого 
из профессиональных союзов:
' 1. Металлисты................................................................................ 85,82 проц.

2. Горнорабочие............................................................................ 91,28 »
3. Рабземлес ................................................................................ 71,40 »
4. Деревообделочники................................................................... 85,80 »
5. Строители ................................................................................  65,48 »
6. Химики...................................................................................... 77,70 »
7. Кожевники................................ -................................................ 83 »
8. Текстильщики......................................................................... 70 »
9. Швейники................................................................................... 77,99 »

10. Печатники ................................................................................ 82,39 »
И. Пищевики................................................................................  84,26 »
12. Нарпит....................................................................................... 50,86 »
13. Коммунальники....................................................................... 77,97 »
14. М. Транспорт.......................................................................... 76,10 »
15; Железнодорожники................................................................. 82,11 »
16. Совторгслужащие....................................................................  82,76 »
17. Рабпрос.................................................................................... 70,49 »
18. Рабис ....................................................................................... 79,1 »
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19. Всемедикосантруд .................................................... 64,09 проц.
20. Нарсвязь.................................................................................. 78,79 »

Процент участия Красной армии равен 75,91, процент участия уча
щихся—88.28.

Участие неорганизованного населения.
Первые избирательные собрания по неорганизованному населению 

прошли слабо. Из 52 избирательных собраний состоялось 26, да и то 
с крайне неудовлетворительной явкой—от 18 до 30 проц. В общей сложности 
по 26 состоявшимся избирательным собраниям в среднем явилось 
16,8 проц.

Такая недостаточная явка обусловливалась, как уже сказано, не
достаточной подготовкой избирателя в смысле разъяснения вопросов 
перевыборной кампании, неудачно выбранными днями выборов и, на
конец, недочетами в рассылке избирательных повесток.

Все эти обстоятельства были учтены при организации дополни
тельных избирательных собраний. При содействии городских женотдель- 
ских организаций, комсомола, городского союза жилищно-арендной 
кооперации и отдельных членов профсоюзов по жактам другим домо
владениям была проведена широкая разъяснительная кампания. День 
выборов перенесен с праздничного дня на будни, так как, по мнению до
машних хозяек, которые по Свердловску составляют подавляющий про
цент неорганизованного избирателя, праздничный день является наиболее 
неудобным для них. Коренным образом была изменена на основе опыта 
и самая система вручения избирательных повесток. В-результате мы по
лучили совершенно неожиданный процент явки неорганизованного 
избирателя. На дополнительные избирательные собрания по городу 
явилось 38 проц, избирателей и по В.-Исетскому заводу 44,5 проц, 
избирателей.

Характерной особенностью избирательных собраний по неоргани
зованному населению было то, что они по преимуществу состояли из жен
щин-домохозяек. Текущая перевыборная кампания всколыхнула и 
этот слой избирателя и фактически положила начало привлечению его 
к советскому строительству.

Участие женщин.
Прошедшая кампания вообще представляет значительный интерес 

с точки зрения участия женщин. Из 35.550 женщин избирательниц 
на выборы явилось 20.111 чел., или 56,6 проц., причем из 14.249 женщин, 
организованных в професиональные союзы, явилось 9.893, или 70 проц, 
и из 21.301 неорганизованных женщин— 10.218 чел., или 48 проц.

Женщина-избиратель только на 11 проц, уступила в явке органи
зованному мужчине-избирателю и дала на 19 проц, большую явку, чем 
избиратель-кустарь.

Состав Советов.
Вновь избранный состав Городского Совета представляет следующую 

картину:
Всего депутатов 337 челов., в том числе мужчин—76 проц., женщин— 

24 проц.
По социальному положению рабочих от станка—43,1 проц., рабочих, 

занимающих административно-хозяйственные и общественные должности.



О К Р У г 11

7,7 проц., служащих—37,3 проц., учащихся—2,1 проц., кустарей—0,3 проц, 
домашних хозяек—5,9 проц , красноармейцев;—3,6 проц.

По сравнению с прошлым годом мы имеем увеличение рабочих от 
станка на 13 проц.; сокращение служащих и резкое сокращение кустарей.

По партийной принадлежности: членов ВКП(б) и кандидатов 
52,5 проц.; членов ВЛКСМ 3,6 проц.; беспартийных 70,2 проц.

Новый состав Совета, по сравнению с прошлым, обновился на 70.2 пр.

Недочеты кампании.
При всех своих положительных сторонах кампания имела и ряд не

дочетов. К числу основных недочетов можно отнести следующие:
1) Состав уполномоченных не всегда отвечал своему назначению. 

Были случаи, когда уполномоченные мало содействовали проявлению 
активности избирателя и не умели в достаточной мере организовать и 
использовать тот подъем настроения, который был создан в результате 
отчетно-избирательной кампании и агитационно-перевыборных меро
приятий.

2) Несвоевременное вручение избирательных повесток и промахи 
при рассылке их.

В этом отношении можно отметить такие, например, факты: горняки 
ио одному избирательному собранию получили избирательные повестки 
за несколько часов до начала собрания, а Всеработземлес разослал из
бирательные повестки безработным наложенным платежом.

3) Недочеты в технике организации избирательных собраний.

Выводы.
Перевыборная кампания Городского Совета прошла с неоспоримым 

успехом.
Новый состав Совета и наказ избирателей создавались при участии 

широчайших масс городского избирателя. По сравнению с прошлым го
дом мы наблюдали проявление интереса со стороны таких слоев населения, 
которые до сих пор почти не принимали никакого участия в советско- 
общественной жизни; новый Совет отразил в своем составе состояние 
политической активности рабочего класса, закрепив прочное руководящее 
ядро рабочих от станка.

Все это является лучшим залогом, что работа ' по дальнейшему 
упрочению советского строительства и укреплению диктатуры пролетариата 
в нашем городе, одном из значительных очагов строительства социализма 
в Советском Союзе,—обеспечено.

И. Харитонов.



ПРОНЫШЛЕННОСТВ

Рабочим Верх-Исетского завода.
Работающих на двухсотлетием заводе-юбиляре, построенном крепост

ным трудом наших дедов и прадедов, приветствуем от всей души.
Надеемся, что скоро, индустриализируя страну, сможем сменить де

довское оборудование наших заводов, облегчить труд рабочих и дать каж
дому большее количество благ.

Свердловский Окружной 
Исполнительный Комитет.

К 200-летней годовщине Верх-Исет
ского завода.

Первые 24 года своего существования Верх-Исетский завод был 
казенным. Плотина его построена в 1725 году по распоряжению тог
дашнего командира уральских и сибирских заводов, генерала Геннина, 
для образования, запасного пруда, из которого можно было бы снаб
жать водой Екатеринбургский пруд, в случае мелководья. Но так как 
в новом пруду обнаружился огромный скоп воды, то Геннин в 1726 году 
построил кричные фабрики, с 6-ю действующими и 3-мя запасными 
молотами, и наименовал этот новый завод заводом «цесаревны Анны»— 
в чесгь старшей дочери Екатерины первой Анны Петровны. Но название, 
данное Генниным, не удержалось. Скоро стали называть завод Верх- 
Исетским, а в просторечии он долго был известен просто под назва
нием, «верхней плотины».

Выковка железа на новом заводе началась с 12 ноября 1726 года. 
В 1727 году приготовлено было железа 18.700 пудов, а в 1728 году—- 
более 33.700 пудов.

В 1729 году, кроме фабрик и амбаров, находились там управи
тельский дом и три казармы для жилья рабочих.

В 1734 году при сдаче заводов от Геннина новому главному коман
диру заводов Татищеву, в Верх-Исетском заводе находилось: 4 молото
вых фабрики, управительский дом, ниже плотины 8 каменных домов, 
в которых жили служителя и мастеровые, да выше плотины 10 казен
ных же домов и 73 собственных обывательских, всего же казенных 
и частных домов 92. Управителем был прапорщик Елизар Назэрьев.

В 1735 году определено было из Екатеринбурга все чугунно
плавильное производство перевезти в Верх-Исетский завод, поэтому 
была построена там доменная печь, начатая еще в 1733 г. Кроме того, 
построена и вторая домна. Выплавка чугуна началась в 1736 году.
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Выплавляемый на Верх-Исетском заводе чугун отчасти тут же пере
делывался в железо, отчасти перевозился для этой цели в Екатерин
бург. Академик Гмелин, осмотрев В.-Исетский завод, по возвращении 
своем из ученой поездки по Сибири в 1742 году, говорил, что чугун 
из завода перевозился в Екатеринбург в летнее время водой от самой 
плотины, по реке Исети к Екатеринбургскому пруду, на барках сред
ней величины, причем выпускалось из В.-Исетского пруда воды немного 
более того количества, какое потребно на фабричное действие. Гмелин 
упоминает также о минеральном железистом клоге, находящемся 
в В.-Исетском заводе; вода его, хотя и небогата содержанием железа, 
могла бы, однако же,'.по мнению Гмелина, быть полезной при многих: 
болезнях.

При Елизавете большая часть казенных Уральских заводов была 
роздана частным лицам: графам Роману Ларионовичу и Михаилу Ла
рионовичу Воронцовым, графу П. И. Шувалову, графу И. Г. Черны
шеву, графу Ягужинскому, Гурьеву и Турчанинову. Генерал-аншефу 
Р. И. Воронцову назначен был сначала Каменский завод (чугунно
плавильный, с довольно ограниченной производительностью, вслед
ствие скудости лесов, но в 1758 году Воронцов выхлопотал себе Верх- 
Исетский завод, который было предположено оставить в казне.

Одним из условий передачи В.-Исетского завода Воронцову 
было увеличение выковки железа. И, действительно, он устроил но
вые заводские сооружения и увеличил производительность, так что 
посетивший в 1770 году завод академик Лепехин нашел там две доменных 
печи, 24 кричных горна, 12 действующих кричных молотов, 4 запасных, 
фабрику «для дела и починки молотов и пятников, в которой один водо
действующий молот и два горна, 11 кузнечных горнов, станок для 
плющения железа и печь для нагрева того же железа, меховая фабрик?,, 
слесарная, пильная мельница «о двух станах».

Завод выплавлял чугуна до 175 тыс. пудов в год и выковывал 
железа до 96 тыс. пудов. Дела, повидимому, велись бесхозяйственно.. 
В 1774 году Воронцов продал В.-Исетский завод за 200.000 рублей 
Савве Яковлеву, бывшему откупщику питейных, таможенных и других 
сборов, владевшему уже с 1767 года Алапаевским, Синячихинским и 
Верхне-Сусанским и Нижне-Сусанским, а " 1769 года— Невьянским, 
Быньговским, Шуралинским, В.-Тагильским, Шайтаиским и Верх,- 
Нейвинскими заводами, купившим в том же 1769 году Уйнский и 
Шермяйтский заводы (б. Осинского уезда) и заводы Климовский и 
Холуницкий, Вятской губернии. Затем в 1778 году Яковлев приобрел 
Уткинский и Сылвинский заводы. Кроме того, сам он построил пять 
заводов: В.-Синячихинский (1769 г.), Режевской (1774 г.), Ирбитский 
и Вогульский (вспомогательный к В.-Тагильскому)—в 1776 г. и В.-Ала- 
паевский—в 1779 году. Владея 22 заводами, Яковлев был самым круп
ным из всех русских заводчиков. Умер он в 1784 году, а заводы были 
поделены между его сыновьями. В.-Исетский завод вместе с 7-ю дру
гими заводами достался Ивану Саввичу Яковлеву. Затем он перешел 
к его внучке, графине Стенбок-Фермор—в ведении наследников ко
торой и находился до революции.

Интересно отметить—одним из «замечательнейших» управителей 
В.-Исетского завода был Федот Зотов, который из простого кричного 
мастера сделался главным заводским управляющим. В течение 20-ти 
лет своего управления Верх-Исетскими заводами Зотов настолько 
поднял их, что они давали своему владельцу, корнету Яковлеву, 3 мил
лиона ежегодного дохода. Зотов был крепостным, но, став «вольным»
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он породнился с известными богачами заводчиками Расторгуевыми- 
владельцами так называемого «Харитоновского дома», Кыштымского 
.завода и др.

Такова в самых кратких чертах история Верх-Исетского завода. 
Н. Воронихин.

Двухсотлетний путь,
Там, где сейчас раскинуто селение Верх-Исетского завода, самого 

завода, пруда, двести один году тому назад были только леса и болота.
В 1726 году первые клубы черного Дыма заволокли окружающую 

местность. Этот новый завод, состоявший из 3 кричных цехов, был на
зван заводом «цесаревны Анны». Только бумага донесла это название 
до наших дней, так как народ его звал просто Верх-Исетским.

Через 9 лет здесь были пущены 2 доменных печи. Завод начал 
расти.

В 1800 году в заводе были оборудованы новые цеха по производ
ству листового железа. В это время завод переходит к Алексею Яков
леву. Он обратил особое внимание на эту отрасль производства и путем 
переоборудования завода достиг того, что «яковлевское » железо— 
так оно звалось в торговом мире—стало пользоваться славой и загра
ницей. Марка его «А. Я. Сибирь» сохранена и в настоящее время. Из 
других видов листового железа большим успехом пользовалось глян
цевое железо. Оно шло, главным образом, в Америку и называлось 
«американским». Отправка производилась караванами по Чусовой, 
Каме, Волге и Мариинской системе в Питер.·

Положение рабочих завода было ужасно. Рабочий был обременен 
различными государственными налогами, сборами, для отработки кото
рых и должен был работать в заводах. За свой адский труд, от которого 
выступал не пот, а кровь, он за летнюю поденщину в 12-16 часов получал 
5 коп., а зимой 4 коп. Заработок коннорабочего был летом 10 коп., 
а зимой 5 коп. Такая оплата была, понятно, очень выгодна для завод
чиков и они всячески старались откупить от государства побольше 
«оброчных», а оброчные, в свою очередь, старались скорее отработать 
сапоги и покинуть завод. Владельцам это было неыгодно, так как воль
ных рабочих приходилось оплачивать значительно дороже, почему 
заводчики и настаивали перед правительством о закреплении за за
водами близлежащих сел. Просьба была удовлетворена. Так заводчики 
получили помещьчьи права. С этого времени заводская работа стала 
носить характер воинской повинности. Приписной рабочий обязан 
был «беспорочно» проработать на заводе 35 лет. Палка, плети, ссылка 
были административными взысканиями того времени. Измученные 
рабочие жаловались, но эти жалобы вызывали только новые преследо
вания. Все время на Урале то на одном, то на другом заводе поднима
лись восстания, которые жестоко подавлялись.. 1861 год не принес 
желаемой свободы. Куцее «освобождение крестьян» заставило их «до
бровольно» продавать свою рабочую силу за бесценок.Менялись владель
цы, менялись управители, не менялись только грубая, жестокая эь- 
сплоатация, не менялся взгляд фабриканта на рабочего. Рабочий, 
по его мнению, и был создан только для того, чтобы работать на него, 
заводчика. Рабочий не должен ни болеть, ни отдыхать, ни учиться. 
Вместо культурных учреждений рабочему преподносили только 
кабаки.
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Подобная обстановка продолжалась с небольшими изменениями 
до 1905 года, когда рабочие забастовали и предъявили к владельцам 
требования о смене части администрации, об увеличении оплаты, о 8-ми 
часовом рабочем дне и вообще об улучшении своего положения. 
Испуганные владельцы обещали исполнить их требования, но лишь- 
талько получнли от правительства казаков, тотчас же отказались 
от своих обещаний и стали усиленно вылавливать «вредных рабочих».

1912 год принес новые волнения, которые также были жестоко 
подавлены, и только в 17-м году рабочие могучим ударом окончательно 
смахнули ту гниль и плесень, которая не давала им жить.
i li л | В настоящее время Верх-Исегский завод входит в объединение 
Свердловского горно-металлургического треста «Гормет». Получая 
в конечном итоге выработки кровельное, железо, завод не имеет перво
начального этапа производства, т.-е. завод не ведет добыли -руды и вы
плавки чугуна. Работа начинается прямо с мартеновского передела, 
проходя прокатку сутунки, трубной заготовки, прокатку красных 
листов, обжим их, правку, обрезку и, наконец, сортировку и укупорку. 
Завод имеет 5 производительных и 10 вспомогательных цехов. В настоя
щее время нет ни одного цеха, где бы не было произведено серьезных пере
оборудований. Мало того. В последние два года сооружен новый 
цех, который оборудован по последнему слову техники.

На 201-м году своей жизни завод заработал так, что все нормы 
выработки мирного времени давно остались позади. Оли уже не являются 
тем идеалом, к которому мы стремимся, наоборот—-они позор. 
То, что дает сейчас единица оборудования, этого не только не получали 
старые владельцы, но и не думали, что можно получать. Вот мартен. 
Он дает в сутки на 13.268 килограммов больше, чем он давал в расцвет 
своей ж ;зни, в 1913 году. Крупносортный—на 60.420 клг. в сутки и т. д.

Развиваясь в смысле производства, завод развивается и в других 
отношениях. Заводоуправление беспрерывно увеличивает ■ свой жи
лищный запас. За последние годы выстроено до 60 домов, т.-е., прибли
зительно, 300 квартир из 2-3 комнат с отдельной кухней каждая. В каж
дом поселке имеется изба-читальня, красный уголок. Приличный 
заработок, хорошая квартира, клубы с их воспитательной работой пере
рождают рабочего. Нет уже того бессознательного «гамаюна», кото
рому было очень мало дела до производства. Рабочий вырос, внима
тельно относится к работе, и все те достижения, которые имеются 
на заводе, есть плоды этого развития и согласованной работы со старшим 
товарищем—инженером и техником. День празднования 200-летия 
завода перенесен рабочими на день пуска вновь сооруженного динам- 
ного цеха для того, чтобы еще ярче отметить ту громадную разницу, 
которая наблюдается между старым, отжившим, и возродившимся 
Верх-Исетским заводом. i 1

Верх-Исетский.

Новое единственное в Союзе производство.
28 марта Свердловский округ, а вместе с ним и вся Уральская об

ласть празднуют еще одну победу.
Верх-Исетский завод, двухсотлетний старик, пускает единственный 

в Союзе цех производства различных сортов электротехнического железа. 
Этот день мы называем праздником потому, что спуском цеха мы порываем 
еще одну цепь, которая приковывала нас к западно-европейским государ-
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ствам и в то же время делаем еще один, колоссальных размеров, скачек 
к социализму.

«Социализм есть Советская власть плюс электрификация», а в деле 
развития электрификации, вновь выстроенный и пускаемый цех сыграет 
не последнюю роль.

До империалистской войны электротехническое железо, идущее на 
изготовление различных частей динамо-машин, нами приобреталось за 
границей. Война затруднила его получение. Вот в это то время Верх- 
Исетский завод, на примитивном оборудовании, втиснутом в производство 
кровельного железа, стал производить опыты выработки динамного же
леза. Опыты увенчались успехом. В годы гражданской войны, новое 
производство замерло, и лишь только приблизительно с 24-го года оно опять 
возродилось. Неимея возможности расширить производство без ущерба 
для выработки кровельного железа, завод не мог, конечно, удовлетворить 
и все требования. Поднялся вопрос о сооружении специального цеха по 
производству динамного железа где-либо на Урале. Выбор пал на Верх- 
Исетский завод. И вот теперь в тот момент, когда приступает к своей ра
боте хозяин Урала—Областной Съезд Советов, который подведет итоги 
проделанной работе и наметит вехи будущей работы, рабочие Верх- 
Исетского завода приветствуют этот Съезд пуском в действие Динамного 
цеха.

Если в предыдущие годы, работая в неимоверно плохих, в техниче
ском отношении, условиях мы получали продукт, который удовлетворял 
требованиям электротехнических заводов и мало уступал по качеству 
заграничному железу, то теперь, надо полагать, при специальном оборудо
вании по последнему слову техники, уральское динамное железо, получае
мое из чистых древесноугольных чугунов, будет смело конкурировать 
с заграничным.

На день пуска динамного цеха отложено и празднование 200-летнего 
юбилея завода. Еще в ноябре 1926 года ему стукнуло 200 лет.

Сколько горя, нужды пережил завод в период капиталистической 
эксплоатации! Год от году завод старился, и час смерти его приближался. 
Но вот—Октябрь. Завод и производство стали быстро улучшаться. Старое 
оборудование заменено новым. И теперь, на 201-м году, стучат его машины 
еще сильнее, чем в дни молодости.

Скоро поползут во все концы Союза листы большемерного динамного 
железа. Будем верить, что для этих листов откроются двери и соседних 
капиталистических государств и что они там будут иметь такой жегуспех, 
как и советская нефть.

В. Половинкин.



Кан идет подготовка к весенней 
посевной кампании-

Сельское хозяйство Свердловского Округа, упавшее было во всех 
своих отраслях в годы войны свыше чем на 50 проц, по отношению к довоен
ному времени, быстро оправилось и в 1926 году достигло по отношению к до
военному времени: по посевной площади хлебов 106 проц., по рабочему 
скоту 93 проц., крупному рогатому скоту 121 проц., мелкому 171 проц., 
посевной площади кормовых трав 489 проц, и технических культур 
228 проц. Но в том же 1926 г., вследствие неблагоприятных условий погоды, 
зерно, главным образом пшеницы, вики, клевера, льна и частью овса, не 
дозрело. Этим дальнейшее успешное развитие сельского хозяйства было 
поставлено под довольно серьезную угрозу.

В связи с осложнениями, вызванными недовызреванием зерна, перед 
земельными органами в предстоящую посевную кампанию стали следующие 
основные задачи: организация обеспечения - населения семенами хлебов 
в размерах посевной площади 1926 года и семенами посевных трав хозяйств, 
перешедших на многопольный севооборот, введение чистосортных семян, 
оздоровление семенного материала, обеспечение рабочим скотом и сельско
хозяйственным инвентарем.

Обеспечение семенным материалом.
Для сохранения площади посева в размерах 1926 года (180.000 деся- 

тин) требуется семян: пшеницы—500.000 пуд., овса—880.000 пуд., вики— 
65.500 пуд., клевера—1320 пуд., льна 20.000 пуд.

Учитывая процент гибели хлебов, месторасположение районов по от 
ношению к другим округам, более благоприятным по урожаю, наличие побоч
ных заработков, наличие семенного зерна у населения, заготовку им этого 
зерна неорганизованным путем и, наконец, заявки Райисполкомов, прихо
дим к выводу, что общий дефицит в семенах, подлежащий покрытию за 
счет ввоза в наш округ, выражается в размере: пшеницы—300.000 пуд., 
вики—40.000 пуд., клевера—1.000 пуд.,'льна—2.000 пуд. Внутриокружное 
перераспределение овса составит 120.000 пуд.

Заготовку и распределение семенного материала намечено произве
сти тремя путями: за счет средств населения, организованным путем— 
через кооперацию, за счет кредитов Сельхозбанка и в виде натуральной 
госсемссуды.

Пшеница—100.000 пуд. в виде натуральной госсемссуды, с возвра
том осенью,—главным образом, для бедняцких маломощных хозяйств. 
Эта ссуда будет направляться в районы с учетом соотношения площади 
культур в районе к площади по округу, наличия у населения побочных за
работков, процента хозяйств, занимавших семена в прошлом году, и вообще 
наличия бедняцких хозяйств (приблизительная посевная площадь бедняц-

иублпм 
библиотека

№ В. Г. Бэлинекаге
г. Спеодловск
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ких хозяйств 1926 г.—9.792 дес.). 200.000 пуд.—за счет средств населения- 
с предоставлением рассрочки до 3 месяцев на условиях коммерческого рас- 
счета через Уралсельхозсоюз, как посредника, и Хлебопродукт, как заго, 
товителя, будет направляться в районы согласно сделанным населением 
заявкам.

Посевные травы. Вики 40 тыс. пудов и клевера 1000 пуд. 50 проц.— 
за счет средств населения через кооперацию и 50 проц.—за счет кредитов 
Сельхозбанка для районов, в которых вводится правильный севооборот.

Лен-2000пуд. за счет госсемссуды в районы, по количеству посев
ной площади и пропорционально заявкам населения.

Овес—120.000 пуд. за счет средств населения, по заявкам населения, 
а для маломощных хозяйств—за счет местных семфондов.

Ход заготовок.
Пшеница. В виде натуральной семссуды отпущена нашему округу 

в размере 75.000 пуд. Отправка начата. На 17-е марта отгружено со стан
ций отправления 51 вагон и уже разгружено в районах 13.000 пуд. За
явок от населения на заготовку на условиях коммерческого рассчета посту
пило на 90.000 пуд.; заявки продолжают поступать. Обеспеченных задат
ками заявок, по сведениям УСХС, имеется на 20.000 пудов, на которые за
ключены договоры; семматериал в ближайшее время будет отправляться. 
Некоторые районы ведут заготовку непосредственно, и семматериал уже 
получили.

Лен. 1000 пуд. уже получено и разгружено в районах.
Овес. Заявок поступило на 16000 пудов. 3 вагона уже прибыли и раз

гружены.
Вика. В наш округ направлено 20.000 иуд., из них 6000 пуд. уже полу

чены и разгружаются.
Клевер. Запасов у населения нет. Заготовка в Уралобласти незначи

тельна. Отпускается Округу всего лишь 100 пудов. 70 пуд. имеется в райо
нах. Возможно, что площадь клевера сократится.

Сейчас главная задача заключается в том, чтобы быстро продвинуть 
семзерно по железной дороге, своевременно организовать доставку его со 
станции до места назначения, не допуская простоя вагонов, отсортировать 
семзерно и распределить семссуду так, чтобы в первую очередь были удов
летворены бедняцкие маломощные хозяйства и был обеспечен полный и свое
временный возврат ссуды.

Местные семенные фонды.
Состояние этих фондов таково: в ссудах за населением 50.390 пуд., 

налицо 630 пуд. Посколько удовлетворение маломощных хозяйств семенами 
овса и недостающими 20.000 пуд. пшеницы намечено за счет местных фон
дов,—надо принять все меры к созданию этих фондов и правиль
ному использованию их между маломощными хозяйствами.

Обеспеченность сельхозинвентарем.
Незначительный недостаток будет ощущаться в боронах, жнейках 

и сеялках, что восполнится кредитом по плану машиноснабжения в раз
мере 160 тыс. руб. Кредит по районам распределен по утвержденному ра
нее плану машиноснабжения.

Обеспечение рабочим скотом.
Кредит на рабочий скот отпущен в размере 30.000 руб. Рабочего скота 

для обеспечения посевной площади будет достаточно.
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Сортирование семматериала.
Главных хлебов—пшеницы, овса и ячменя требуется отсортировать 

1.484.122 пуда. Ежедневная пропускная способность имеющихся в округе 
сортировальных машин—245.300 пуд. Таким образом, весь семматериал 
может быть отсортирован в 6 дней. Надо лишь добиться полного использо
вания сортировальных машин.

Протравливание.
К протравливанию намечено 200.000 нуд. Протравливание натураль

ной ссуды будет производиться за счет государства, протравливание осталь
ного семматериала—с рассчетом самоокупаемости. Бедноте должны быть 
предоставлены льготы в форме бесплатного отпуска средств протравлива
ния. Формалина и купороса достаточно, он и находится на местах. Денеж
ные средства на организационные расходы (360 руб.) распределены по райо
нам. Надо преодолеть существующее еще среди отсталых слоев крестьянства 
косное отношение к очистке зерна.

Распределение минеральных удобрений.
В виду выгодности суперфосфата под клевер и вику—суперфосфат 

распределяется в районы с посевом этих культур. Всего распределено по 
районам и уже находится на местах в кредит, на два урожая 3000 пуд., за 
наличный рассчет--1000 пуд., бесплатно—600 пуд.

Сортовые семена.
Сортовых семян овса отпускается Уралсельхозбанком на сумму 

50.000 руб., главным образом в районы, в которых в 26-м году были выданы 
кредиты на сортовые семена, с тем рассчетом, чтобы создать основной источ
ник семматериала для дальнейшего распределения по Округу. Семматериал 
в большинстве находится на местах, п в некоторых районах приступлено 
уже к его распределению.

Распространение улучшенных способов и приемов тех
ники земледелия.

Очередными работами являются: правильная обработка пара, весен
няя. подборонка, полное использование рядовых сеялок,закладка показа
тельных участков, характеризующих: применение минеральных удобрений, 
посев сортированным и несортированным зерном, посев. протравленным 
зерном, подсев трав на лугах, посев корнеплодов и обработка почвы.

Огородничества.
На развитие огородничества отпускается- Сельхозбанком кредит 

в размере 8.000 руб.
Очередными задачами являются: организация снабжения огородными 

семенами, закладка показательных огородов, организация сбыта продук
тов огородничества в Свердловске и пригородных районах: Арамильском 
и Березовском.

Агрономический персонал должен развить самую широкую агропро
паганду, сосредоточив особенное внимание на проведении курсов, лекций, 
бесед и собраний на темы, связанные с посевной кампанией: сортирование 
-семяи, удобрение и т. д.
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Следует помнить, что успех посевной кампании зависит главным об
разом от самодеятельности самого населения, от степени вовлечения широ
ких крестьянских масс в проведение всех агромероприятий, от строгой 
плановости в последовательности в проведении этих мероприятий и от сте
пени участия в этом деле всех общественных организаций.

В заключение нужно отметить еще одно существенное обстоятельство, 
которое никоим образом не следует упускать из виду: при проведении вся
ких мероприятий по поднятию и улучшению крестьянского хозяйства нужно 
принимать все меры к тому, чтобы эти мероприятия были доступны мало
мощным слоям деревни.¿¿О

С. Сиухин.

Состояние озимого клина 
на 1927 год.

Размеры озимого клина, его увеличение или уменьшение в большин
стве случаев предопределяют размеры общей посевной площади, а состоя
ние озимых посевов, заметная роль их в общей структуре сельского хо
зяйства вызывают вполне понятный интерес и к определению ежегодной 
площади засева озимого клина, и к его состоянию по уходе под снежный по
кров и по выходе из-под него. В мирное время, до империалистической 
и гражданской войн, площадь озимого клина составляла в среднем около- 
30 проц, общей площади всех посевов. В период восстановления сельского 
хозяйства вообще и полеводства в частности, вместе с общим ростом сель
ского хозяйства, с быстрым восстановлением общей площади посевов, раз
меры озимого клина также год от года увеличивались. В данном случае было 
заметно стремление крестьянства какими угодно культурами восстановить 
площадь посева до уровня мирного времени, тем более, что в первые годы 
после голодных 1921-22 г.г. все зерновые культуры были рентабельны.

С приближением площади посева к довоенному уровню, с внедрением 
в массу крестьянства новых, более рациональных форм ведения сельского 
хозяйства (многополье, ранняя вспашка, травосеяние и т. д.) начинает уве
личиваться товарность крестьянского хозяйства, происходит постепенная 
замена дешевых и примитивных зерновых культур, культурами более цен
ными и выгодными для земледельца, и площадь озимого клина постепенно 
начинает уменьшаться за счет увеличения ярового клина. Вне всякого сомне
ния, уменьшение озимого клина должно происходить до известного предела, 
после которого площадь его должна остаться стабильной, стать величиной 
постоянной, так как климатические условия некоторых районов позволяют' 
вести полеводство именно в форме озимых посевов. Не нужно доказывать, 
что подобного рода уменьшение озимого клина при нормальных условиях 
должно происходить более или менее равномерно, и скачки в сторону его 
увеличения или уменьшения должны показывать на известного рода не
благополучие или нездоровые уклоны в общем ведении полеводства. Это 
неблагополучие при увеличении площади посева может объясняться пере
ходом сельского хозяйства от товарного к натуральному, к ведению вместо 
интенсивного хозяйства экстенсивного или его регрессу, а с уменьшением 
размеров озимого клина может указывать- па неблагоприятные метеороло
гические условия осени или весны, неблагополучный сельско-хозяйствен
ный год, повлиявший на качество зерна, а в зависимости от этого и на* 
позднюю заброску семенного материала нуждающемуся населению.
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1. Динамика озимого клина.
По Свердловскому округу, в общей структуре хозяйства которого 

земледелие имеет второстепенное значение, динамика озимого клина в об
щей площади посева, сравнительно с 1916 годом, представляется в следую
щем виде:

Таблица № 1

Площадь посева

Годы

Всего

десятин

В % % к

1916 г.

В том ч и с л е

Яровой В % % к 
1916 г. Озимый В % % к 

1916 г

К ЛИН д е с я т г II

1916..................................... 169747 100 163621 100 6126 100

1923 ..................................... 123359 72,7 100108 61,2 23’51 379,5

1924 ..................................... 154350 90, 9 129641 79,2 24709 403,3

1925 ..................................... 171596 101,1 147022 8 1,9 24574 401,1

1926 .............................·.. 180203 106,2 162481 99,3 17722 289,2

1927 ..................................... — — — — 1'2610 205,8

Как видно из таблицы, общая посевная площадь округа в 1926 году 
на 6,2 проц, превышает дореволюционные размеры, причем рост посевной 
площади после резких увеличений в 1923 году, с приближением к размерам 
дореволюционного времени, начинает постепенно земедляться, а изменения 
ярового клина тождественны изменению общей посевной площади. Что 
касается озимого клина, то мы наблюдаем резкое уменьшение его в 1927 г., 
.сравнительно с 1924 годом (197,5 проц.) и с 1926 годом (почти на 84 проц.). 
Резкое изменение размеров озимого клина в сторону уменьшения, начи
ная с 1926 года, указывает на общие неблагоприятные метеорологические 
условия, невызревание семян и позднюю заброску их нуждающемуся на
селению. Подобного рода сокращение нужно признать ненормальным, 
могущим отразиться отрицательно и на яровом клине 1927 года.

2. Озимый клин по районам округа.
Нижеприводимая таблица показывает динамику озимого клина но 

районам Свердловского округа и процент уменьшения площади его в 1927 г., 
сравнительно с 1926 годом.

(См. таблицу № 2 на стр. 22).
Если общее сокращение озимого клина ио округу на 1927 год до

стигает 28,8 проц., то в Бисертском районе оно достигает 69,5 проц., а в Ми
хайловском—64,2 проц., цифры довольно угрожающие, если принять во 
внимание, что именно в этих районах озимые посевы составляют более 
25 проц, общей посевной площади.

Нельзя не признать также угрожающим сокращение площади посева 
озимого клина в районах: Каслинском—сокращение на 35,6 проц., Нязе- 
петровском—сокращение на 34,7 проц., Полевском—сокращение на 
49,7 проц, и Сергинском,—сокращение на 31,7 проц., в которых уменьшение
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Таблица № 2

Наименование

районов

Десято посева 1927 год 
в % %-х к 

1926 г.1924 г.
1

1925 г. 1926 г. 1927 г.

Арамильский . . .. 1640 1435 572 487 85.1

Белоярский . . . 2276 1949 1114 808 72,5

Березовский . . . 109 175 85 70 82,3

Бисертский .... 3594 2477 2509 784 30.5

Егоршинский . . . 1374 1256 399 356 89.2

Каслинский . . . 2419 2251 1429 920 64,4

Кыштымский . . . 829 959 390 282 72,3

Михайловский . 1989 2736 201 2 749 35,8-

Невьянский . . . 1941 2010 1833 1725 94,1

Нязепетровский . . 1721 1694 1744 1139 65,3

П.-Уральский . . . 1156 1526 1280 1048 81,9

Полевской .... 292 321 158 81 51,3

Режевской .... 2370 2185 1062 1494 140.7

Сергинский . . 521 615 407 278 68,3

Старо-Уткинский . 1336 1825 1С68 1666 99,9

Сысертский .... 971 740 496 388 78,2

Уфалейский . . . 478 427 424 335 79.0

Итого по округу. 25016 24581 17722 12610 71,2

площади посева превышает среднюю по округу от 20 до 35 проц.. Эти опа
сения становятся еще более обоснованными, если принять во внимание эко
номику этих районов (от сбора урожая именно с озимого клина живет боль
шая часть населения). Как уже выше было указано, причинами такого- 
угрожающего состояния озимого клина по отдельным районам являются 
и неблагоприятные метеррологические условия прошлого вегетационного 
периода, и запоздание в заброске семенного материала особенно нуждаю
щимися районами. Единственным районом, давшим увеличение озимого- 
клина на 40,7 проц, против прошлого 1926 года, является Режевской. Объяс
няется это тем, что здесь, как в районе исключительно земледельческом, 
посев озимого клина был обеспечен семенами старых урожаев, и недостаток 
семенного материала на сокращение площади посева отразиться не мог; 
стремление же сохранить посевную площадь на прежнем уровне заставляло· 
крестьянство этого района в качестве страховки увеличить посев озимого- 
клина.
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3· Состояние озимого клина.
Что касается общего состояния озимого клина по районам округа 

ко времени ухода его под снег и периода зимования, то оно было вполне 
удовлетворительным, и состояние его было не хуже 1926 года, что показы
вает нижеприводимая таблица.

Таблица № 3

Р а й .о н ы 1925 г. 1926 г.

Арамильский . . · . 3.0 2.0

Белоярский .... 2,8 2,5

Березовский .... 3,1 о, 0

Бисертский.............. — 3,0

Егоршинский .... 3,6 4,0

Каслинский .... 3,0 2,0

Кыш: ымский ... . 3,0 3.0

Михайловский . . . 3.0 4,0

Невьянский .............. 3,5 3.0

Нявепетровский . . 2,0 3,0

Первоуральский . . 3.0 3.0

Полевск >й............... 2,9 3,0

Режевской.............. 3,3 3,0

Сергинский.............. 2.5 3,0

Старо-Уткинский . . 3.0 . 3,0

Сысертский............... 3,0 3,0

Уфалейский .... 3,0 3,0

Ко округу . 3,0 3,0

4. Выводы.
1. Сокращение по округу озимого клипа в 1927 году нужно признать 

угрожающим, могущим повлиять неблагоприятно и на яровой клин 1927 г.
2. Крестьянство округа, стремясь удержать размер посевных площа

дей, с большим напряжением может увеличить размер ярового клина, за 
счет необсемененной части сократившегося озимого клина—и вследствие 
необеспеченности семенами, и вследствие недостатка в тягловой силе.

3. Приближающаяся весенняя кампания должна быть взята под осо
бое наблюдение и в смысле своевременной заброски семенного материала 
на возможно льготных условиях для населения, и в смысле ослабления воз
можного кризиса в тягловой силе.

Вик. Смирнов.
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О снабжении Свердловска молочными 
продуктами.

Вопрос о снабжении молоком и молочными продуктами города Сверд
ловска имеет свою небольшую историю. Дело в том, что этим вопросом на
чинали интересоваться еще в довоенное время, но поставить это дело в при
городном районе так и не удалось. В 1913 году Огневское кредитное това- 
щество организовало в городе продажу сметаны, масла, сыра и яиц. Но этот 
опыт не удалось широко развернуть, так как, выбрасывая на рынок про
дукты только своих членов, т-во не смогло завоевать рынок. Мешали раз
витию деятельности и удаленность т-ва, а также недостаток средств.

После этого короткого опыта вопрос заглох. II только в 1924 году по 
почину «Промвиноделия» был открыт молочный магазин, торговавший 
почти исключительно молоком первой областной Елизаветинской фермы. 
В 1926 году магазин этот перешел в ведение об‘единения совхозов, которое 
начало расширять это дело, ввозя молочные продукты по железной дороге 
и гужем. Но отсутствие средств и правильной организации также не дало 
возможности прочно поставить и развить это дело.

Разбираясь в причинах, почему до сих пор не достигнуто положитель
ных результатов в таком, казалось бы, несложном деле, приходится отме
тить:

1. Отсутствие на местах в деревце организаций (кооперативов), мо
гущих двинуть молочное дело.

2. Незначительное внимание к вопросу со стороны руководящих 
организаций.

3. Состояние городского рынка—отсутствие правильной расценки 
продуктов по качеству.

4. Нетребовательность потребителя к качеству продовольственных 
продуктов.

Некоторые из этих причин как будто начинают отпадать. На общем 
годовом собрании членов ЦРК вопрос о снабжении города молочными про
дуктами обсуждался довольно подробно, при чем правлению ЦРК дано 
поручение в текущем году практически разрешить этот вопрос.

Сельско-хозяйственная также сдвинулась с места. Свердловское кре
дитное т-во организовало молочную торговлю, получая молоко из пригород
ского района.

Желая придать делу снабжения молочными продуктами плановый ха
рактер и более правильную организацию, Окружная Плановая Комиссия 
не особенно давно заслушала специальный .доклад Окружного земельного 
управления по этому вопросу.

Выяснилось, что если откинуть В.-Исетск и исключить из баланса 
потребления населения молоко,получаемое от коров, принадлежащих жи
телям города, то ежедневная потребность города в молоке выразится 
в 2500 пудов.

В ближайших к Свердловску районах, учитывая количество скота 
и потребности самого сельского населения, можно ежедневно собирать до 
650 пудов молока, причем это количество по районам распределяется так:

1. Арамильский ............... 76 пуд.
2. Белоярский ................................................ 180 »
3. Березовский ............................................. 70 »
4. П.-Уральский ............................................. 200 »
5. Полевской ................ 130 »

Всего . . 650 пуд.
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Кредитное товарищество на основе своего опыта считает, что до 500 пуд. 
молока в день оно сможет выбрасывать на рынок. ЦРК полагает, что самым 
верным будет вести рассчеты пока на 300 пудов молока. На совещании из 
представителей ОкрЗУ, ЦРК‘а, кредитного т-ва и об‘единения совхозов 
за отправную цифру пока также принята цифра в 300 пуд. молока в день.

Исходя из этого количества, совещание пришло к выводу о необхо
димости организации на первое время следующих сливных молочных пунк
тов:

В день
Стоимость 
оборудова

ния

Необходи
мые оборот

ные средств!

1. Сарапулка........... 50 пуд. 1050 руб. 375—10

2. Пышма................ 15 « 750 « 67—50

3. Шарташ............... 15 « 750 « 67—50

4. Горный Щит . 40 « 1050 « 300—90

5. Березовский зав. . 40 « 1050 « 300—00

6. Б. Исток .... 30 « 870 « 225—00

7.Бобровка(Косулино) 40 « 1050 « 300—90

8. Р.-Нейвинск . . . 25 « 870 « 187—50

9. Баженове .... 60 « 1350 « 45 1— '0

10. Полдневая . . . 15 « 750 « 67—50

Всего . . 330 пуд. 9540 руб. 2340 руб.

Указанные средства в размере 11880 рублей обеспечивают возмож
ность заготовки только лишь в зимнее время, при самой минимальной порче 
молока.

В летнее время, во избежание порчи молока, а также с целью дать 
здоровый продукт для потребления, необходимо производить пастеризацию 
и стехемизацию молока и приспособить для перевозки молока крытые фур
гоны, защищающие фляги с молоком от нагревания солнцем, а на месте 
хранения молока оборудовать погреба-холодильники (ледники). Эти меры 
потребуют дополнительных средств. Оборудование каждого пункта в сред
нем увеличится на 250 рубл. и потребность в оборотных средствах до 50 руб
лей, что даст увеличение оборотных средств до 2840 руб. и на оборудование- 
до 12000 руб. Кроме того, необходимо организовать при базисном складе 
в Свердловске специальный завод, включающий в себя молочную,, масло
дельную, сыроварню и лабораторию. В молочной необходимо будет поста
вить стерилизатор и приборы для выработки кефира. Стоимость такого за
вода вместе с лабораторией обойдется приблизительно в 15000 рублей.

Таким образом, в конечном счете на первое время потребуется средств 
для оборудования в виде долгосрочной ссуды 27000 руб. и оборотные сред
ства до 3000 рублей.

Для дальнейшего развития этого дела потребуется создание более 
крупных молочных в животноводственных районах, откуда молоко без порчи 
может быть доставляемо только в стерилизованном виде. Ясно, что на это 
потребуются средства большие против намеченных в 2—3 раза.
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Останавливаясь на ценах сбора и сбыта молока, можно считать, что 
практикующиеся кредитным товариществом цены—оплата сдатчика ио 
12 коп. за литр и продажа потребителю по 18 коп. за литр являются прием
лемыми, так как стоят ниже рыночных на 25 проц.

Что касается принципов заготовки и сбыта молока, то комиссия при 
Окрплане пришла к следующим выводам: а) поставщиком молока, органп- 
заторсцм его сбора от производителя должна быть сельхозкооперация—пока 
Свердловское кредитное товарищество; б) распределение молока среди по
требителя должно быть сосредоточено в руках ЦРК. Взаимоотношения этих 
организаций должны быть определены особым договором.

В настоящее время в Свердловске выступают по продаже молока 
ЦРК, ОблЗУ и кредитное товарищество, причем ни одна из этих организа
ций с рынка уйти не желает. Было бы самым правильным, чтобы кредитное 
товарищество имело только базисный склад, ЦРК же магазины для продажи 
молочных продуктов.

Принцип постановки сбора молока при сливных пунктах должен 
быть таков, чтобы предварительно организовались или молочные, пли жи
вотноводческие т-ва, которые бы и заключали договоры с товариществом 
на поставку молока на сливные пункты от своих членов. Желательно через 
эти т-ва двинуть в деревню концентрированные корма, а также кредиты на 
теплые хлевы и вообще кредиты на улучшение животноводства.

Источники средств для развития дела снабжения молоком Свердловска 
таковы: отчисление средств на развитие молочных т-в Сельхозбанком, 
Сельскосоюзом и ЦРК п привлечение средств самого населения, хотя бы 
натуральным участием ('предоставление помещений, ледников, складочных 
помещений) и взносами паевых.

П. Патрушев.

Неотложные задачи.
В изданной окружной Плановой Комиссией к 3-му окружному с‘езду 

Советов брошюре «Хозяйство Свердловского Округа» (контрольные цифры 
на 1926-27 год), одна из глав посвящена вопросам лесного хозяйства округа-

Из этой главы видно, что леса округа, с одной стороны, питают лес
ными материалами и. топливом промышленность, железные дороги, строи
тельство (как жилищное, так и промышленное), с другой стороны, дают 
значительный доход государственному и местному бюджетам.

За последнее трехлетие отпуск древесины из лесов округа увеличился 
больше, чем в пслтера раза (назначенный по сметам на 1926-27 год отпуск 
древесины составляет 164 проц, отпуска 1923-24 года). Стоимость же от
пускаемой древесины составляет в 1926-27 году (предположительно) 
19.633 тыс. рублей против 6.913 тыс. рублей в 1923-24 году, т.-е. за трех
летие дает увеличение почти в три раза (284 проц.).

Отпуск леса населению в общем отпуске составляет 25 проц., а 75 проц., 
идет на удовлетворение нужд государственных потребителей (основные 
из них промышленность и транспорт).

Рост потребления древесины за последнее трехлетие ставит перед, 
руководящими хозяйством округа органами две основные задачи: с одной 
стороны увеличение годичного лесосечного фонда, с другой—рациональное 
использование отпускаемой из лесов округа древесины.

Первая задача может быть разрешена только при условии улучшения 
общего состояния лесного хозяйства и способов его ведения. Как раз в этой 
части уже к концу первого квартала текущего года создалось такое поло-
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жение, которое заставило опасаться не только за дальнейшее развитие 
лесного хозяйства, но и за сохранение достижений последних лет. Положение 
это создалось в связи с резким сокращением кредитов на лесное хозяйство 
по государственному бюджету.

Размеры этого сокращения видны из такого сопоставления: в предшест
вующем 1925-26 году расход на содержание лесного аппарата выразился 
в 400 тысяч рублей, из которых 270 тысяч рублей было отпущено по госу
дарственному бюджету. В настоящее же время можно считать твердо обеспе
ченным отпуск по государственному бюджету в течение 1926-27 года лишь 
65 тысяч рублей. Кредиты сокращены более, чем в четыре раза.

Общая потребность в средствах только на содержание лесного аппарата 
на текущий год составляет 353 тысячи рублей.

65 тысяч рублей, как сказано, отпускаются по государственному бюд
жету. Если (в отступление от существующих положений) на содержание 
лесного аппарата полностью бросить 40 проц, отчисления от прибылей по 
лесозаготовкам, которые исчислены за 1925-26 год в сумме 112 тысяч рублей,, 
то общая сумма, которой Окружное земельное Управление может распола
гать для покрытия расходов по содержанию лесного аппарата, составит 
177 тысяч рублей. Не достает еще 175 тысяч рублей (примерно, половины)· 
только на содержание лесного аппарата.

Окружным Исполнительным Комитетом, в виду угрожающего поло
жения с финансированием лесного хозяйства, проведен в течение второго 
квартала ряд мероприятий, направленных на смягчение остроты создавше
гося положения. Прежде всего был подвергнут детальному просмотру 
штат как самого лесного отдела, так и лесничеств, и произведены возмож
ные сокращения. Всего сокращено по аппарату лесного отдела 12 еди
ниц (более 50 проц.) по лесничествам: административного и канцелярского 
состава 14 един., лесной стражи 149 един. При сокращении проведен одно
временно качественный отбор лесных работников и произведены вызы
ваемые интересами дела перегруппировки и перемещения. Специальной 
докладной запиской Окружи.Исполнительный Комитет поставил в извест
ность Областной Испол. Комитет о критическом положении с финансиро
ванием лесного хозяйства округа. Одновременно в распоряжение Окружного 
Земельного Управления выделено было по постановлению Окружного· 
Исполнительного Комитета в счет прибылей лесозага 50 тыс. рублей,-для 
погашения задолженности по заработной плате лесной страже.

Проведенные Окружным Исполнительным Комитетом мероприятия 
смягчили на некоторое время финансовый кризис лесного хозяйства, 
но полностью вопроса о финансировании его разрешить, конечно, не могут.

Аппарат свернут до предела. Средняя площадь обхода лесника уве
личена больше, чем в полтора раза (до 10.000 гектаров). Дальнейшее сокра
щение поведет к резкому ухудшению охраны леса, к полной приостановке 
проводимых силами лесной стражи текущих лесных работ, к увеличению 
лесных пожаров, словом, может оказаться экономией наизнанку.

Для сохранения достигнутых в деле восстановления лесного хозяйства 
округа результатов необходимо таким образом изыскать средства, которых 
не достает на содержание лесного аппарата, ибо дальнейшее сокращение 
штата без серьезного ущерба для лесного хозяйства невозможно. Необходимо 
добиваться поэтому увеличения бюджетных ассигнований, хотя бы до раз
меров прошлого года.

Ограничиться изысканием средств на содержание лесного аппарата, 
если иметь в виду задачу по расширению лесосечного фонда, нельзя: 
Сохранение необходимого штата лесной стражи до известной степени обес
печит поддержание лесного хозяйства в том состоянии, которое достигнуто· 
в результате восстановительных работ последних лет. Однако, оно ни в ка-
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кой мере не обеспечивает осуществления основных мероприятий, необхо
димых для дальнейшего развития лесного хозяйства. На проведение этих 
мероприятий нужны особые ассигнования.

Одним из основных мероприятий, проведение которых в целях ра
ционализации лесного хозяйства безотлагательно необходимо, является 
лесоустройство. До сих пор лесоустроительные работы в округе протекали 
удовлетворительно. По утвержденному Окружным Исполнительным Ко
митетом плану, устройство лесов государственного фонда должно быть про
ведено в течение десятилетия. Первые четыре года этого десятилетия дают 
выполнение плана на 40 проц. Это, как будто, не дает пока оснований для 
опасения за выполнение плана.

Необходимо, однако, оговориться, что в предшествующие годы лесо
устройство проводилось силами лесоустроительных партий, состоявших 
в распоряжении Окружного Земельного Управления, и расходы на лесо
устройство покрывались, главным образом, за счет прибылей от лесоза
готовок. В настоящее же время лесоустройство в Уральской Области про
водится централизованным порядком: все лесоустроительные партии 
находятся в распоряжении Областного Земельного Управления, или фи
нансируются и работают по его заданиям, и под его непосредственным руко
водством. Таким образом, дальнейший ход лесоустроительных работ в го
сударственных лесах округа зависит от того, в какой мере потребности 
Свердловского округа будут учитываться Областным Земельным Упра
влением.

В лесах местного значения работы по лесоустройству протекают в та
ком темпе, который пока позволяет рассчитывать на соблюдение договор
ного трехлетнего срока для проведения лесоустройства.

Поскольку устройство лесов местного значения проводится за счет 
средств населения, финансовый кризис, переживаемый лесным хозяйством 
округа, не может отразиться на этих работах так болезненно, как он отра
жается на проведении других мероприятий.

Отсутствие средств на проведение основных лесных мероприятий: 
лесокультурные работы, борьба с вредителями леса, противопожарные 
меры,—не может не отразиться отрицательно на состоянии лесного хо
зяйства.

До проведения лесоустройства нельзя построить твердый план ве
дения лесного хозяйства. Безлесокультурных работ нет гарантии нормаль
ного годичного прироста. Отсутствие борьбы с лесными вредителями и с 
лесными пожарами обрекает на непроизводительную гибель древесину, 
спрос на которую непрерывно растет.

Таким образом, разрешение первой из двух основных задач—увели
чение лесосечного фонда путем усовершенствования системы ведения 
лесного хозяйства^—зависит от сохранения лесного аппарата и от отпуска 
кредитов на проведение основных безотлагательно-необходимых лесных 
мероприятий.

Тяжелое положение с финансированием лесного хозяйства еще на
стойчивее подчеркивает необходимость разрешения второй основной 
задачи—рационализации лесоразработок.

Для того, чтобы стимулировать упорядочение лесоразработок и од
новременно повысить доходность государственных лесов, в 1925-26 году 
был изменен порядок отпуска древесины: взамен распределения ее через 
лесосечные комиссии была применена продажа ее с соревнований и торгов.

Первым непосредственным результатом изменения порядка отпуска 
древесины было резкое повышение доходности лесов округа. Оплата дре
весины на корню составила в 1925-26 году 2.523 тыс. рублей против 1.451 т. р. 
в 1924-25 году и 975 тысяч рублей в 1923-24 году. Другими словами, по



ОКРУГ 29

сравнившие с 1923-24 г., доходность лесов округа в 1925-26 году увеличи
лась в два с половиной раза.

Повышение стоимости древесины на корню в результате отпуска ее 
с соревнований и торгов, с одной стороны, и твердый курс на снижение 
цен на продукцию всех видов промышленности,—с другой, вынудили лесо
заготовителей вплотную заняться работой по рационализации лесоразра 
боток в целях наиболее полного и выгодного использования закупленной 
древесины. В частности, Свердловский лесопромышленный трест занялся,, 
например, проработкой вопроса о механизации лесоразработок. Первые 
результаты этой работы изложены в докладе, с которым лесопромтрест 
вошел в Окружную Плановую Комиссию. Основные положения этого 
доклада сводятся .к тому, что механизация должна быть прежде всего 
применена в лесоперевозках, на которые падает 75-80 проц, расходов на 
заработную плату (расход на заработную плату, в свою очередь, соста
вляет от 60 до 75 проц, себестоимости лесной продукции). Естественно, 
что снижение (в результате механизации) стоимости лесоперевозок дает 
значительное снижение себестоимости продукции лесозаготовок. Опыты 
механизации лесоперевозок Лесопромтрест считает целесообразным по
вести в трех направлениях: 1) летняя перевозка лесоматериалов грузови
ками, 2) зимние лесоперевозки гусеничным трактором и 3) применение 
так называемых ледяных дорог. Более капитальную механизацию лесо
перевозок в условиях нашего округа (разбросанность лесосек, частые пере
мещения основных заготовительных участков и пр.) трест считает неце
лесообразной. Не вдаваясь в оценку разработанного трестом доклада, 
следует отметить его, как почин со стороны окружных лесозаготовителей 
в деле рационализации лесоразработок.

Желательно, чтобы другие окружные лесозаготовители (и в первую 
очередь Лесозаг), ознакомились с разработанными трестом материалами 
и высказались по несомненно злободневному вопросу лесозаготовок. Это 
положило бы начало работе по разрешению задачи в части рационального 
использования древесины.

Второй важный вопрос, над которым безотлагательно должна быть 
начата работа лесозаготовителями,—это проведение в жизнь решений 
Областного Исполнительного Комитета о заготовке для отопления зданий 
полуметровых дров взамен аршинных. Осуществление этого решения будет 
крупным практическим шагом в деле экономного и целесообразного ис
пользования топливной древесины.

Таким образом, для успешного разрешения основных задач в области 
лесного хозяйства округа необходимо:

1) сохранить после проведенных уже возможных сокращений ап
парат лесничеств, не приостанавливая, конечно, работы по качественному 
улучшению личного состава лесной администрации и стражи;

2) обеспечить дальнейшее проведение лесоустройства в том же темпе, 
как это было за последнее четырехлетие;

3) изыскать с-редства на проведение лесокультурных работ и на борьбу 
с лесными вредителями и лесными пожарами;

4) закончить теоретическую проработку и перейти к практическому 
осуществлению вопросов механизации лесоразработок и в первую очередь 
лесоперевозок;

5) полностью и в срок провести в жизнь решение Областного Испол
нительного Комитета о заготовке для отопления зданий взамен аршинных 
полуметровых дров.

И. Ремезов.
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Как добиться снижения цен·
Вопрос о снижении цен стоит в порядке нашей работы уже год. 

Однако, решение СТО от 2 август.; прошлого года о снижении рознич
ных цен на недостаточные промтовары на 10% к 1-му августа, по тав» 
ленное, как конкретная задача, перед торговыми организациями и, осо- 
б ино, кооперацией не было выполнении в полн й мере не только к 1-му 
августа, но оно не выполнение и посейчас.

Мы не будем останавливаться здесь на тех причинах, которые пре 
пятствовали снижению розничных цен. Они в данный момент ясны более, 
чем когда-либо, ибо по ледний Пленум ЦК партии произвел подробней
ший анализ их и сделал практические выводы, дав конкретный план ме
роприятий, обеспечивающий действительное снижение цен.

Постановление СТО от 16/11 с./г. на основе этих решений конкрет
но ставит перед нами задачу снижения цен на 10% к 1 июня, против 
цен на 1 января.

Эти решения обязывают торговые организации и, в частности, и 
особенно потребкооперацию—низовую сеть — от слов, от доказательств 
-«невозможности» снижений перейти к делу, тем более, что обычная досе
ле выдвигаемая кооператорами, как одна из основных причин, препят
ствующие снижению цен,—повышение отпускных цен промышленности— 
отпадает в связи с решен ями правительства о снижении отпускных цен 
промышленности на 5% в сре нем.

Задача кооперации и всех торговых организаций не только довести 
до потребителя это снижение, но и снизить свои наценки еще не менее 
чем на 5%, и в итоге дать не позднее 1 июня снижение цен на промто
вары не менее 10%.

В какой степени, в какой доле мы можем выполнить правительствен
ные задания в нашем округе?—Мы считаем, что из 5% снижения цен за 
счет всех звеньев торгового аппарата наши низовые торговые организа
ции, конкретно кооперация (посколько она в округе занимает домини
рующее положение) должна принять на себя, как самостоятельное сни
жение, минимум: в рабочих кооперативах на 1% и в сельских на 2%, 
п? сравнению с ценами на 1-е января 1927 года.

Работники кооперации обязаны эту задачу выполнить. Задача труд
ная, она требует сосредоточения всего внимания всех работников коопе
рации на ее разрешении, как того требуют партия, правительство и ин
тересы широких трудящихся масс.

Как подойти практически к выполнению, чтобы в срок не только 
полностью осуществить снижение на 10%, но и изыскать все меры к 
повышению этого процента снижения?—вот чем должны быть заняты 
все помыслы и проникнута вся работа наших кооперативных работ
ников.

Кооперация должна с честью выйти из этой трудной, ответственней
шей задачи. Позор и преступление против рабочих и крестьян рассу
ждения о том, что «у меня в кооперативе все сделано, дальше снижать
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нечего—убыток». Надо отбросить эти рассуждения, им сейчас не место, 
надо найти путь к снижению.

Как снижать, каким путем?—На это ясные директивы февральского 
Пленума ЦК нашей партии дают исчерпывающий ответ.

Наша задача — только практически, в соответствии с нашей кон
кретной действительностью провести их в жизнь.

Путь, на кототый должна стать кооперация, это сократить нако
пление-прибыль. Основная задача кооперации—организация дешевого об
служивания потребителя, а не извлечение прибыли.

Опыт истекшего хозяйственного года говорит за то. что коопера
ция использовала повышенный спрос населения на товары и увлеклась 
прибылями. Первую и основную задачу—дешевого обслуживания потре
бителя подчинила второстепенной—прибыли.

Цифры об этом красноречиво говорят: Свердловский ЦРК, который 
во многом должен бы быть образцом того, как надо работать, тоже дает 
образчик того, как не надо работать. Его прибыль к обороту за 1925-26 
хозяйственный год сост вила 3,74%, или к собственным средствам, заня
тым в торговле и производстве,—118,72%. При этом надо учесть, что 
вторая половина хозяйственного год1,, вообще, прошла под знаком со
кращения этого накопления в связи со снижением цен, иначе, вероятно, 
она дошла бы до 5—6%, а к собственным средствам составила бы по.- 
просту невероятный процент.

Такая же картина в районах. По рабочим кооперативам прибыль 
составляет 2,5% к обороту, а к собственным средствам — 58%; в сель
ских кооперативах — 3,2% к обороту и 64% — к собственным средствам 
(исчислено по отчетным данным Уралоблсоюза).

Эти цифры средне-окружные и они не дают возможности судить, к 
сожалению, об отдельных кооперативах, но на основе их можно пред
ставить себе, каковы прибыли в отдельных кооперативах.

Этому явлению партия и правительство требуют, в интересах 
трудящихся, в интересах нашего социалистического строительства, поло
жить конец.

Мы считаем, что накопления коотерации нашего округа в текущем 
хозяйственном году не должны превышать:

по рабочим кооперативам не свыше 1% к обороту
по сельским » » » 2 » » »

Соответственно этим нормам надлежит немедленно пересмотреть про
цент прибыли, включенный в калькуляцию.

Тот кооператив будет лучше, тот целиком выполнит задание 
о снижение цен который возьмет наименьший процент прибыли с потре
бителя.

При этом прибыль и в указанных размерах может быть получена 
при условии, что кооператив сумеет удешевить свои услуги, т. е. сокра
тить торговые расходы.

Проведение режима экономии в низовой сети в нынешнем хозяй
ственном году нельзя признать достаточным, наоборот, можно считать, 
что экономия и бережливость не имели своего отражения в низовой 
кооперации.

Торговые расходы по рабочим кооперациям округа за 1925-26 год, 
по сравнению с 1924-25 годом, дали не сокращение, а повышение, обо
гнав рост оборотов.

Так, если расходы в 1924-25 году составляли 8,8% к обороту, то 
в 1925-26 году—9,1%, т.-е. увеличились па 0.3%, а в абсолютных циф
рах дали увеличение на 68%, обогнав рост оборота, который увели
чился на 62%.
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В текущем хозяйственном году, в силу замедленного общего хозяй
ственного роста страны, по сравнению с предыдущим, с одной стороны, 
и с другой—в силу снижения уровня цен, такого резкого темпа роста 
оборотов ожидать нельзя. Поэтому существующие расходы безусловно 
должны быть сокращены.

Мы считаем, что в рабочих кооперативах расходы не должны пре
вышать 8,5% при среднем максимальном наложении на все товары 11,1 % 
и в сельских—8,1% при наложении не выше 11,2%.

Можно-ли кооперативу уложиться в такие расходы? Действитель
ность говорит, что можно.

По сведениям Уралоблсоюза, основанным на отчетных материалах ни
зовой сети, расходы по ЦРК в округе составили в среднем в ноябре 9,5% 
к обороту при наложении 12,4% на себестоимость, т.-е. выше 
установленных норм. По отдельным районам расходы составляют: Ара- 
мильский—8,7%, Нижне-Сергинский—7,4%, Перво-Уральский—9%, т. е. 
эти районы приближаются к нормальному проценту.

Обратную картину дают районы: Бисертский: расходы 13,2%, Ми
хайловский: 10,1 %, Нязе-Петровский: 10,7% и Старо-Уткинский: 12,2%.

Нал жение приближается к установленному пределу в Перво
уральском: 11,2%, Сысертском— 11,7%, Нижне-Сергинском даже ниже— 
9,9% при расходах 7,4%, и ненормально в Михайловском: наложение 
8,9% при расходах 10,1%. Безобразно наложение: в Кыштыме—13.9% 
(расходы 9,9), Н.-Петровском—наложение 14,6% (расходы 10,7%). Старо- 
Утюшский район по наложению побивает рекорд всех районов: наложе
ние 17% при расходах 12,2%.

Эти данные свидетельствуют, во первых, о том, что нормальные 
расходы устанавливаемые для ЦРК, выполнимы, и уже часть районов 
к ним подходит и, во вторых, обнаруживают чрезвычайную пестроту 
в расходах по торговле, что указывает на не рационально построенные 
сеть и аппарат, в третьих (как Кыштымский и Н.-Петровский районы) 
открываю; нам нездоровый уклон к накоплению.

Эти выводы надо учесть в своей работе всем ЦРК нашего округа— 
и подтянуться.

Та же картина в Сельпо. Данные за ноябрь дают среднее наложе
ние по всем кооперативам 13,5%, расходы 8.8%· Такой разрыв между 
наложениями и расходами тоже свидетельствует о продолжающемся укло
не в сельских кооперативах к накоплению.

По отдельный районам та же пестрая картина. При этом часть 
районов уже имеет почти нормальные расходы: Арамильский—7.8%, Бе
лоярский—8%, Нижне-Сергинский—6,6%, Сысертский—6,6.°/о Чрезмерно 
' ысоки расходы: в Березовском—12,1%, в Каслинском—11,9% и Старо- 
Ут/ и неком—10,7%.

С наложениями в Сельпо обстоит значительно хуже, чем в ЦРК. 
Исключение дает Нижне-Сергинский район (наложение 10,4%). До безо
бразия высоко наложение в Каслинском—16,2% при расходах 11,9о/°, 
Егоршинск'.м—15,3°/о при расходах 9,8°/о, Полевском— 13,4°/о при расхо
дах 8,7°/о, Березовском—14,9°/о при расходах 12,1%. Эти цифры говорят об 
отсутствии всякой экономии и, с другой стороны—о чрезмерном накоплении.

Эти цифры полн стыо подтверждают жизненность устанавливаемых 
норм расходов и наложений. Каждый коопе атив над этой картиной 
цифр обязан, подумать и перейти к решительным мероприятиям по со
кращению своих расходов, не ссылаясь на трудности, невозможность ит. п. 
Что возможно в одном кооперативе, то возможно и в другом. Если одни 
кооперативы работают при 7%, недопустимо, чтсбы другие работали при 
12%. Должно взять за образец первый и уложиться в его расходы. Не
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выставлять, как опасность — убыток. Надо хозяйственно, и с учетом 
интересов потребителя поставить дело максимального сжатия расходов, и 
только после этого думать о минимальной прибыли.

Какие статьи расходов должны, в первую очередь, подвергнуться 
сокращению?—Первая и основная статья расходов—это содержание 
личного состава. Расход по содержанию личного состава в Ц. Р. К. 
за 25-26 год дал увеличение почти вдвое, стоимость его в 24-25 г. 
составляла 462.060 руб., 25-26 г. — 782.670 руб. Эго увеличение не 
вызвало бы особых разговоров, если бы шло параллельно, а лучше— 
даже медленнее роста оборотов. К сожалению, этот рост личного состава 
значительно обогнал обороты: в 24-25 г. содержание личного состава 
составляло 3 77% к обороту, в 25-26 г.—3 94%. В Уралоблсоюзе 
по плану на 25-27 г.—3,4% к обороту. Статью «расход по личному 
составу» необходимо сократить минимум до 3,3% к обороту как 
в Ц. Р. К., так и в Сельпо и во всяком случае—не бэлее—3,5%.

При сокращении расходов на личный состав в данный момент ни 
в коем случае нельзя делать ссылку на повышение оборота и отсюда— 
увеличение нагрузки сотрудников. Во-первых, сейчас подходит весенний 
и летний период, обычно сопровождающийся не повышением, а сниже
нием оборотов. Поэтому сейчас необходимо пересмотреть штат; во-вто
рых, одна из слабых сторон работы кооперации—это отсутствие гиб
кости аппарата в зависимости от состояния рынка, т.-е. как в сезон 
повышенного спроса, так и в затишье аппарат работает в том же составе. 
Отсюда в весеннее и летнее время он работает с недогрузом и увели
чивает торговые расходы.

Надо ввести в данный момент твердый штат с таким расчетом, 
чтобы к минимальному обороту он стоил не дороже 3,3%. На время 
усиленной торговли аппарат расширзть сезонными временными работ
никами с таким расчетом, чтобы расход не выходил за пределы обыч
ного расхода к обороту. Этэ—первое и основное условие в области 
сокращения расходов по личному составу.

Второе условие — это сокращение обслуживающего персонала. 
Нагрузка продавцов достаточно велика, но она поедается обслуживаю
щим персоналом, сторожами, конторщиками и другими канцелярскими 
работниками. Эту часть штата надо в первую очередь подвергнуть 
пересмотру и сокращению. Попутно надо пересмотреть всю отчетность, 
какая представляется как по кооперативной линии, так и другим 
ведомствам и ор1анизациям и поставить в соответствующем порядке 
вопрос о ее сокращении.

Необходимо пересмотреть технику отпуска товаров, упростив 
ее до возможных пределов и тем самым освободив продатца от излиш- 
ней работы и увеличив его полезную нагрузку. Это будет путь к 
рационализации аппарата.

Примером того, насколько нерационально построен наш торговый 
аппарат, может служить следующее. Содержание штата в Свердловском 
Ц. Р. К. составляет в 25-26 г. 719.464—52 к. Расход же всех 36 Ц. Р. К. 
Округа в районах за тот же период—-782.670 р., при годовом обороте 
19.861.172 р., а в Свердловском Ц. Р. К. розничный и оптозый обо
рот 14.806.042 р. Другими словами, расход по содержанию штата 
во всех 36 Ц. Р. К. Округа составляет к обороту 3,9%, а в Сверд
ловском Ц. Р. К.—4,8%.

Это лишний раз подтверждает, что с аппаратом у нас обстоит 
не совсем благополучно.

Точно также и в других статьях расходов можно и нужно добиться 
'значительных сокращений.
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Возьмем хотя бы расход на аренду помещений, он не упирается 
исключительно в арендные ставки, у нас плохо обстоит с хозяйствен
ным и целесообразным использованием занимаемых площадей. Площадь 
помещения не используется полностью, в большинстве случаев от не
правильного распределения товаров в магазинах: в одном углу создается 
толчея, потому что в нем наиболее ходовые, повседневного спроса 
товары, а остальная часть магазина пустует. Принятый у нас вид уни
версальной торговли тоже требует некоторых коррективов по части 
составления универсального ассортимента товаров. Большие суммы 
тратятся у нас в Округе на командировки и раз‘езды; с одной стороны, 
необходимо их сократить до минимума, с другой—улучшить, упростить 
обслуживание кооперативов со стороны Уралоблсоюза.

Общий вывод—перед кооперацией стоит трудная, ответственная 
задача. Пути к выполнению ее есть, надо на них решительно стать.

Итак, за работу по действительному реальному снижению цен! 
Исправим наши цифры по накоплению, по расходам, сократим нало
жение к 1 июня—выйдем со сниженными ценами .

Н. Алексеев.



Канализация Свердловска.
При решении канализационной проблемы г. Свердловска возникли 

два варианта:
1-й вариант предусматривал канализацию только собственно го

рода; при этом, все сточные воды предполагалось поднимать на очистные 
сооружения помощью насосной станции;

2-й вариант предусматривал канализацию города и В.-Исетска; 
при этом вся канализуемая площадь разделялась, соответственно мест
ному рельефу, на две зоны—верхнюю и нижнюю—с отводом сточных вод 
с верхней зоны на очистные сооружения самотеком (до 85 проц, всех сто
ков), а с нижней зоны—перекачкой в самотечные коллекторы, для дальней
шего следования на очистные сооружения самотеком же (до 15 проц, всех 
стоков).

Для полной гарантии безошибочного выбора наиболее рационального 
решения вопроса, оба варианта были направлены в Москву, где подверглись 
рассмотрению Научно-Технического Совета при Наркомвнуделе. В состав 
этого совета были привлечены наиболее выдающиеся специалисты канали
зационного дела в СССР: инж. Архангельский, проектирующий канали
зацию г. Москвы, третьей очереди; проф. П. Ф. Горбачев, строитель ро
стовской канализации; инж. Н. Д. Доброхотов, строитель тульской и ни
жегородской канализации; инж. Я. Я. Звягинский, главный инженер 
московской канализации; инженер Н. В. Зубарев, заведующий москов
ской центральной насосной канализационной станцией; проф. В. А. Дроз
дов, зам. председателя постоянного Бюро водопроводных и санитарно- 
технических съездов и заведующий водопроводно-канализационной кон
торой «Нептун»; инженер ф. А. Данилов, известный специалист, по очистке 
сточных вод; инженер В. А. Пушечников, главный инженер Главкомхоза 
проф. А. Н. Семенов, специалист по планировке городов; инженер М. М. 
Порфирьев; инж. 3. Н. Шишкин; инженер Л. И. Органов и др.

Совет постановил: «Полагать правильным введение принципа раз
деления города на зоны с тем, чтобы с верхнего яруса (зоны) сточные воды 
подавались самотеком на очистительные сооружения. В нижнем ярусе 
должно быть минимум станций перекачек».

Признать необходимым канализовать г. Свердловск совместно с 
В.-Исетским заводом».

Таким образом, Научно-Техническим Советом одобрен второй ва
риант проекта канализации г. Свердловска. При этом введены некоторые 
коррективы в отношении числа станций перекачек нижней зоны, коэффи
циента неравномерности стока и норм хозяйственного и промышленного 
расхода вод.

Сделанные коррективы не изменяют общего принципа, положенного 
в основу второго варианта решения канализационной проблемы г. Сверд-
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ловска; наоборот, они облегчают его осуществление, обязывая в то же 
время к некоторым дополнительным действиям по перерасчету сети.

В первых числах мая месяца с. г. будет закончена работа по пере
составлению эскизного проекта, с учетом сделанных Научно-Техническим 
Советом замечаний, а также будут составлены рабочие чертежи на ту часть 
проекта канализации, которая намечается к осуществлению в предстоящем 
строительном сезоне.

Для большей уверенности в безошибочности предпринимаемых нами 
шагов в столь большом общественном деле, перед началом строительства 
будут вызваны из Москвы специалисты-эксперты, как то было сделано 
и перед началом,постройки водопровода.

Со средних чисел июня будет приступлено к укладке главного коллек
тора Свердловской канализации.

Необходимо отметить, что одобренный вариант канализации г. Сверд
ловска учитывает нижеследующие факторы, пренебреженные старым ва
риантом:

а) топографические условия города, представляющие полную возмож
ность отвода сточных вод самотеком (самосплавом—собственным весом 
самой сточной жидкости) почти со всей территории города и В.-Исетска, 
за исключением узкой прибрежной полосы.

б) геологические условия города, диктующие необходимость отхода 
от р. Исети со всеми капитальными, дорого стоющими сооружениями сети, 
так как земляные работы в каменистых породах, залегающих здесь, сильно 
усложняются и удорожаются;

в) гидрогеологические условия, диктующие не зарываться глубоко 
с сооружениями сети, во избежание большого удорожания работ, вследствие 
тяжелой борьбы с грунтовыми водами, очень обильными в прибрежной 
полосе, ниже уровня воды р. Исети.

Кроме того, выявляется необходимость и возможность канализования 
совместно с городом, намечаемых к застройке рабочих поселков проекти
руемого промышленного района, а также и самих промышленных пред
приятий этого района.

Общая стоимость канализации выразится в сумму, около 6.000.000 руб. 
Канализация же первой очереди—-около 3.000.000 руб.

В предстоящем строительном сезоне предполагается к израсходова
нию на канализацию трехсот тысяч рублей, из коих 120.000 отпускает 
Центральный Коммунальный Банк в долгосрочную ссуду, а остальные 
180.000 руб. будут отпущены из местных областного и окружного бюджетов.

В будущем году работы будут развернуты с таким расчетом, чтобы 
к концу строительного сезона была начата эксплоатация канализации, 
по крайней мере, в центральной части города.

Таким образом, Свердловск неуклонно идет по пути совершенство
вания своего общественного организма: кровеносные артериальные сосуды, 
разносящие по организму питательную влагу (водопровод) в предстоя
щем строительном сезоне будут закончены постройкой; венозные крове
носные сосуды (канализация), отводящие испорченную кровь (грязные 
воды), будут начаты постройкой с таким расчетом, чтобы в будущем году 
вся система кровеносных сосудов — сердце, артерии, вены (насосная 
станция, водопровод, канализация)—функционально и согласованно на- 
чалп свою жизненную работу.

Л. Гавриленко,
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Нужен-ли Свердловский коммунальный 
трест? *)

(Окончание) **)

Чтобы разобраться в этом вопросе надо выяснить, какая идея поло
жена. в основу трестирования коммунальных предприятий, и к какой цели 
стремился законодатель,, вводя в жизнь положение о коммунальных трестах?

Прежде всего, конечно, имелось ввиду сокращение расходов техни
ческого характера путем объединения в одно хозяйственное целое коммуналь
ных предприятий, связанных между собой в экономическом и техническом 
отношениях, в отношении пользования двигательной силой и в отношении 
снабжения сырыми материалами. Исходя из этого следует признать нор
мальным объединение в единый трест таких предприятий, как электриче
ская станция, водопровод, канализация и (с некоторой натяжкой) бани 
и бойни. Объединение этих предприятий в одну хозяйственную единицу 
может содействовать упрощению и удешевлению административного аппа
рата, лучшей постановке технической части и созданию возможности круп
ных заготовок по оптовым ценам нужных для всех предприятий сырых 
материалов и топлива.

Эта цель, естественно, не будет достигнута объединением, скажем, 
автодвижения с похоронным бюро или бани с ассенизационным обозом. 
Единственно, что связывало бы части объединения такого рода — это бух
галтерия и касса.

Другой причиной, вызвавшей к жизни образование коммунальных 
трестов, было желание обеспечить правильное функционирование комму
нальных предприятий, забронировав за ними определенные средства для 
бесперебойного снабжения их всем необходимым. В ту пору — в 1924 году — 
это было действительно нужно потому, что тогда Исполкомы, нуждаясь в 
деньгах, сплошь и рядом расходовали на разные нужды местного бюджета 
средства, ассигнованные на содержание предприятий — на покупку мате
риалов, топлива и т. д. Бывали случаи,что из-за этого останавливались даже 
необходимейшие предприятия, например, водопровод. Но ведь с того времени 
прошло уже больше двух лет; за это время чрезвычайно окрепла бюджетная 
дисциплина, редкие случаи нарушения ее стали заканчиваться скамьей под
судимых, так что в настоящее время нет решительно никаких оснований 
опасаться расходования средств не цо назначению.

С другой стороны, органы, ведающие вопросами местного бюджета, 
в достаточной степени прониклись важностью значения коммунальных 
предприятий и их развития, так что нет основания сооружать между ними 
и предприятиями какие-то кордоны, имеющие целью блюсти неприкосно
венность амортизационных отчислений или сумм, долженствующих посту
пать в специальные капиталы коммунального фонда.

Из анализа расходной части бюджетов свердловских гостипниц мы 
уже видели, что эксплоатация их далеко не отвечает требованиям разумной 
экономии. Ту же, приблизительно, картину мы видим при рассмотрении 
бюджета крупнейшего из предприятий, находящихся в ведении треста,— 
автобусного движения.

Здесь прежде всего обращает на себя внимание систематический рост 
эксплоатационных расходов; в первом квартале 25-26 года себестоимость 
пассажиро-станции равнялась 7,54 к., во втором квартале—8,45 к., в сред
нем за год—8,78 к., а по смете на 26-27 год — 8,84 к., при чем в эту сумму

*) В порядке обсуждения, 
см. «Округ», № 5 (38).
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не включены расходы на содержание треста. Если принять в расчет и эти 
расходы, то окажется, что себестоимость экеплоатации, рассчитанная на 
26-27 год, достигает 9,26 коп., при условии сохранения в составе треста 
всех предприятий, и 9,55 коп.—в том случае, если из состава его исключить 
предприятия, не подходящие под действие постановления СНК РСФСР 
о коммунальных трестах. Однако, и такой итог был бы получен лишь в том 
случае, если бы автомобильным движением была выполнена намеченная 
на текущий хозяйственный год производственная программа. Но уже пер
вый квартал года принес в этом отношении разочарование: вместо 
117500 руб. ожидавшегося дохода поступило только 90002 руб., или менее 
77 процентов намеченного сметой дохода. Отмечая этот факт, правление 
треста приписывает его изношенности машин и плохому состоянию дорог, 
выражая надежду, что в будущем оно наверстает потерянное. В этом 
можно усомниться, так как дороги весной не лучше, если не хуже осен
них, а изношенные машины износятся еще больше. Думается, что невы
полнение программы правильнее было бы приписать излишнему оптимизму 
правления треста, увеличившего промплан на 50 процентов по сравнению 
с минувшим хозяйственным годом.

Из сказанного следует, что прибыль от предприятия, расчитанная по 
смете в 55 тысяч рублей, а с учетом расходов на содержание треста— в 
35 тысяч рублей, будет значительно меньше, если только будет вообще. 
Но прибыль должна была бы быть, если бы не некоторые привходящие 
обстоятельства, о которых сейчас будет итти речь.

Дело в том, что коммунтрест делает совершенно фантастические отчис- 
ленияща амортизацию автобусов: правление исчисляет их для машин Форда 
в 64 процента стоимости, а бухгалтерия автобусного движения—даже в 
72 процента. Правление треста берет нормы ЦУМТ‘а НКПС и умножает 
их на два под тем предлогом, что на машинах работают две смены рабочих. 
Бухгалтерия же автобусного движения выходит из рассчета «нормального» 
пробега автобуса в 60 тысяч километров, из числа которых автобус делает 
за год в среднем 43.200 километров. Обследовавшее трест Уральское управле
ние транспорта (Ураломес) идет еще дальше: исходя из того факта, что три 
машины уже вышли из обращения, при чем одна из них сделала 40.668 клм., 
вторая—38.750 клм., а третья—35.447 клм., Ураломес приходит к выводу, 
что амортизационные отчисления должны быть еще выше.

По этому случаю небезынтересно привести следующую справку: три 
года тому назад нормальная жизнь автобуса исчислялась в 200—250 ки
лометров пробега: теперь Англия эксплоатирует автобусы, которые, сделав 
пробег в 600 тысяч километров, сохраняют 10 процентов своей первона
чальной стоимости. Правда, Англия нам не пример, но и Москва, строив
шая свои рассчеты на пробег машин в 150 тысяч километров (автобусов типа 
Лейланд), пришла к выводу, что ею взята слишком низкая норма.

У нас ссылаются на плохое состояние мостовых. Вот наштом вопросе 
и надолостановиться повнимательнее, потому что здесь именно кроется 
причина невыгодности для коммунального хозяйства экеплоатации авто
бусного движения, особенно, если оно находится в ведении коммунального 
треста.

Как показывает опыт, автомобильное и в особенности автобусное дви
жение разрушает дороги во много раз большей степени, чем гужевое дви
жение. 41

Любопытно было бы установить в точных цифрах стоимость тех разру
шений полотна дороги, которые производят автобусы. К сожалению, у нас, 
в СССР, таких рассчетов до последнего времени произведено, насколько 
известно, не было. Если же мы обратимся к западно-европейской практике, 
то увидим, что такие расчеты произведены были в прошлом году в Берлине,
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что по улицам Берлина курсирует ежедневно в среднем 38.000 пассажирских 
автомашин, 6000 грузовых автомобилей, 15000 упряжных экипажей и 250 
автобусов. Все они разрушают мостовые, требующие определенного ремонта, 
при чем на автобусо-километр падает 8 пфеннигов (около 4 коп.) в год*).

У нас, в Свердолсвке, существуют правила уличного движения, согласно 
которым экипажи должны двигаться по правой стороне улицы, средина же 
ее должна оставаться свободной для автобусного движения. Если бы эти пра
вила исполнялись—а они должны исполняться, то те суммы, которые должен 
был бы расходовать Горкомхоз на содержание в порядке мостовых посредине 
улиц, должны были бы падать на автобус.

Предположим, что наши мостовые в десять раз дешевле берлинских, и 
вред, наносимый мостовым нашими автобусами, равен не 4 коп. на автобусо- 
километр, а только одной копейке (чем дешевле мостовая, тем она менее 
прочна и тем более, следовательно, изъяны, производимые в ней автобусным 
движением: поэтому и не может быть пропорционального отношения между 
сравнительной стоимостью мостовых в Берлине и в Свердловске и их изна
шиваемостью. По плану, автобусы Свердловска должны сделать в 25-27 г. 
9400 тысяч автобусо-километров, городские мостовые понесут, следовательно, 
по вышеприведенному рассчету, ущерб, который надо оценить в 94 тысячи 
рублей. Как ни гадательна эта цифра, все же надо пригти к выводу, что убы
ток местного хозяйства от изнашивания мостовых автобусным движением 
на много превысит цифру отчислений от доходов треста в местный бюджет 
даже и в том случае, если осуществятся самые оптимистические надежды 
руководителей автобусного движения.

Хуже всего то, что дело не может измениться к лучшему до тех пор, 
пока автобусы будут находиться в ведении коммунального треста, потому 
что даже при увеличении тарифов проездной платы, в местный бюджет 
поступило бы только 50 процентов этого увеличения, к которым, впрочем, 
можно было бы добавить еще 20 процентов отчислений в коммунальный 
фонд; 30 процентов пошли бы на увеличение резервного капитала треста 
и фонда улучшения быта рабочих.

Не останавливаясь на других, мелких предприятиях треста, подво
дим итоги сказанному: существование Свердловского коммунального треста 
представляется излишним и для местного хозяйства невыгодным.

В. Островский.

*) «Коммунальное хозяйство», №1 ва 1927 г.
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О подготовительной работе к введению 
всеобщего обучения.

В работе Окружного Отдела Народного Образования за последние 
годы занял видное место один из больших, важных, основных вопросов, тре
бующих сосредоточения на себе особенного внимания как со стороньг Рай
исполкомов и Сельсоветов, так и всей советской общественности—это во
прос об осуществлении всеобщего обучения в Свердловском Округе.

Декретом ВЦП К и СНК от 31 августа 1925 года по всей территории 
РСФСР предлагается провести всеобщее обучение в 10-ти летний срок— 
с 1924-25 учебного года по 1933-34 год включительно, причем в первое пя 
тилетпе должна быть достигнута общедоступность школы при условии до
бровольности ее посещения детьми, с 3-х летней продолжительностью курса 
обучения, а во второе пятилетие осуществлено обязательное обучение, 
с 4-х летним курсом. В зависимости от местных условий указанный срок 
может быть и сокращен. Декрет имеет ввиду возрастные группы от 8-мп до 
11-тп лет включительно.

Всеобщее обучение на практике может быть проведено только лишь 
после предварительного разрешения всех связанных с ним вопросов и вы
полнения целого ряда подготовительных работ.

Прежде всего на местах необходимо учесть фактическое состояние 
народного образования. В этом отношении учет только существующей школь
ной сети (в смысле числа школ и учащихся в них) не является показатель
ным, так как эти данные не характеризуют исчерпывающе подготовленности 
того или другого населенного пункта к введению всеобщего обучения. 
Степень этой подготовленности может быть в известной мере точно выяс
нена лишь: 1) из сопоставления фактического числа учащихся (сюда вхо
дят дети 8—11 лет и переростки, а также второгодники) во всех школах 
1-й ступени и в первых четырех группах семилеток с общим количеством 
детей школьного возраста (8—11 лет) в районе как учащихся, так и не уча
щихся, коим по декрету должны быть обеспечены места в школе, и 2) из 
сопоставления числа принятых в школу детей с числом отказов в приеме за 
отсутствием мест.

Общее количество детей школьного возраста (8—11 лет), по данным 
учета на 15-е июня 1925 года, с поправкой на смертность, по Свердловскому 
Округу, по годам введения всеобщего обучения равно (поправки на при
ток детей вследствие прибытия в наш округ населения из других местно
стей не сделано):

1925-26 г.....................   47.650 человек
1926-27 г..................................................... 44.744 »
1927-28 г..................................................... 43.323 »
1928-29 г..................................................... 41.854 »
1929-30 г..................................................... 41.764 »
1930-31 г..................................................... 40.689 »
1931-32 г..................................................... 39.126 »
1932-33 г..................................................... 44.622 »
1933-34 г..................................................... 48.269 »
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Кроме того, необходимо учитывать еще наличие в школе переростков: 
в 1925-26 году было 31 проц, числа детей 8—11 летнего возраста, в текущем 
1926-27 году их имеется 25 проц.; начиная же с 1928-29 г. их будет не более 
10 проц, числа детей декретированного возраста.

Поэтому на местах прежде всего должна быть точно устанавливаема 
из года в год численность детей, подлежащих охвату школой в силу декрета 
и определение степени неудовлетворенности нужды в школе, путем учета 
отказов в приеме. .

После того, как будет выяснено путем указанного сопоставления 
число детей 8—11 лет, находящихся за бортом школы, и число отказов 
в приеме, можно будет определить, сколько нужно открыть новых комплек
тов (40 учеников на 1 учителя) в том или другом населенном пункте для 
полного охвата детей декретированного возраста и как распределить по го
дам открытие этих комплектов в зависимости от имеющихся средств.

Так как в районах не все местности в одинаковой степени насыщены 
школой, по декрету же обучение должно коснуться всех детей 8—11 лет, 
то необходимо будет учесть населенные пункты, в которых совершенно нет 
школы, и на эти забытые места обратить главное внимание.

Такими пунктами являются выселки, хутора, окраины заводов, де
ревень и пр. В виду того, что для каждого селения в отдельности строить 
школы не придется вследствие малочисленности и населения и детей во 
многих из них, а придется обслуживать одной школой несколько находя
щихся по соседству селений, то возникает вопрос о школьном райониро
вании. На местах необходимо будет установить самому заинтересованному 
населению: где, в каком пункте открыть школу, какие селения она будет 
обслуживать, сколько в них наберется детей школьного возраста (8— 
11 лет) и какова будет школа в зависимости от этого по своему комплект
ному составу (1 комплект, 2, 3 или 4 компл.). Так как предельным расстоя
нием ученика от школы положено считать 3 версты, расстояние же учащихся 
от школы, обслуживающей несколько селений, может быть и больше 
3-х верст, и так как переход из одного пункта в другой (где будет школа) 
для учащихся при весенней и осенней распутице, при кратковременности 
зимнего дня, будет затруднителен даже и при 3-х верстном растоянии, то 
во всех указанных случаях необходимо выяснить вопрос о возможности 
открытия при школах ночлежек и общежитий для учащихся или органи
зовать подвоз их до школы и обратно.

Введение всеобщего обучения потребует открытия новых школьных 
районов (селение с определенным количеством детей—не менее 30 человек 
и радиусом не более 3-х верст от местожительства учащегося до школы)— 
в городе 20 и в округе—24. В настоящее же время густота школьной сети 
выражается в следующих цифрах школьного радиуса: 173 школы находятся 
от учащихся на расстоянии 1 версты, 59 школ—до 2-х верст, 66 школ—до 
3-х верст и 65 школ—свыше 3-х верст; таким образом, школьный радиус 
до 3-х верст имеют 298 школ районов, или 82,09 проц., и только 65 школ, 
или 17,9 проц., превышают нормальный школьный радиус. За пределами 
школьного радиуса к моменту введения всеобщего обучения (1933-34 г.) 
должно остаться-303 селения с общим количеством детей 1.299 человек (се
ления эти—хутора и небольшие, в 2—3 дома, выселки).

Наряду с рассчетами необходимого количества комплектов и новых 
школ, необходимо повести широкую кампанию против укоренившегося 
среди населения обычая—начинать обучение детей в школах с 10—11— 
12 лет и с еще более позднего возраста и за необходимость отдавать в школу 
детей, начиная с 8 лет. Если поступление детей в школу будет и в дальней
шем начинаться с вышеуказанных поздних возрастов, то переростки зай
мут в существующих школах наполовину школьные места, а это вызовет
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необходимость открытия слишком большого числа новых комплектов 
и школ для охвата декретированного возраста. А это, за недостатком средств, 
может оказаться невозможным. Поэтому следует теперь же практически 
разрешить вопрос о нормализации школьного возраста в существующих 
школах 1-й ступени, путем постепенного уменьшения числа переростков 
в них, что может быть достигнуто сокращением приема их в школу. Вза
мен сокращения приема переростков в школы нормального типа должны 
быть открыты особые школы, а в существующих школах переростки тоже 
должны быть выделены в особые группы (где это возможно). Вполне оче
видно, что для достижения нужных результатов в обучении необходимо, 
чтобы группы учащихся по своему возрастному составу были более или ме
нее однородны.

В частности, нужно иметь ввиду, что переростки, благодаря своему 
возрасту, более, чем другие дети, втягиваются в разные домашние произ
водственные работы, а потому вынуждены раньше положенного времени 
бросать школу. Это преждевременное оставление школы переростками 
заразительно действует и на прочих детей, вследствие чего нарушается нор
мальная продолжительность как учебного года, так и всего курса обучения 
вообще; группы начинают таять, что в свою очередь влечет ненормальную 
нагрузку учащимися учителей, вызывая в истощенном бюджете лишние 
расходы на лишних преподавателей.

Школа для переростков может быть с 2-х годичной продолжитель
ностью курса. Благодаря сокращению курса обучения, такая школа могла 
бы обслужить большее их число и содержание таких школ стоило бы де
шевле. Конечно, где возможно и позволят средства, обучение подростков, 
в соответствии с желанием населения, может быть доведено и до нормальной 
продолжительности курса. Так как число подростков велико, бюджетные 
же средства ограничены, то в открытии школ подростков необходима са
мая широкая инициатива и помощь как всего населения, так и всех обще
ственных организаций и предприятий.

Одновременно с увеличением числа комплектов и расширением школь
ной сети должна увеличиваться и школьная площадь путем усиления 
школьного строительства. В районах должен быть выяснен вопрос о по
стройке новых школьных зданий и их числе, расширении и капитальном 
ремонте существующих школ и их оборудовании всем необходимым.

Так как строительное дело требует больших расходов, то для изы
скания средств на их покрытие должен быть создан окружной школьный 
ссудо-строительный фонд. Необходимо также вовлечение в строительную 
кампанию самого населения, путем непосредственного его участия в заго
товке строительных материалов, в доставке их на место постройки и путем 
непосредственного участия в выполнении некоторых строительных ра
бот.

Необходимо также принять соответствующие меры к возвращению 
школьных зданий, занятых и используемых сейчас не по прямому назна
чению.

Недостаточно, разумеется, открыть нужное количество комплектов 
и школ. Необходимо, чтобы открытые школы выпускали действительно гра
мотных. В зависимости от этого должно быть обращено внимание на удли
нение или увеличение продолжительности как общего курса обучения, так 
и учебного года и учебного дня до положенной нормы. Продолжительность 
учебного года по Свердловскому Округу колеблется от 149—185 дней, за
нятия начинаются поздно, есть случаи начала с 1-го ноября, а обычно в сель
ских местностях с 1—15 октября, кончаются занятия рано—в мае месяце. 
Средняя продолжительность пребывания детей в школе I ступени 2-3 года, 
средняя продолжительность времени, в течение которого учащийся школы
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1-й ступени подвергается образовательно-воспитательному воздействию 
школы, измеряется в 357—400 дней за все 4 года. Необходимо учебный год 
довести в городе до 210 дней и в деревне—до 176 дней. На местах должны 
быть тщательно изучены все причины, влияющие на сокращение курса 
обучения и учебного года, а также изысканы средства и способы к их устра
нению, так как в противном случае, даже при обеспечении всех детей школь
ными местами, выполнение декрета о всеобщем обучении будет только фор
мальным, ибо нужные знания детьми не будут усвоены, вследствие кратко
временности школьного курса и учебного года.

Вместе с тем, для повышения грамотности обучающихся детей должна 
быть проведена реорганизация однокомплектных школ в двухкомплектные. 
В однокомплектных школах на хуторах, где учителю приходится вести 
одновременно по три группы, внимание его распыляется по предметам и про
граммам, вследствие чего он лишен возможности поставить как следует 
дело обучения. За невозможностью открыть второй штат в таких школах, 
целесообразнее было бы довести число групп учащихся на учителя до 2-х, 
а прием в школу, а также и выпуск из нее, производить через год.

Практическое разрешение всех вышеуказанных вопросов и выполне
ние всех подготовительных работ по проведению всеобщего обучения, ко
нечно, не может быть осуществлено одним Отделом Народного Образования. 
Являясь мероприятем общегосударственным и по существу своему будучи 
делом всего населения, всеобщее обучение может быть проведено в жизнь 
только при самом активном участии, дружном сотрудничестве всех, сопри
касающихся с ним ведомств и самого населения.

Райисполкомы должны теперь же приступить к составлению район
ных планов по всеобщему обучению и представить их на рассмотрение Ок
ружного Отдела Народного Образования в срочном порядке. Эту дирек
тиву дал 3-й Окружной Съезд Советов—и ее нужно выполнить безогово
рочно.

Из. Потапов.



О новом уголовном кодексе.
Изменения в статьях особенной части.

Особенная часть Уголовного кодекса состоит из девяти глав, преду
сматривающих; 1) контр-революционные преступления, 2) преступления 
против порядка управления, 3) должностные, 4) об отделении церкви от го
сударства, 5) хозяйственные, 6) против жизни и здоровья, 7) имуществен
ные, 8) нарушения правил, охраняющих народное здравие, общественную 
безопасность и порядок и 9) воинские преступления. Здесь изменения в новом 
кодексе касались, главным образом, понижения сроков лишения свободы, 
расширения применения принудительных работ и штрафа, уточнения редак
ции некоторых статей и введения нескольких новых статей. Вкратце глав
ные изменения в каждой главе следующие:

Контр-революцизнные преступления.
Почти все статьи оставлены в прежней редакции и без изменения норм 

мер социальной защиты. Оставление это—временное, впредь до принятия 
ЦИК‘ом СССР положения о государственных преступлениях, в которые вой
дут эти статьи для всех союзных республик. Все статьи о контр-револю- 
ционных преступлениях даются теперь за одним номером, но каждая из 
них имеет свой порядковый литерный номер, соответствующий номеру 
этой статьи в положении о государственных преступлениях (581, 5£2 и т. д.). 
В этой главе изменена лишь как редакционно, так и в смысле сокращения 
срока лишения свободы статья 5810 (шпионаж). Предусматривая попреж- 
нему применение расстрела, 1-ая часть прежний минимальный срок лише
ния свободы в пять лет определяет теперь в три года. Полностью изменена 
вторая часть статьи, предусматривающая передачу или собирание тех эко
номических сведений, оглашение которых воспрещено законом,как иностран
ным государствам, так и контр-революционным организациям и частным 
лицам. Сведения эти считаются специально-охраняемой государственной 
тайною и перечень их (общего характера) после утверждения Совнаркомом, 
будет опубликован для всеобщего сведения. Бывшая статья 119 (использо
вание религиозных предразеудков масс в контр-революционных целях) 
из главы нарушения правил об отделении церкви от государства пере
несена теперь в главу о контр-революцпонных преступлениях. Сюда же 
отнесена и прежняя статья 89 (недонесение о некоторых видах контр-рево- 
люционной деятельности).

Преступления против порядка управления.
Здесь также в прежней редакции, впредь до утверждения ЦИК‘ом 

СССР, дается 12 статей под общей нумерацией, но под разными литерами 
(591—5912), которые касаются тягчайших видов преступлений против порядка 
управления, как-то: массовые беспорядки, бандитизм, подделка денег, кон-
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трабанда и др. Эти виды преступлений также войдут в положение о государ
ственных преступлениях СССР. По остальным же видам преступлений 
против порядка управления большинство статей изменено в части норм 
как минимальных, так и максимальных сроков лишения свободы и в смысле 
замены в некоторых случаях лишения свободы принудительными работами 
и увеличения случаев применения штрафа.

В этой главе по ст. 73 (бывшая 86), предусматривающей сопротивле
ние отдельных граждан представителям власти и допускавшей раньше при
менение расстрела, таковой исключен, и статья эта предусматривает теперь 
лишение свободы не ниже одного года. К главе преступлений против порядка 
управления отнесены и некоторые другие статьи, бывшие раньше в других 
главах, как, например, нарушение правил государственной монополии 
(ст. 5911), нарушение правил о валютных операциях (5912), взимание квар
тирной платы выше нормы (97), нарушение акцизных правил, изготовление 
самогона, незаконная торговля спиртными напитками (ст. ст. 99—104) и 
некоторые другие статьи, которые раньше входили в главу хозяйственных 
преступлений.

Из преступлений против жизни, здоровья и достоинства личности 
в эту главу перенесены: хулиганство (ст. 74), ложный донос и ложные по
казания (ст. 95) и еще несколько статей из главы о нарушении правил, ох
раняющих народное здравие, общественную безопасность и публичный по
рядок, как-то: нарушение строительных и пожарных правил, неисполнение 
распоряжений милиции и др. В эту главу включены и вновь введенная 
статья 98 (о продаже и покупке квартир) и следующие новые статьи: 71 (само
вольное оставление службы до срока лицами строевого состава милиции, 
уголрозыска и мест лишения свободы); статья 94 (пользование лицами, не 
имеющими на то права, в коммерческих целях эмблемой санитарной служ
бы армии, Красного Креста и Красного Полумесяца); ст. 105, часть 2-я 
(совершение должностным лицом кооперативных и кредитных учреждений 
действий, воспрещенных законом или уставом).

Должностные (служебные) преступления.
Проведено снижение мер социальной защиты почти по всем статьям 

этой главы.
Лишение свободы хотя и оставлено по всем статьям, за исключением 

статей, предусматривающих дисциплинарное взыскание, но сокращены 
сроки. Так, вместо прежнего минимального срока одного года со строгой 
изоляцией, по статье 109 (злоупотребления властью) минимальный срок 
теперь определен не ниже шести месяцев со строгой изоляцией, по ст. 111 
(бездействие, халатность) установлен максимальный срок— три года лише
ния свободы, по ст. 113 (дискредитирование власти), 120 (служебный подлог) 
два года. По статье 116, части 2-й (растрата лицом, облеченным особыми 
полномочиями, или присвоение особо важных государственных ценностей) 
допускается по прежнему применение расстрела, но зато по первой части 
этой статьи, вместо прежнего минимального срока—одного года лишения 
свободы, определен максимальный—три года. Сокращен и срок лишения 
свободы по статье 117 (взяточничество) по ее 1-й части до двух лет,—вместо 
прежнего минимального срока—в один год, а по второй части прежний ми
нимальный срок в три года сокращен до двух лет, с оставлением по преж
нему применения расстрела при отягчающих вину обстоятельствах. Согласно 
вновь введенному примечанию 2 к статье 109, должностные лица профес
сиональных союзов за совершенные ими служебные преступления при
влекаются к ответственности наравне со всеми прочими должностными 
лицами.
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Нарушение правил по отделению церкви от государства 
и преступления хозяйственные.

Некоторому смягчению подверглись меры социальной защиты по ст. 
ст. о нарушении правил по отделению церкви от государства (122—127). 
В одном случае здесь лишение свободы заменено принудительными работами 
и введен штраф, а в двух случаях, вместо дополнительной конфискации 
имущества, введена, как самостоятельная мера социальной защиты, по 
усмотрению Суда—штраф. Уменьшены минимальные сроки лишения свободы 
и по статьям предусматривающим хозяйственные преступления. По статье 
129 (расхищение государственного имущества путем заключения невыгод
ных сделок по соглашению с контрагентами) оставлен прежний минималь
ный срок—один год лишения звободы, введена снова конфискация имущества, 
но применение расстрела по этой статье отменено. Прежний минимальный 
срок лишения свободы не ниже одного года по статье 128 (бесхозяйствен
ность) заменен предельным сроком—два года. Расширено применение статьи 
133, бывшей 132 (нарушение законов о труде), которая сейчас имеет три 
части, вместо прежних двух.

Преступления против жизни, здоровья, свободы и 
достоинства личности.

Здесь в статьях, предусматривающих убийства и нанесение тяжких 
телесных повреждений, снижение касается, главным образом, уменьшения 
прежних минимальных сроков лишений свободы, прежние минимальные 
сроки оставлены почти без изменения, например, статья 136 (умышленное 
убийство из низменных побуждений) сейчас определяет срок лишения сво
боды до десяти лет со строгой изоляцией, вместо прежнего минимального 
срока в восемь лет со строгой изоляцией, статья 137 (умышленное убий
ство) определяет срок лишения свободы до 8 лет, вместо прежнего срока— 
не ниже 3-х лет. По ст. 142, части 2-й (умышленное нанесение тяжких телес
ных повреждений, Вызвавших смерть) определен максимальный срок до 10 л. 
вместо прежнего—не ниже 5 лет, и отменено применение строгой изоляции, 
а по первой части статьи, вместо прежнего минимального трехгодичного 
срока, .установлен предельный срок—8 лет. Прежний максимальный срок 
по ст. 138 (умышленное убийство, совершенное под влиянием душевного 
волнения) увеличен от 3-х до 5 лет, но в то же время статья эта допускает 
и возможность применения принудительных работ. Также увеличен срок и 
по ст. 139 (убийство по неосторожности, а равно и при превышении пределов 
необходимой обороны) от одного до трех лет.

Некоторое снижение сроков лишения свободы коснулось и статей, 
предусматривающих половые преступления, где по статье 153 (изнасило
вание) определен предельный срок в пять лет, вместо прежнего минималь
ного трехгодичного срока, но зато в ее другой части, предусматривающей 
изнасилование несколькими лицами, срок лишения свободы увеличен до 
восьми лет. .

По преступлениям, возбуждаемым лишь по жалобе потерпевшего,— 
ст. ст. 143 часть 2-я, 146 часть 1-я, 160 и 161 (легкое телесное повреждение, 
нанесение побоев, оскорбление, клевета) применение лишения свободы отме
нено, и статьи эти теперь предусматривают лишь применение принудитель
ных работ, сроком до шести месяцев или применение денежного штрафа 
до трехсот рублей. Вообще, по многим статьям этой главы расширено при
менение штрафа.

В этой главе введены две новые статьи. Это 1-я часть статьи 141, пре
дусматривающей доведение лица, находящегося в материальной или иной
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зависимости от другого лица, жестоким обращением или другим образом 
до самоубийства или покушения на него, и 2-я часть статьи 158, предусмат
ривающая оставление родителями малолетних детей без поддержки или 
понуждение их к нищенству.

Имущественные преступления.
В этой главе также проведено значительное снижение мер социаль

ной защиты, главным образом, в виде сокращения сроков лишения свободы 
и некоторого расширения применения принудительных работ. Простая 
кража (статья 152, §а) сейчас карается лишением свободы или принудитель
ными работами на срок до трех месяцев, вместо прежних шести месяцев, 
а если кража была совершена вследствие нужды, безработицы,—то лишь 
принудительными работами на тот же срок.

Максимальный срок лишения свободы за кражи определен по новому 
кодексу в пять лет.

Отдельной статьей (166) выделена кража лошадей или другого круп
ного скота у крестьян, предусматривающая лишение свободы сроком до 
пяти лет, а при повторности или сговоре с другими лицами, — до восьми, 
лет. Попрежнему по третьей части ст.167 (разбой, сопровождавшийся смертью 
или увечьем потерпевшего) оставлен в силе расстрел, если лицо, совершив
шее разбой, будет признано судом особо социально-опасным.

Введена новая статья (168, часть 2), предусматривающая за присвоение 
находки меру социальной защиты до одного месяца лишения свободы.

А. Кимсис.
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ИНН ОПЫТ
На полях райисполкомовских 

отчетов *).
(Беглые заметки).

Выводы **)■
Как уже было указано ранее, схема отчетов, предложенная РИК‘ам 

Орготделом Окрисполкома, была составлена небрежно, непродуманно. 
Есть вопросы, совершенно лишние, ничего не дающие, порой непонятные, 
а иногда и вовсе никчемные, значительно подорвавшие, надо полагать, 
в глазах составителей ответов доверие и ко всей схеме в целом.

Орготдел требует, например, дать «разбор протоколов Райисполкома», 
но что именно нужно понимать под этой грамматической формулой—пояс
нений никаких. Да и к чему, спрашивается, этот «разбор»?—Что он может 
дать Орготделу?

Далее, предлагается сообщить «постановления по докладам с мест», 
т. е. Райисполком, желая выполнить это требование, должен бы, очевидно, 
препроводить в Орготдел Окрисполкома копии всех своих постановлений 
по докладам всех сельсоветов и других низовых организаций района.

Требование—явно несуразное.
Особняком стоят статистические данные о числе заседаний Райиспол

кома и сельсоветов, каждого в отдельности, и о числе вопросов той или иной 
категории, рассматривавшихся на этих заседаниях.

Кому нужна эта засоряющая зрение «статистика»?—Надо думать, . 
никому. А сколько времени убито на нее по-напрасну?

Ведь совершенно очевидно, что если практические результаты работы 
Райисполкомов и сельсоветов будут слабы, то их не скрасит никакая, хотя 
бы и рекордная цифра проведенных заседаний. Пожалуй, скорее можно 
ожидать вывода обратного свойства: люди, мол, просиживали стулья, а на
стоящего дела не делали.

Кроме этих общих соображений, надо сказать, что и самые «формы» 
таблиц никуда не годятся. Есть, например, рубрика, предусматривающая 
«политические» вопросы, разбиравшиеся на заседаниях. Но что именно 
разумели авторы схемы под вопросами «политического» характера, если 
сюда не отнесены даже вопросы перевыборной кампании Советов—решить 
невозможно.

По схеме требуется дать точные сведения о посещениях членами РИК‘ов 
Сельсоветов, с указанием продолжительности пребывания в часах.

Что это дает?
Примерно, вот что:
«посещений 6, продолжительность пребывания от 12 до 24 часов»,

*) Окончание. См. «Округ» № 4 (37).
**) В порядке обсуждения.
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Такая же «статистика» требуется и в отношении посещений Райиспол
кома председателями Сельсоветов. Соответствующая графа гласит:

«Важнейшие поводы, вопросы посещений для всех Сельсоветов; пере
числить кратко вопросы, затрагивавшиеся председателями Сельсоветов».

Совершенно очевидно, что для того, чтобы дать на эти вопросы сколько- 
нибудь близкий к истине ответ, Райисполкомам нужно было бы заблаго
временно вести протоколы (или во всяком случае—краткие памятные 
записи) всех посещений председателей Сельсоветов и разговоров с ними. 
Мыслймо-ли это?

Да и откуда такое предпочтение личным собеседованиям?— Ведь если 
быть последовательным, то нужно требовать и передачи содержания всех 
телефонных разговоров предсельсоветов с РИК‘ами. И даже с большим 
основанием: ибо по телефону часто ведутся разговоры по делам особенно 
важным, не терпящим отлагательства.

На деле получается, что районные работники тратят время, чернила 
и бумагу на сочинение отчетных таблиц такого рода:

Посещение председателями Сельсоветов Райисполкома.
«Каслинский Сельсовет: по загсу, землеустройству, о ремонтах мо

стов, трактах, о школах, детских домах и прочих вопросах руководящего 
и организационного характера».

Это—из отчета Каслинского Райисполкома, который все же по воз
можности разнообразит перечень причин посещений по каждому отдель
ному сельсовету. Бисертский Райисполком поступил еще проще:

«Кленовский Сельсовет—12 посещений: райсъезд, заседание прези
диума РИК‘а, с докладом, совещания по финансово-налоговой работе 
и другие выяснения разных вопросов».

Остальные сельсоветы района—«тоже».
Много-ли материала «для выяснения разных вопросов» дали Орготделу 

Окрисполкома такого рода ответы?
А совершенно очевидно, что иных ответов и ожидать было нечего.
Здесь, понятно, кругом виноваты Райисполкомы. Ибо, получив из 

округа схему отчета, они должны были с первой же обратной почтой (а то 
и по телефону) указать Орготделу на всю несообразность некоторых ча
стей его бумажного творчества.

Совершенно несостоятельна графа:
«Качественный состав (?) работы Сельсоветов».
Райисполкомам предлагается не дать краткую характеристику каж

дого данного Сельсовета, а поставить школьную «отметку»: «хороший», 
«средний», «слабый». А что должно служить мерилом при постановке балла— 
неизвестно. Едва-ли достижения ио части количества заседаний, ибо 
сплошь и рядом весьма усердные по заседательской части Сельсоветы отне
сены к «средним» и даже «слабым», и наоборот...

Очень плохо обстоит с учетом посещений районов «окружными и дру
гих центров работниками»

Схемой предусмотрены ответы о длительности командировки, цели 
посещения, названиях населенных пунктов и учреждений, посещенных 
командированным, и т. п.. ио самого главного, а именно—какой же толк был, 
ио мнению Райисполкома, от данной командировки—не предусмотрено.

Да и откуда, впрочем, Райисполком может судить, полезна-ли была 
командировка, или же «работник окружного и других центров» попросту 
воспользовался удобным случаем «встряхнуться» в районе. Иллюстрация: 
из 106 работников различных масштабов, посетивших Каслинский район, 
делали доклад в Райисполкоме о своей поездке только 11 чел.; остальные 
проследовали обратно, не теряя драгоценного времени на собеседование 
с РИК*ом.
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Немногим лучше картина и ио другим районам.
В том же каслинском отчете значительная часть посещений района 

окружными работниками характеризуется, как «обследовательские налеты», 
ровно ничего не дающие району.

Требуемую же от районов Окружными Отделами отчетность Кыш
тымский Райисполком характеризует, как «слишком загроможденную» 
и зачастую дающую мало материала для каких-либо существенных вы
водов.

Оценка—вряд-ли слишком строгая.
Отчетность безусловно нужно сократить и сделать ее более жизненной, 

более пригодной для того, чтобы можно было сделать из нее действительно 
практические, жизненные выводы.

Думается, что годовая отчетность для этого совершенно непригодна. 
По крайней мере, в применении к РИК'ам и Сельсоветам. Нужно перейти 
к квартальной. Тогда отчеты будут составляться не в условиях исключи
тельной «ударности» ц спешки, как сейчас, а постепенно, по мере поступ
ления материала. Материал в отношении сельских и рабоче-поселковых 
Советов будет по-квартально учитываться и систематизироваться Райиспол
комами, а материал последних—Организационным и другими Отделами 
Окрисполкома.

Сейчас ни отчеты Райисполкомов, ни отчеты Окружных Отделов, ни 
основанный на них отчет Окрисполкома не дают действительно верной 
картины положения вещей.

Почему?—Главным образом, потому, что у нас очень много говорится 
о планировании и планах, а настоящего, жизненного плана что-то не видно, 
да его и не может быть до тех пор, пока не будет учета и проверки выпол
нения.

А в этом отношении дело обстоит из рук вон плохо, в чем большинство 
Райисполкомов откровенно сознаются, а Окружные Отделы если и не со- 
знаются, то все же это отсутствие проверки выполнения само собой выпи
рает из всех их отчетов.

Поставить как следует это дело можно, конечно, не сразу, а лишь по
степенно, с течением времени, но нужно все же хотя бы стремиться к тому, 
чтобы поставить его.

В заметках о задачах РКП Ленин, между прочим, писал:
«Постановка отчетности, например, есть вещь основная во всех ведом

ствах и учреждениях, самых разнородных. Рабкрин должен ее знать, из
учить,—уметь в кратчайший срок проверять (посылкой человека на пол
часа, на час в соответствующую канцелярию), поставлена-ли отчетность, 
правильно-ли поставлена, какие недочеты, как их исправить и т. д.».

Вряд-ли, конечно, здесь имеется в виду бухгалтерская отчетность. 
Речь идет, очевидно, о постановке отчетности по существу работы данного 
учреждения.

А какое положение имеем мы у нас?- Попробуйте разобраться в со
стоянии какой-либо отрасли работы любого нашего учреждения не то что 
в полчаса или час, а в сутки!—В неделю иной раз, может быть, и разберетесь...

Районы ссылаются на неимение сведений от Сельсоветов, Окружные 
Отделы—от районов и собственных подотделов, аппарат Окрисполкома— 
от Отделов и т. д.

Бесплановость, отсутствие систематической проверки выполнения, 
работа «на авось», в надежде на то, что предшествующие постановления, 
указания и распоряжения кем следует как-нибудь да выполнены, и нахо
дят наглядное отражение в той сумятице, которая наблюдается во всех 
наших учреждениях, когда подходит отчетная страда. Взять хотя бы те 
же наши Окружные Отделы. Орготдел, мирно спавший весь год, лихора-
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дочно цепляется за всякое мало-мальски достоверное сведение, могущее 
дать некоторое представление о составе Советов, которые должны быть ему 
знакомы как дважды—два; ОкрОНО ищет и не находит действительной 
цифры, характеризующей охват школами детей школьного возраста; Адм- 
отдел никак не может сосчитать числа совершенных и раскрытых по Округу 
преступлений; Окрземуправление сгоряча неожиданно обнаруживает, что 
чуть-ли не все свиньи в Округе обречены на неизбежное и неотвратимое 
вымирание, а когда подлежащий вышестоящий орган, сверх ожидания, 
вплотную заинтересовывается таким отчасти непонятным естественно- 
историческим явлением,--представляет «дополнительные» сведения, из ко
торых с такой же. неопровержимостью явствует, что, наоборот, свердлов
ские свиньи имеют все шансы плодиться и размножаться как нигде в дру
гих округах, и т. д., и т. п.

При первом же намеке на необходимость представления отчетов районы и 
Окротделы поднимают вопль об отсрочках: сначала на неделю, потом еще 
на неделю, потом------еще на две недели...

И, несмотря на все отсрочки, отчеты представляются в таком виде, 
что иной раз остается только руками развести.

Некий Окротдел в окончательно проверенном отчете, например, со
общил о состоянии одной из важнейших отраслей своей работы 
следующее:

«Вся эта работа проводилась преимущественно без плана и без увязки 
с работой местных организаций».

А затем, спохватившись, (а может быть, узнав, что в таком именно 
виде состояние данной отрасли работы будет охарактеризовано и в годовом 
отчете Окрисполкома) прислал срочно такого рода малосущественную 
«поправку»:

«Во всей атой работе достигнуто планирование работы в районном 
масштабе и т. д.».

Что нужно сделать?
Прежде всего нужно сократить отчетность до предела, выбросив все 

лишнее, и упростить эту отчетность. Такое положение, которое мы имеем 
сейчас, когда каждый районный отчет составляет, в среднем, три печатных 
листа, а с таблицами—и целых шесть, навряд-ли можно считать нор
мальным.

Нужно упорядочить сроки представления отчетности, по возможности 
заменив годовые отчеты квартальными. В этом случае получится еще 
и то основное преимущество, что можно будет судить на деле, как подви
галась и развертывалась работа за год, и для составителей отчетов будет 
гораздо меньше простора для всяких не обоснованных на фактах словесных 
упражнений.

Всем вообще учреждениям нужно решительно отказаться от того вар
варского языка, на котором сейчас изъясняются составители отчетов, языка, 
надо полагать, сплошь и рядом непонятного и для самих этих состави
телей.

Ранее мною было уже приведено немалое количество образчиков этого 
языка. Беру сейчас наудачу первую попавшуюся фразу из годового отчета 
()крздравотдела:

«Наличие хозрасчетных аптечных учреждений Уралмедторга с высо
кими по сравнению с работниками местного бюджета (?) ставками, как и не
обходимость укрепления института фармацевтов на селе, во избежание 
диспропорции внутри участка (?), диктует необходимость возможного уре
гулирования вопроса путем подтягивания зарплаты».

Как видите,—абракадабра.
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А что, собственно, хотел Сказать Окрздравотдел?—Хотел он, очевидно, 
сказать следующее:

«Уралмедторг платит своим служащим больше, а потому , во избежа
ние перехода туда наших фармацевтов, необходимо повысить им зарплату».

И—только! А Окрздравотдел наворотил всякие «институты», «под
тягивания», «диспропорции» и проч,—Для чего?—Если «для красоты слога», 
то красота эта, надо сказать, больше похожа на самое откровенное безо
бразие.

Вследствие такого нагромождения маловразумительных оборотов 
речи, смысл ее иной раз установить почти невозможно:

«Районной помощью население обслуживалось в достаточной мере, 
правда, первые два квартала и отчасти в третий, в связи с ростом вызовов, 
встречались затруднения, и штат врачей был увеличен до 13. В четвертый 
же квартал количество вызовов резко падает и потому явилась возможность 
временного сокращения числа районных врачей с 13 до 8, однако, и при 
4 укрупненных районах, вследствие упомянутой причины (какой?) вместо 
установленных 15 вызовов, бывает не более 10, с удовлетворением спроса 
на все 100 проц».

Смысл фразы настолько запутан, что неожиданный «стопроцентный 
вывод внушает чувство вполне объяснимого недоверия, особенно, если 
вспомнить приводившийся ранее пример исключительного неблагополучия 
нашего Окрздравотдела в области процентных исчислений.

Не умеет, как это ни прискорбно, грамотно выражаться по русски 
даже наше ОкрОНО:

«Художественное воспитание детей в школе выявлялось (?!) в виде (?!) 
рисования, драматизации (?), постановки спектаклей».

О других, менее «культурных» Отделах, а тем более районах—и гово 
рить нечего*).

Затем нужно раз навсегда и бесповоротно покончить и с очковтира
тельством, подобным практикуемому, например, нашим Окрсобесом:

«Культурно-просветительная работа среди инвалидов и прочих обес
печиваемых в инвалидных учреждениях (домах) ограничивалась выпиской 
газет, центральных и местных, а также и журналов. В целях углубления 
данной работы Окрсобесом при инвалидном доме (больнице хроников) ор
ганизован красный уголок».

Приведенный отрывок—это все; что находим в годовом отчете Окрсобеса 
о его культурно-просветительной работе.

Если перевести этот отрывок с достиженско-казенного на общепонят
ный язык, то получим:

«Никакой культурно-просветительной работы Окрсобес в течение 
всего года не вел; выписывались только газеты и журналы; за весь год Окр
собесом организован всего лишь один красный уголок; ни о каком «углуб.- 
лении » данной работы говорить не приходится, ибо по существу никакой, 
собственно, работы не велось».

Наконец, нужно принять какие-то меры и для ликвидации того полит
невежества составителей отчетов, которое особенно резко бросается в глаза 
в отчетах Районных Исполкомов.

Для работников районного масштаба отчетливое знание политгра
моты, хотя бы и в пределах самого сокращенного курса,—обязательно.

А. Видиев.

*) Известное исключение среди отчетов Отделов составляют отчеты: Окр- 
финотдела и Уполномоченного Уралоблтруда по Свердловскому Округу.



По Бисертскому району.
Перевыборы Советов.

Из общего количества населения района в 18.848 человек насчитывается 10.200 че
ловек достигших 18 летнего возраста. Из них: лишено избирательных прав 163 человека· 

На перевыборы явилось 4293 человека, или 42,8 процентов. Отсутствовало по ува
жительным причинам 10,5 процентов. Характерно, что нацменовский (Васькинский) сель
совет дает самый большой процент явившихся—60,5 процентов. Хуже всего дело обстояло 
в сельсоветах Кленовском и Киргишанском, давших всего лишь 36 процентов, и Бисерт- 
еком 40 процентов. В остальных сельсоветах процент явившихся колеблется от 49 
до 60. Мужчин явилось на перевыборы 55 процентов, женщин 32 процента. Крестьян— 
земледельцев явилось 44 процента, сельско-хозяйственных рабочих, батраков и домаш
них работниц 72 процента, все прочие рабочие дали 20 процентов, кустари и ремеслен
ники —32 процента, учителя, агрономы, врачи, избачи—63 процента, прочие служащие— 
84 процента.

Если посмотреть,' какая категория крестьян-земледельцев и в каких размерах 
принимала участие в выборах, то получится такая картина. Бедняков (освобожденных 
от сельхозналога и платящих до 1 рубля на едока) явилось 42 процента, средников 
(с налогом па едока до 10 рублей) явилось 45 процентов и зажиточных—-40 процентов.

Из сказанного следует, что рабочие принимали чрезвычайно слабое участие в вы
борах (20 процентов), так же слабо было участие и бедноты и трудовой интеллигенции. 
В отношении рабочих и бедноты дело, очевидно, может быть объяснено, во-первых, недо
статочной подготовкой, во-вторых, отливом па отхожие заработки (особенно рабочих, 
в связи с консервацией Бисертского завода).

Избрано в сельсоветы 188 человек. Из них мужчин 164, женщин 24. По социальному 
положению: крестьян 125 человек: из них бедняков 62 человека, средняков 46 человек 
и зажиточных 3 чел.; рабочих 31 человек, сельско-хозяйственных рабочих и батраков 
11 человек и прочих —7 чел. Состав сельсовета значительно обновился: из 188 делега
тов избрано в первый раз 122 человека, или 65 процентов.

В общем, кампанию перевыборов по активности явившихся на собрания (как при 
■обсуждении отчетных докладов, так и кандидатур в новый состав Сельсоветов) можно 
признать удовлетворительной. Что же касается процента участия в перевыборах, то этот 
процент по большинству Сельсоветов совершенно не удовлетворителен.

С 19 по 22 февраля происходил районный Съезд Советов. Присутствовало 57 деле- 
гатов с решающим голосом и 4 с совещательным. Съезд заслушал отчеты окруж
ного и районного Исполкомов и доклады: о бюджете, о состоянии сельского хозяйства 
и о дорожном строительстве. По всем докладам было много вопросов (от 40 до 70), прения 
■проходили оживленно—выступало по каждому вопросу от 12 до 20 человек.

Бюджет района.
Выполнение бюджета района за 1925-26 год в общих суммах выразилось по собствен

ным доходам района в 97,9 процентов, субвенции -— 94,8 процентов и пособию из окруж
ного фонда регулирования—100,2 проц. Средний общий процент выполнения доходов вы- 
ражается в 101. 3 проц. Расходная часть бюджета выполнена в 100,6 процентов.

В общем выполнение бюджета за истекший год можно признать удовлетворитель
ным. за исключением некоторых частностей.Как недостаток, можно отметить слабое по
ступление некоторых доходов (от промышленности 75.4 проц., разные поступления 
61,4 проц, и местные налоги и сборы—(82,5 проц.). В расходах обращает на себя внимание 
значительное превышение административных расходов (112,3 процентов) при низком про- 
центо выполнения расходов социально-культурного характера (народное образование 
и здравоохранение 97,8 проц., социальное-обеспечение 54.4 проц., сельское хозяйство 
91.6 проц.).

Выполнение бюджета за 1-й квартал текущего года выражается:
Доходы собственные .............................. 21,6 проц.
дотация из округа ..............................24 проц.
средний по доходам .......... 23,3 проц.
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По расходам выполнение выражается в 22,7 процентов. Если общий процент вы
полнения бюджета можно признать нормальным, то выполнение собственных доходов 
является недостаточным (а доходов от сельского хозяйства—12,6 проц., разных поступле
ний—7,2 проц., коммунальных доходов—15,7 проц, и совсем нискпм). В расходах обра
щает на себя внимание опять таки довольно высокий процент выполнения административ
ных расходов—29,3 проц.—при выполнении расходов на народное образование всего 
в 19,8 проц. Статья 20-я расходного расписания (непредвиденные расходы) продолжает 
оставаться, как и раньше «свалочным местом». Сюда относят самые обычные, вполне 
предвидимые расходы, вплоть до заработной платы, прозодежды и т. д. В результате 
по этой статье за первый квартал израсходовано больше, чем ассигновано на целый год..

Наблюдаются и позаимствования из средств, не принадлежащих Райисполкому.
Что касается реальности доходной части бюджета на 1926-27 год, то опыт выпол

нения его за первый квартал дает полное основание ожидать выполнения доходов в общем 
даже выше, чем по смете назначено.

Налоги
Обложение проведено лишь по уравнительному сбору. Уравнительный сбор в 1925 

26 году, вместе с дополнительным обложением, составлял 16034 р. 94 коп. В текущем году 
общий рост уравсбора (без дополнительного обложения) определяется в 58 процентов..

Сельхозналога по району исчислено 35338 р. 60 коп. Сложено Но постановлениям 
налоговой комиссии 5666—26. К поступлению остается 29672 руб. 34 коп. Поступило по 
13-П с. г. 24338 р. 98 коп., или 88,3 проц.

Описей имущества было произведено 85. Из'ятия имущества не было, так как пла
тельщики, не допуская из ‘ятия, недоимку уплачивают. В суд было передано 17 дел..

Всего было подано жалоб о предоставлении скидок—2031, причем к концу февраля 
оставались не рассмотренными 124 жалобы. В деле рассмотрения жалоб имеется ряд не
достатков, главным образом, недопустимая медлительность.

Недоимка по сельхозналогу прошлых лет совершенно ничтожна.(79 руб. 38 коп.)..
Сравнивая сумму налога текущего года с налогом прошлого года, наблюдаем уве

личение общей суммы по начислению всего лишь на 289, или меньше одного процента.
Тяжесть обложения (исходя из фактического поступления) определяется: па одно 

хозяйство в 1925-26 году 10 рублей 50 коп., а в 1926-27 году 11 руб., т. е. на хозяйство 
налог увеличился на 50 к. В прошлом году от обложения было освобождено 1085 хозяйств,, 
или 29 процентов, в текущем году освобождено 1240 хозяйств, или 31 процент. Как видно, 
тяжесть обложения увеличилась незначительно при одновременном увеличении процента 
освобожденных бедняцких хозяйств.

Лечебная помощь.
Больница, амбулатория, аптека находятся в сравнительно удовлетворительном 

состоянии. В больнице—чисто, питание больных удовлетворительное, инструментарий 
имеется в достаточном количестве.

Чувствуется недостаток в оборудовании инвентарем. Нет и электрического осве
щения, хотя проводка и есть. По штату больница расчитана на 25 коек, фактически же 
средне-годовая занятость коек—29.

В районе имеется консультация для беременных женщин и грудных детей, правда 
весьма скромно оборудованная. Нет молочной кухни, хотя надобность в ней имеется боль 
шая. Тут же имеется маленькая выставка, показывающая, что можно и чего нельзя давать, 
детям. Посещаемость консультации в среднем—до 30 человек, что говорит об безусловном 
доверии к ней населения. Консультацию ведет один из врачей больницы два раза и не
делю.

Школы в детские дома.
Пз школ района мне удалось посмотреть лишь школы Бисертского завода. По

ложение их таково. Всего школ 1-й ступени имеется 3 и семилеток 1. В специально-школь
ных зданиях помещаются лишь две школы 1-й ступени, а остальные в приспособленных 
зданиях (бывшие жилые и магазины). Из двух специальных зданий одно можно признать 
удовлетворительным, а другое ветхое, с признаками возможного провала (во 2-м этаже 
уже не занимаются). Приспособленные здания оставляют желать много лучшего—классы 
тесны, низки, темны, при чем семилетка размещена в 3-х отдельных зданиях, Оборудова
ние школ неудовлетворительно. Помещения содержатся неопрятно.

Детских домов в районе всего три. Два находятся в ведении Райисполкома и один — 
непосредственно ОкрОНО (беспризорники). Детский дом № 1—производит удручающее 
впечатление. Помещение по числу имеющихся в доме детей достаточное, но беда в том. 
что на 38 ребят имеется всего 12 кроватей (с подозрительного качества постельными при
надлежностями). Ребята одеты плохо, питаются слишком однообразно..
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Прямой противоположностью является детский дом .V ‘2 (напмепонский). Поме
щение почти одинаковое, детей 30 человек, правда, кроватей тоже не хватает, спят по двое 
на одной, но постели чистые, в помещении тоже чисто, уютно, есть хороший красный уго
лок, аккуратно выпускается стенгазета, питание, при одинаковой порче с домом Л» 1. 
значительно лучше и разнообразнее.

Стоит ли говорить о детском доме № 3 (окроновском)? Этот перещеголял все другие 
и не только своего района, по, пожалуй, всего окргуа. Помещение состоит из 3-х среднего 
размера комнат—при 73 воспитанниках. В лучшем случае на площади этих трех комнат 
можно разместить половину этого числа. Между тем рядом стоит большой дом, ремонти
рованный капитально в 1926 году, специально для размещения этого детского дома. Рай
онные работники еще тогда говорили, что дом рушится и ничего из ремонта не выйдет, 
но «строитель» из округа техник Церпицкий с этим не согласился, отремонтировал, за
тратил свыше 8 тысяч рублей и вот через Р/г года оказалось,что дом действительно рушится 
и дети из него выведены. Дело об этом где-то у прокурора, но результатов не видно, не 
слышно. Сейчас па. 73 человека детей имеется 15-20 коек, грязи но колено, питание хуже, 
чем в райисполкомовских домах, —в обед даже каши не дают, а ограничиваются одним су
пом. хотя норма па 50 коп. в месяц выше райпсполкомовской. Ребята ничем не заняты, 
даже не учатся в школе: в сапожной мастерской занято 6 ребят при 2-х мастерах, да 2-х 
подмастерьях (!). При таком положении неудивительно, что ребята хулиганят, ломают, 
коверкают все, что попадает под руку. Кухня совсем кошмар какой-то. Печь развалилась, 
дым столбом, как несчастная кухарка только выдерживает! Хлеб пекут в невозможной 
грязи.

Оставлять этот дом дальше в таком виде преступление.
В Бисертском заводе имеется профтехническая школа по подготовке квалифици

рованных рабочих сельско-хозяйственного машиностроения. Школа эта была, основана 
Пермским земством двадцать лет назад, как учебно-показательная мастерская, а после 
Революции была преобразована в профшколу. В школе обучается 60 человек ребят, обу
чаются специальностям: токарной, слесарной, столярной и кузнечной. Школа изготовляет 
сельско-хозяйственные машины (молотилки, веялки). Общее оборудование школы при
личное, есть нефтяной 3-х сильный двигатель, токарные и сверлильные станки и пр. 
Плохо то. что мало помещение для мастерских, так что па 30 человек имеется только 
15 столярных станков, так как больше поставить некуда. Ежегодно школа выпускает 
6-7 квалифицированных рабочих.

В заключение приходится сказать, что состояние хозяйства районных учрежде
ний—далеко не благополучно, и райисполкому надо решительно взяться за его восста
новление.

Одновременно райисполкому следует серьезно подумать о школьных зданиях. 
Если не изыскать возможности постройки новых школьных зданий или капитального 
ремонта имеющихся то через пару лет Бисертский завод, с 7 тыс. человек населения, 
останется с одной школой. Приходится удивляться, почему до сих пор вопрос о школах 
не поднимался во всей его остроте ни райисполкомом, пи ОкрОНО.

Пооезжнй.

Показательное опытное кормление рога
того скота в с. Шарташ.

(Березовский район)
Наряду с другими задачами на осенне-зимний период в области агро-пропаганды 

Шарташская изба читальня включила и задачу—провести опытное кормление рогатого 
скота в январе—феврале месяцах текущего года.

Цели, которые должна была достигнуть изба-читальня при проведении конкурса 
на опытное кормление, были следующие:

1) Научить крестьянство вести учет, с карандашом в руке, в своем хозяйстве.
2) Выработать умение, па основе этого учета, делать выводы—о выгодности, или 

невыгодности того или другого животного в крестьянском хозяйстве;
3) Дать представление о сущности кормления скота по норме и добиться приме

нения этого кормления в повседневной практике у крестьян—участников конкурса.
4) Доказать необходимость экономии кормов в крестьянском хозяйстве—при 

животноводческом его уклоне.
5) Научить правильно содержать скот и ухаживать за ним.
6) Отучить от старых вредных привычек.
7) Убедить в необходимости организованно, артельно добиваться улучшения своего 

скота путем организации животноводческого товарищества.
Надо сказать, что село Шарташ, как пригородное, живет, главным образом, за счет 

продажи молока на Свердловском рынке. Несмотря, однако, на это, животноводческое
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и молочное Хозяйство в селе поставлено плохо; кормление скота производится не по норме; 
уход за скотом неумелый, утепленные, светлые хлева и датские кормушки отсутствуют, 
сбыт молока не организован и т. д.

На создание общественного мнения крестьянства вокруг конкурса изба-читальня 
затратила первые две недели января*). Был выпущен специальный номер световой га
зеты, делались доклады па пленуме Сельсовета, на общем собрании гр-н, на делегатском 
собрании женщин работниц и др. Кроме того, членами с.-х. кружка велась среди крестьян 
индивидуальная пропаганда.

После предварительной работы по подготовке к конкурсу и предварительного кон
трольного кормления при обычных крестьянских условиях, было приступлено к опытному 
кормлению по нормам, которое и продолжалось в течение целого месяца..

Результаты проведения конкурса таковы:
1. Крестьяне (участники конкурса) научились правильно вести запись удоев молока 

и даваемых скоту кормов.
2. Сознали выгодность кормления скота по норме, по сравнению с обычным кресть

янским кормлением.
3. Прекратили дачу в пойло скоту отрубей;
4. Вводят датские кормушки.
б. Решили организовать животноводческое товарищество.
Для популяризации результатов опытного кормления в день «8 марта» был устроен 

агит-суд над агрономом т. Поповым за проведение им опытного кормления в с. Шарташ. 
Сущность всех выступлений на агит-еуде сводилась к доказательству необходимости ве
дения животноводства па культурных началах и к подведению итогов опытного кормле
ния.

Одним .из убедительнейших доводов, говорящих за необходимость рационального 
ведения хозяйства, было указание ,что шарташские крестьяне, из-за неумения кормить 
скот в среднем, в течение 6 зимних м-в скармливали и скармливают излишних кормов 
па 12000 р.

По окончании агит-суда особой комиссией были присуждены особо отличившимся 
во время конкурса крестьянам четыре денежных премии (одна в 15 рублей и три по 10 р.) 
и четыре похвальных отзыва. М. С.

Дорожное дело в Режевском районе.
Вопрос с дорожным строительством в пашем районе обстоит не особенно важно. 

Кампания по привлечению населения проходит вяло, частью вследствие недостаточной 
анергии председателей Сельсоветов, частью вследствие безразличного отношения самого 
населения, которое па собрания приходится наряжать irò 2 3 раза- и то собирается 
только 30 процентов.

Сознательные бедняки, середняки и даже зажиточные идут навстречу, но есть 
из бедняков такие, которые идут против, указывая, что лучше было бы добавить па сель
хозналог. Ссылаются также па коренную ломку земельного устройства, которое отзы
вается на бедняках тяжело, а более всего па недород 26-го года.

Затратить па дорожное строительство в течение года в пределах своих наделов 
2 пеших пли 2 конных поденщины крестьяне боятся, между тем, как каждый гражданин 
в течение месяца наработается больше там, где он будет тонуть и вязнуть до ушей; при
дется ему работать дорогу и против своих пашеп-паделов, где будут ездить по его 
пшенице и овсу.

В некоторых сельсоветах говорят, что нужно в первую очередь опахивать полевые 
дорожки. Безусловно, полевые дороги необходимы, по если уж будут опахивать полевые 
дороги, то не лучше ли следом пустить канавокопатель, а за ним и утюг, на что потра
тить всего лишь 2 пары лошадиных сил, и дорога будет та, какую надо.

Необходимо применять механическую обработку, хотя-бы и полевых дорожек, 
чтобы крестьянин видел, какую пользу ему приносят устроенные дороги, а так-же и ме
ханические снаряды, и тем самым вовлечь население в дорожные работы.

Районному инструктору по дорожному делу приходится сейчас тяжеловато, потому 
что поступил на службу он поздно когда, все было скрыто под снежным искровом ин
структор не знает у себя в районе больных мест. Данные же обследования далеко не всег
да сходятся с натурой.

Будем надеяться на плодотворную работу в 28-м году: за предстоящий летний се
зон можно будет нащупать все больные места. В текущем же году хорошо бы выполнить 
хотя 60 процентов намеченного дорожного строительства (мосты все же, думаю, выполним 
и все 100 процентов).

*) Предварительная работа началась еще в октябре 26 года, в «День Урожая», 
когда был инсценирован агит-суд над несознательным крестьянином и поставлена пьеса 
«Скотинушку водить—не разиня рот ходить».
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В некоторых сельсоветах население охотнее идет на устройство дорог не на каж
дого трудоспособного,» па домохозяина,или на каждый двор. Причина та, что у бедняцкого 
хозяйства трудоспособных 4—5, но не имеется лошади, тогда каку середняка и зажиточ
ного нет трудоспособных (все старый да малый) а лошадей 2—3.

Общее собрание граждан Арамашского Сельсовета вынесло постановление, 
чтобы каждого, получившего земельный надел обложить по 50 коп. (с души) или по 
1;2 поденщины, а конную поденщину оценить в 3 рубля.

Граждане с. Узяповского наотрез отказали в нынешнем году устраивать у себя 
дороги, заявив, что им хватит своей работы: пусть, мол, лучше накладывают па сельхоз
налог. Здесь как это ни странно, выступали против работ по устройству дорог главным об
разом некоторые бедняки, которые и сбили с толку прочих бедняков п средников.

С. Шалюгин.

Показательная деревня.
(Первоуральский район).

Вопросам улучшения госаппарата мы уделяем достаточно времени и внимания, 
о эта работа у нас в лучшем случае движется черепашьим шагом, а зачастую и совсем 
стоит. Каждая организация и учреждение толкут этот вопрос со своей колокольни, не счи
таясь с окружающей обстановкой, а' отсюда и неощутительные результаты наших на
чинаний.

В пашей Уральской Области выделены опытно-показательные районы, которые 
подвергаются обследованиям, изучаются, аппараты которых инструктируются. Но 
Райисполкомам опытно-показательных районов не на что опереться.

Давно нужно привить и у нас, па Урале, начинания некоторых местностей Со
ветского Союза в организации показательных селений. Каждый район должен выделить 
одну деревню—поселок, с наиболее сильным и авторитетным активом, и уделить ему 
максимум своего внимания, как путем постоянного живого общения, так и оказанием своей 

поддержки за счет сил всех районных организаций. Эта деревня должна служить для 
района образцом постановки дела, во всех отношениях; здесь должна быть образцово 
поставлена массовая работа Сельсовета, работа ОНО должна служить примером для 
остальных, школа л. б. должна на 100 проц, охватить всех неграмотных, должен быть 
проведен скорейший переход на коллективную обработку земли, организация показа
тельных артелей, аккуратный и досрочный сбор всех видов налогов, использование всех 
возможностей и средств для электрификации и телефонизации, постройка хороших зда
ний под сельсовет, избу-читальню, школу, хорошие дороги и мосты и т. д. В этой деревне 
следует применять в первую очередь все новые мероприятия, в пей же особенно широко 
проводить всякие кампании и т. д.

Таким образом, будет создана образцовая низовая советская ячейка.
Перво-Уральский Райисполком, выполняя директиву Районного Съезда Советов, 

признал,что организация показательной деревни даст много для изучения жизни деревни, 
даст образец, по которому должны равняться остальные сельсоветы.

Б. Опарин.

Чрезмерно увлекаются торговлей.
(Первоуральский район).

Перво-Уральское кредитное т-во действует с марта 1925 года и находится 
в административном центре района, обслуживая 6 селений.

Степень кооперирования населения невысока—всего 19,3 проц.
Пай по уставу принят в о руб., но по постановлению последнего общего собра

ния увеличен до 10 руб., с таким паем имеется 90 членов, а с прежним—11 человек. 
В среднем на члена товарищества приходится по 6 руб. 47 коп.

Палане товарпщесва непрерывно растет и к концу февраля достиг свыше 
26.000 руб.

Основная работа товарищества—торговля предметами крестьянского обихода, 
составляющая 40,66 проц, к балансу товарищества.

Ссудные операции развиты за счет привлеченных средств на 24,76 проц, к ба
лансу. Эти операции, по сравнению с прошлым годом, идут па снижение. Вкладные 
операции развиты слабо и занимают в балансе всего лишь 6,50 проц. Имеющиеся в этом 
направлении возможности использованы товариществом далеко не полностью.
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Участие членов товарищества в накоплении капиталов крайне незначительно: — 
паевой капитал собран неполностью, и по отношению к основному состапяет 
только 8,38 проц., основной собственный—14.96 проц., запасный—0,91 проц.

Общее финансовое положение товарищества очень напряженное, требующее 
крайней осмотрительности п осторожности. .

Теперешний состав правления товарищества, равно как и совета и ревизион
ной комиссии, внушает доверие.

Правление должно изыскать пути к улучшению работы, не увлекаясь одной 
лишь торговлей, а совету и ревизионной комиссии нужно быть всегда на чеку.

Ф. Кокшаров.

Батраки и калиграфия.
(Белоярский район).

Председатель Белоярского райкома союза работников земли и леса тов. Ко
тельников получил от Областного отдела союза неприятное «отношение». В отношении 
этом райкому ставилось на вид, что его технический работник т. С. никуда не годится, 
пишет, как курица, почерк никуда не годится.,

Подумал-подумал т. Котельников и пришел к заключению, что такой важный 
вопрос единолично решать не приходится, собрал заседание райкома. Доложил суть дела.

— Так и так, мол, товарищи, Областному центру почерк нашего техраба очень 
уж не понравился. Как быть?

Долго судили рядили райкомовцы и, наконец, придумали:
Слушали:
Отношение Облотдела о технической слабости техработника райкома.
Постановили:
Предложить в двухнедельный срок исправить почерк тов. С.

Не одну стопу бумаги извел уже тов. С., денно и нощно упражняющийся 
в калйграфии, во исполнение постановления райкома и директивы вышестоящего проф
союзного органа.

А батраки и батрачки района, из которых довольно многие не проходили специаль
ных калиграфических курсов, смотря па мучения техраба, в ужасе думают:

— А вдруг и меня возьмут да и выдвинут на работу в пашем райкоме!.. Только 
уже это дудки! Покорно благодарим!

Сельхозработник.

Остается добавить только один вопрос.
(Белоярский район).

Сидит Белоярский райполитпросветорганизатор за своим стол.ом месяц—без
выходно...

Народ недоволен: забюрократился, говорят, парень.
Надо, думаю, пойти посмотреть, в чем тут дело. Прихожу.
Действительно, сидит наш райполитпросветорганизатор за столом, глазами в 

какую-то бумагу уткнулся, голову обеими руками подпирает. На лице—тоска безъ- 
иеходная...

Неладное что-то с парнем творится... Заглянул я в бумагу, и все сразу стало ясно: 
бумага эта была вопросник—схема Свердловского Окрполитпросвета, на пяти листах 
и с 360 вопросами. А между ними, например, такие:

Социальное положение посещающих избу-читальню? (бедняки, середняки, за
житочные, кулаки).

— Попробуй, ответь-ка на такой вопросец—безнадежным голосом гворит рай
политпросветорганизатор. Два месяца просидишь, и все равно ничего не ответишь... 
Ну, да все таки у меня положение еще туда-сюда... А ты вот поди к заврайоно—вот кто 
истинный великомученик...

Оставил я несчастного райполитпросветорганизатора, пошел к заврайоно.
Действительно, сидит бедняга пи жив, пи мертв, а перед ним бумага, заглянул я.
«Окроно препровождает при сем циркулярное распоряжение Главсоцвоса Нарком- 

проса № 187 об отборе детей-школьников в вспомогательные детские учреждения».
«Исходя из этого , педагоги должны давать необходимые сведения, а в помощь 

предлагается переработанная и сокращенная анкета».
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— Ну,—думаю,—тут дело не так еще плохо: анкету-то свою всетаки подсократил!!. 
Как никак, а Главсоцвос входит в положение наших сельских педагогов. Любопытно, 
однако, какие-такие вопросы остались после всех этих «переработок» и «сокращений»: 
Читаю:

«Кто у ребенка был отец, мать, дед, бабка, тетки, братья, сестры...»—тринадцать 
различных наименований родственников всех степеней.

«Когда ребенок стал ходить, ползал пли сразу пошел?»
«Какие ребенок перенес болезни?» 35 наименований.
«Не замечеио-лп было ранее или позднее развитие половых органов, чувства. 

। огда оно обнаружилось и в чем выражалось?»
«Какая у ребенка окраска кожи?» 
и т. д.. и т. и.
Без оглядки бросился я из райопо...
— Выход отсюда какой? Где выход?!
Выход есть только один. Добавить к каждой такой анкете еще один вопрос:
«Нужна ли настоящая анкета?
И если по убеждению опрашиваемого опа не нужна, то и предоставить ему полное 

право отправить соответствующий .продукт нелепого бюрократического по принадлежно
сти—в печку.

А попутно я предложил бы товарищам из Главсоцвоса самим попробовать опросить 
нашего крестьянина, начав хотя бы с вопроса:

— Когда у вашего ребенка обнаружилось половое чувство, в чем оно выражалось, 
а если вы всего этого не заметили своевременно, то' почему?

Я уверен, что любознательные товарищи, получат ответ хотя, может быть, 
и не совсем по существу, но зато выразительный и уж во всяком случае запоминающийся 
надолго и основательно...

И. Артамонов.

Экономят.
(Каслинский район).

Вопросами экономии заняты многие учреждения и ответственные и не ответствен
ные работники, но жизнь нм иногда строит неприятные гримасы.

Нередко можно наблюдать, что вместо экономии средств получается расхищение, 
вместо хозяйственности—бесхозяйственность, вместо ответственности полнейшая без
ответственность, и т. д.

Часто также наблюдается, что все это проходит как бы не замеченным, глухо, 
неясно отражаясь в массах и только изредка, случайно выплывает наружу.

Очевидно,мы еще не научились сигнализировать во-время и слишком неповоротливы 
в деле исправления.

Вот несколько примеров:
I.

Тюбукский Совхоз оставил не убранными 7 десятин пшеницы, 2 дес. овса и 18 дес. 
картофеля, которые пошли под снег в зиму.

За 600 рублей купили породистую английскую свинью, а поместили в холодный 
хлев: поросята перемерзли и па племя не годятся.

Назначили покупную цену па крестьянский картофель для винного завода 12 коп., 
а самим свой картофель в крупном организованном хозяйстве стоит 33 коп. пуд.

Себестоимость озимой пшеницы 55 к. пуд, а продают Окрземуправлению по 4 р. 
иуд, Окрземуправление раздало кредитным товариществам и еще начислило 25 процентов. 
Интересно, сколько начислят совхозы па выпускаемые ими чистосортные семена?

Построили лесопилку, а двигать ее печем, паровой двигатель давно уже не ра
ботает.

Держат за собой мельницу, а работает, вместо трех поставов, па один, да и то с 
большими перебоями.

Дровами винзавод совершенно не обеспечен: топят сырыми, прямо с возов. Поме
щения обслуживания не отопляют.

Бухгалтерия поставлена так, что сказать точно об убытке или прибыли не 
может.

II.
На Перво-Уральском конном заводе имеется не один десяток племенных кровных 

дорогостоющих лощадей, а помещения, надлежаще оборудованного для изоляцппп I. 
излечения больных лошадей, нет.
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Имеется для рабочих и служащих клуб, но он не отопляется: очевидно, экономят 
на культ-работе.

III.
В Совхозе «Свобода» помещение бывш. церкви отведено под клуб, но не отопляется, 

отопревает, портится.
IV.

Черкаскульский детский дом получает на каждого воспитанника в год на про
довольствие 66 руб. и па обмундирование 24 рубля, а дети питаются плохо, с перебоями 
и совершенно раздеты. Помещения отапливаются плохо, температура 7 — 8 градусов

Бывший заведующий детским домом Рябиков хозяйство и воспитательное дело 
развалил, а под суд все же его почему-то не отдали.

Баня в детдоме есть, но целую зиму, пе работает, так как требовалось переложить 
печку...

Лошади в Еаслях и деревне Воздвиженке гибнут рт паралича сердца, вследствие 
перегрузки при перевозках, а мер все же никаких не принимается.

Овцы в некоторых селах гибнут от печеночно-глистпых заболеваний, а предупре
дительные меры отсутствуют.

IV.
Тюбукская кооперация позта.вляет по договору все продукты потребления для дет- 

•ского дома и пе мало экономит в свою пользу. Например, мука поставляется за 2 рубля 
10 коп. пуд, но из этой муки пекутся не булки, а скорее нечто похожее на кирпичи, так 
как мука намолота из негодного зерна и цена ей самое большое 1 рубль 10 кои. 
или 1 рубль 20 коп. пуд. Мясо поставляется по 7 рублей 60 коп. за пуд. тогда как ку
пить его можно за 6 рублей.

Тюбукское кредитное товарищество, по договору с вин-заводом (объединением 
.совхозов), заготовило 11.000 пудов дефективной пшеницы на 9.000 рублей, а рассчетов 
с крестьянами-поставщиками зерна все еще пе закончило. Многие приезжали за получ
кой по 5—10 раз, и все безрезультатно.

Кто же будет платить крестьянам за потерянные ими дни при разъездах за получ- 
жой денег?

Знакомый.

Умные головы.
В Л» 1 «Округа» была помещена корреспонденция из Каслей, в - которой отме 

чал'ся нездоровый уклон в работе Каслинского Комитета взаимопомощи. Корреспон
денция эта так коротка, что мы можем воспроизвести ее полностью:

«Каслинский Комитет взаимопощи взял в аренду рыбные озера. Развернул 
рыбную ловлю, но забыл, что снабжение рыбой спекулянтов не входит в его задачи, 
и забыл весьма основательно,

«Снабжение рыбой в Каслинском заводе, благодаря комитету, поставлено таким 
образом, что рабочий, житель завода, рядовой трудовик вынужден покупать рыбу 
у спекулянтов на базаре в 2-3 раза дороже, чем мог бы отпускать Комитет.

«Ни Комитет, ни кооперация в заводе и в районе торговли рыбой це ведут, 
а этим делом занимаются подручные спекулянты.

«Отпуск рыбы в розницу гражданам завода комитет считает «мелочью», не стоя
щей внимания.

«Конечно, с «тузами» иметь дело легче. По кому от этого выгода? -Во всяком 
случае не населению...»

В (вязи с помещением приведенной корреспонденции, в редакцию поступило 
«опровержение» такого содержания:

«Согласно поступившего материала от Каслинского районного комитета КОВ 
по вопросу расследования заметки, помещенной в вашем журнале № 1, под заглавием 
«Создают рыбную спекуляцию». Окр. ККОВ считает ее неправильной и просит по
местить нижеследующее опровержение: Каслинским районным комитетом КОВ озера, 
действительно, арендуются, и рыбная ловля производится. Дабы иметь возможность 
«быть рыбу через кооперативные органы райкрестком обращался с предло
жением в Уралоблсоюз, Свердловский ЦРК и Каслинское ЕЛО, которые, несмотря 
на то, что предложенные цены были вполне подходящими, от приема рыбы отказались. 
Поскольку рыба является скоропортящимся продуктом й так как на складе ее скопи-
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лось много, райкресткбм был вынужден сдавать таковую непосредственно в руки по
требителя, причем рыба сдавалась и оптом и в розницу для всего населения.

«В настоящее время данный вопрос урегулирован, и райкрестком ни оптом, 
пи в розницу рыбы не продает, сдавая таковую целиком местному ЦРК, согласно за
ключенного с последним договора».

Из «опровержения» ОкрКОВ мы узнаем:
1) что озера Каслинским РайКОВ'ом, действительно, арендуются (не хватает 

еще только авторитетного подтверждения ОкрКОВ'а, что таковые озера вообще имеются 
в наличии в природе):

2) что благодаря, очевидно, особенностям Каслинского климата, тамошняя 
рыба, даже в условиях нынешней суровой зимы, являлась скоропортящимся продук
том, и что с приближением весны она это нехорошее свойство, невидимому, утратила;:

3) что до появления в «Округе» корреспонденции все кооперативные органи
зации, словно по уговору, всячески отмахивались от райковской «скоропортящейся» 
рыбы, но что стоило, лишь появиться этой корреспонденции, как тот же местный ЦРК 
согласился тотчас же принимать всю рыбу «целиком».

Из «опровержения» ОКРКОВ мы не узнаем:
Кто же все таки был тот таинственный «потребитель», которому Каслинский 

Райков сдавал свою рыбу «оптом и в розницу для всего населения»?..
«Опровержение» подписано председателем ОкрКОВ тов. Буруновым и еще 

каким-то товарищем, благоразумно укрывшимся за совершенно неразборчивой 
подписью.

Из области головотяпства.
Нязепетровский Райисполком постановил: за нарушение обязательного постано

вления Окрисполкома № 12 подвергнуть гр-на Сосулькина и других, всего в числе 
7-ми человек, штрафу по 3 рубля каждого.

Вынося это постановление, Райисполком не дал себе труда ознакомиться как 
следует с постановлением Окрисполкома, па которое он ссылается: иначе он заметил 
бы, что постановление распространяется только па город Свердловск, но отнюдь не на 
районы.

Управление Нязепетровской районной милиции за январь месяц текущего 1927 года 
выписало 20 ордеров па производство обысков у граждан. Три четверти этих ордеров, 
выданы на производство обысков с целью обнаружения таких предметов, за хранение 
которых никакой ответственности по закон)’ не полагается.

В.-Сергинский сельсовет па одном из своих пленумов вынес постановление такого 
рода: обязать всех граждан огородить свои колодцы, вывозить мусор из дворов в опре
деленные места, держать собак на привязи и т. д. за невыполнение штраф до 26 рублей.

Шемахинский сельсовет постановляет: обязать граждан пасти скот, вывозить лес 
на постройку моста, запретить пользование церковным колоколом для нужд культа, 
запретить производство торговли в дни религиозных праздников.

В Нижне-Серг инскую земельную комиссию поступила жалоба гр-на Бодрова на 
незаконное отчуждение его покосного участка. Пока жалоба Бодрова лежала «па док
ладе» у председателя комиссии—а лежала она ровно два месяца!—к ней прибавилось 
ровно 12 отношений, в которых, во всех без исключения, говорилось об ускорении раз
решения вопроса по существу.

Бисертский Райисполком, ничтоже сумняшеся, решает: дело по обвинению 
Кругловой по ст. 172 Уголовного Кодекса прекратить. Рик позабыл, что право прекра
щения судебных дел принадлежит суду, а никак не Рику.

Все перечисленные выше проявления бюрократизма и головотяпства были лик
видированы только после надлежащего вмешательства опгапов прокурорского надзора.

Фоминцев.

Волокитчики из Нижне-Сергинского заводо
управления.

Одному крестьянину из ’ Шемахинского сельсовета следовало получить после 
смерти своего сына 180 руб. с Нижне-Сергинского заводоуправления за работу па пере
возках 180 руб. (Деньги эти выписывались на имя умершего сына).

Заводоуправление выдать деньги отказалось—и пошла судебная волокита, По 
судам дело тянулось около года, причем соответствующие расходы составили во всяком 
случае не меньше той суммы, которую надлежало уплатить. Нои тогда, когда крестьянин:
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’ ь1Л выдай судом исполнительный лист, заводоуправление уплатить не пожелало, 
■л крестьянин потратил еще четыре месяца на обивание порогов различных учреждений, 
тл»ка об его деле не узнала прокуратура.

То же заводоуправление уволило без всяких оснований рабочего Федотова.
Возник спор. Дело три месяца ходило по заводоуправлению, тресту «Гормет», 

прокуратуре, судам—и все только потому, что Н.-Сергинскому заводоуправлению 
был, изволите-ли видеть, «неясен», совершенно ясный и не оставляющий места ни для 
каких кривотолков смысл закона.

Сейчас заводоуправлению смысл закона стал понятен, и Федотов принят на работу 
обратно.

Учеба, конечно, вещь хорошая, но не слишком ли дорого обходятся нашей про
мышленности практические уроки советского законоведения, которые так прилежно 
берет у суда и прокуратуры управление Н.-Сергинского завода?

Н. С.

Исправный ветфельдшер.
(Березовский район).

15 марта в Шарташский Сельсовет явился районный ветеринарный фельдшер 
я попросил секретаря Сельсовета оповестить население о том, что он будет у здания 
Сельсовета в 2 часа дня осматривать больной скот, а вечером читать лекцию в школе. Сек
ретарь оповестил граждан через исполнителя так, как об этом просил фельдшер. Кресть
яне. извещенные о прибытии фелдшера и его намерении, гужом повалили со скотом к Сель- 
■овету. Пришли. Ждали, ждали—не дождались. Направились со скотом обратно по до- 

мам и к 5 часам вечера стали стекаться в «школу, ио уже без скота. Ждали, ждали в школе 
лектора — не дождались. Ворча, разошлись по домам.

Потом уже спустя некоторое время, выяснилось, что фельдшер, в то время, как его 
дожидались крестьяне, сидел у кого-то из шарташских граждан в гостях и нагружался 
пипом до тех пор, пока не опьянел до отказа. Опьянев, явился в Сельсовет и был отправ- 
леп милиционером по местожительству в Березовский завод.

Так работает нага районный ветеринарный фельдшер среди населения.
М. Серебрении ков

Слишком уж широкая масленица.
Бисертсний район'.

Масленица в Бисертском заводе празднуется вообще достаточно широко, по в этом 
■оду опа прошла как-то уж особенно «торжественно».

Праздновали целую неделю с 1-го по 7-е марта, но особенно торжественно были от- 
раздновапы последние три дня.

В эти дни население почти поголовно никакой работой не занималось: ходили свой 
к своему по гостям, ели блины, пили русскую горькую, разумеется, тут кому радость, 
» кому и горе: были неизбежные в таких случаях поломки ребер, пролома голов.

Район наш как будто и бедный, но в эту масленицу можно было убедиться, что не 
очень то эта бедность велика. Откуда взялись только хорошие, шустрые лошади, запря
женные парами и даже тройками. А всего в одной Бисерти ходило в эти дни (целыми днями 
·. , конечно, без всякого смысла и толку) не менее тысячи подвод.

Тут можно напомнить, что граждане Бисертского завода постановили в свое время 
принять участие в починке мостов, но сколько ни бьется сельсовет, а ездит народ за лесом 
очень туго—жаль, очевидно, лошадей. А вот на бессмысленное катание нисколько не 
жаль.

Наша беда в том, что в дни таких бытовых праздников, как масленица, не устра- 
вается никаких культурных развлечений, которые бы отвлекли население от пьянства 

î бессмысленного времяпровождения.
А таким времяпровождением занято, как сказано, поголовно почти все население 

Лучшее доказательство: профсоюз совторгслужащих наметил провести на масленице 
, вою районную конференцию, но ничего из этого дела не вышло—на конференцию почти 

икто не явился, избранные делегаты были заняты блинами, водкой и катаньем..
Бисертский.
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По поводу заметки «Барин>.
В № 2 «Округа», в корреспонденции из Мраморского завода, сообщалось, что лес

ничий Н.-Исетского лесничества т. Карпов дважды назначал собрания граждан, а сам не 
являлся, вследствие чего полтораста человек теряли понапрасну по несколько часов 
времени.

Кроме того, в корреспонденции говорилось о необходимости воздействовать на 
лесничего в смысле установления им более упрощенного порядка получения крестьянами 
леей, чтобы они не были вынуждены ходить за 30 верст к самому лесничему, а могли сда
вать заявки лесникам.

Окрлесотдел прислал в редакцию копию пространных объяснений, представленных 
ему т. Карповым в связи с появлением указанной корреспонденции.

По поводу первого случая тов. Карпов заявляет, что «сколько-нибудь виновным 
себя не считает», ибо не приехал он на собрание «по независящим причинам»: опоздал 
к поезду.

Это объяснение не представляется вполне убедительным. Кто же, спрашивается 
тогда виноват в этом случае? — Не железная же дорога, в самом деле, у которой поезда 
ходят точно по установленному расписанию...

Во втором случае, тов. Карпов, по его словам, назначая собрание, тут же огово
рился, что его решение приехать не окончательно, а что он «может быть, приедет».

■ И это объяснение недостаточно серьезно: если вопрос о поездке в Мраморский 
завод не был окончательно решен, то незачем было заводить и разговоры о собрании 
граждан.

Дальше тов. Карпов заявляет,что он впредь «закается намечать или назначать соб
рания где-либо».

Клятва, разумеется, совершенно излишняя и не вполне разумная. Казалось бы, 
наоборот, нужно в каждом данном случае назначать собрание заблаговременно и точно, 
по и самому, понятно, столь же своевременно и точно являться на него.

По вопросу об упрощении порядка получения крестьянами леса тов. Карпов пи
шет:

«О принятии заявлений от граждан даю распоряжения лесной страже, чтобы они 
их принимали и через объездчиков передавали в лесничество.До лета 1926 года так и было, 
что лесная стража, принимая заявления и деньги на выписку билетов при своей поездке, 
избавляла граждан от лишней траты времени и средств, по население этим не удовлет
воряется (?) и говорит, что лесная стража берет взятки—и дело дошло до следователя. 
После этого лесной страже было запрещено брать заявления и деньги на выписку 
билетов».

А не целесообразнее ли было бы попросту выгнать со службы вороватых лесных 
стражников.?



Техника Красной армии.
Многие товарищи сомневаются, сможет ли наша военная техника 

бороться с той техникой, которую выставят против нее в будущей войне 
наши возможные враги, не окажется ли Красная армия технически сла
бой и беспомощной против техники противника?

Если обратиться к современным средствам борьбы, которые навер
няка имеются и у нас, и у наших врагов, то окажется, что и здесь, и там они 
одни и те же. Кое в чем враги наши сильнее нас, а кое в чем мы сильнее их. 
Паша винтовка некоторым системам уступает, но зато другие системы пре
восходит. Наша пушка до империалистической войны считалась одной из 
лучших пушек, сейчас есть пушки лучшего качества, главным образом, 
в отношении дальности стрельбы, но ведь, если я знаю, что моя пушка 
бьет на километр меньше, чем у противника, то я подтащу ее на километр 
поближе, и таким способом буду поражать его; если же враг будет мешать 
этому, мы возьмем пушки потяжелее и ими проложим дорогу более легким. 
Наш пулемет такой же, как и заграничный, ничуть не хуже, а старые бойцы 
не променяют дедушку Максима ни на какой другой пулемет; есть у нас- 
пулеметы и полегче, которые можно незаметно подвезти поближе к про
тивнику.

Наш самолет не уступает заграничным. Он завоевал себе положение 
на дальних полетах прошлым летом, и бомбы он будет возить такие же, как 
и самолеты империалистических государств. Наши красные летчики, как 
на дальних перелетах, так и на маневрах в прошлом году показали себя с са
мой лучшей стороны.

Конечно, если взять воздушный флот всех империалистов вместе, 
то наш воздушный флот окажется на много слабее, но с некоторыми из 
них в отдельности он сможет потягаться.

Наш морской флот состоит из боевых кораблей, как и всякий другой 
флот. Берега наших морей он сумеет с успехом оборонять, даже против 
более сильного флота.

Наш противогаз—один из лучших противогазов. Он великолепно 
защищает от всех, отравляющих веществ, какие до их пор существуют, 
дыхание в нем не затруднено, можно свободно двигаться и действовать 
оружием.

Наконец, если противник вздумает сделать на нас химическое на
падение, то мы сумеем ответить ему тем же. И если он пошлет свои самолеты 
в наши крупнейшие города, то и мы сумеем отправить свои эскадрильи 
на жизненные центры врагов для разрушения дворцов и буржуазных квар
талов.

Эти примеры приводятся не ради красного словца. Трудящиеся 
должны знать, что мы не собираемся с голыми руками итти против боевой 
техники врага.

Мы обладаем теми же средствами, какие имеются у западно-европей
ских армий. Все неведомые доселе средства, как-то: лучи смерти, бациллы
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повальных болезней, орудия, приводимые в действие электричеством, 
с дальностью боя в 600 километров (центрофуги) и т. д. пока существуют 
только в больном воображении; а если и есть где-нибудь новые, не приме
нявшиеся до сих пор средства, то мы готовимся к тому, чтобы защищаться 
и от них, и подготовить другие средства, которых, быть может, не имеют 
наши враги. Есть же у нас рабочий Казанцев, который изобрел лучший 
в мире тормаз. Почему же надо думать, что нет других изобретателей— 
инженеров, химиков, артиллеристов и рядовых рабочих, которые изобре
тают могучие орудия борьбы для будущей победы.

Но нельзя забывать о том, что самая лучшая машина в руках неопыт
ного мастера быстро откажет в работе, а другой мастер из худшей по ка
честву машины даст больше продукции и сохранит машину для длительной 
работы. Поэтому мы и считаем, что Красная армия для победы в будущей 
войне должна в совершенстве владеть той техникой, которая имеется 
у нее.

Но будущую войну будет вести не одна только Красная армия, а все 
трудящиеся; каждый должен дать для победы то, что он может. Тыл должен 
дать фронту все необходимое для успешной борьбы, то-есть: технику и сред
ства для ее питания, патроны, снаряды, бомбы, ручные гранаты и т. д. Все 
это может дать только промышленность, которая в случае войны должна 
перенести все внимание на военное производство.

Поэтому, чтобы еще больше укрепить техническую мощь Красной 
армии, надо усиленно развивать нашу промышленность, сделать ее неза
висимой от заграничного рынка. Нет сомнения, что трудящиеся Советского 
Союза с этой задачей справятся.

Наши научные силы применят, своп знания и опыт, чтобы совершен
ствовать технику, улучшить существующие боевые технические средства 
и изобрести новые, а против техники врага изыскать средства защиты.

При таких условиях Красная армия не будет чувствовать себя оди
нокой в борьбе, она будет опираться на поддержку миллионов рабочих 
и крестьян. Это придаст ей силы в борьбе с врагом п она будет преиспол
нена волей к победе. Победить же может только тот, кто решил победить; 
в его руках будет сильна всякая техника.

С. Пугачев.

Авиахимкоманды.
В будущей войне придется защищать не только линию фронта, по и широкие при

граничные полосы в несколько сот верст глубиной.
Заботиться необходимо не только о защите армии, но и о защите широких слоев 

населения, живущих в опасной по воздушно-химическому нападению зоне.
Оборонять придется не только фронтовыб укрепления, но и расположенные глу

боко в тылу важные для ведения войны центры.
Такая широкая задача не может быть полностью разрешена одними силами воен

ного ведомства и других Наркоматов, без участия самого населения. Нужно, чтобы само 
население, особенно приграничных зон, уже теперь, заблаговременно, пришло па помощь 
военному ведомству, на помощь государству и помогло организовать химическую обог 
рону страны. у' Х-лаМвШ····

Именно для' этой цели и необходимы авиахимкоманды.
Эти команды состоят из нескольких десятков (25-30) человек.объединенных па пред

приятии или по месту жительства, особенно, если условия жизни благоприятны (дом- 
коммуна, общежитие и т. д.). Эти авиахимкоманды обучаются опытными инструкторами 
правилам ношения противогазов, обращению с отравляющими веществами и способам 
их обнаружения и обезвреживания.

Обучение ведется на практике, п все члены авиахимкоманд должны быть натрени
рованы так, чтобы уметь свободно двигаться, работать и стрелять в противогазах.
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Помимо этого, некоторые из этих авиахимкоманд обучаются основным правилам 
несения службы связи, подаче первой скорой помощи газоотравлеппым и первым меро
приятиям помощи при пожарах или больших разрушениях.

Этой практической работе сопутствует и внедрение соответствующих начальных 
теоретических знаний, необходимых для выполнения возлагаемых на авиахммкомапду 
задач.

Отдельные авиахимкомапды, так обученные, сводятся в авиахимотряды, которые 
во время войны и составят те кадры отрядов самопомощи, вокруг которых сорганизуются 
широкие массы населения.

Благодаря авпахимкомапдам может быть легко избегнута паника и введена среди 
неорганизованного населения столь необходимая во время всякого химического нападе
ния «газовая дисциплина».

Эти же авиахимкомапды покажут населению, как и чем можно обезвредить место 
или какую помощь нужно па первых порах оказывать отравленному человеку.

Авиахимкомапды в случае надобности смогут помогать войскам, выполняя всякие 
вспомогательные задачи по разведке, связи, охране или оцеплению отравленной мест
ности и т. д.

Чем больше и полнее охватит сеть авиахимкоманд всю страну,.тем легче будет 
справиться с огромной задачей организации химической обороны страны.

Нужно поэтому, не теряя времени, приступить к организации авиахимкоманд, 
следуя имеющимся в местных организациях ОСО—АВИАХИМА инструкциям и ука
заниям.

ОСОАВИАХИМ поставил себе задачу в ближайшее же время охватить всю страну 
густой сетью авиахимкоманд.

Нужно так поставить работу, чтобы 1 мая, в день международного рабочего празд
ника по всему союзу .мог быть произведен смотр всем авпахимкомапдам.

Нужно общими усилиями всех членов ОСОАВИАХИМА, и в. первую очередь его 
актива, обеспечить успех этому смотру.

Я. Фишман.

Стрельба дробинкой.
Стрелковым спортом интересуются, не только молодежь, но и взрослые рабочие 

и крестьяне. Частенько в тире можно встретить старика, который хочет «тряхнуть ста
риной» н поупражняться в стрельбе.

Однако, не всегда можно достать малозарядные или боевые патроны, для стрельбы 
из винтовки, и стоит ото больших денег. Поэтому за последнее время во многих клубах 
стала применяться стрельба дробинкой из винтовки.

Для стрельбы дробинкой требуется не сложный и недорогой прибор (стоит 3 р. 
50 коп.). Этот прибор состоит из стволика, камеры и наковальни. В камеру опускается 
просаленная дробинка, и па. наковальню накладывается капсуль, заколачиваемый слегка 
деревянным молотком.

Стрельба дробинками может производиться в обыкновенной комнате. При опытном 
инструкторе во время стрельбы дробинкой можно научиться хорошо прицеливаться, 
изучить законы выстрела и полета пули, стрелять в различных положенпях(стоя, с колена, 
сидя и лежа). Внося интерес в занятия, стрельба дробинкой подготовляет к меткой стрельбе 
боевым и малозарядным патроном. Опытный стрелок, упражняясь в стрельбе дробин
кой, сохраняет и укрепляет своп навыки.

Перед стрельбой прибор должен быть слегка смазан. Дробь нужно просеять через 
мелкие специальные ситца, и осалить. Прибор предварительно пристреливается па рас
стоянии 10 шагов. Свыше 10 шагов;ввиду большого рассеивания, стрелять не следует.

Во время стрельбы стволик остается все время в патроннике ствола винтовки и про
чищается вместе с камерой через каждые 10—12 выстрелов.

Упражнения могут быть: на кучность, меткость, вынос точки прицеливания, по 
появляющимся движущимся и падающим мишенькам и уменьшенным целям (в 10, 20 
или 40 раз).

Положения для стрельбы: № 1—сидя со скамьи, локти на упоре па столе; № 2 
лежа, на упоре; № 3—с колена; № 4·—Сидя; № 5—стоя с руки.

После прохождения курса стрельбы дробинкой, когда обучающиеся вполне созна
тельно и твердо усвоят необходимые знания по теории и технике стрельбы, можно пере
ходить к стрельбе в тире боевым патроном.

Если обучение стрельбе дробинкой поставлено хороню, то при стрельбе боевым 
патроном грубых ошибок почти не бывает. Таким образом, стрельба дробинкой сохраняет 
дорого моющие боевые патроны п время.

М. Мансыпев.
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Прием добровольцев в Р. К. Н. А.
Прием добровольцев в состав кадровых частей РККА па основании статей 190 

п 191 «Закона об обязательной военной службе» в этом году производится с 25 февраля 
по 1 мая. На добровольную службу могут быть приняты гр'аждапе 1903, 1904 и 1905 го
дов рождения, не служившие в армии.

Желающие поступить па добровольную службу должны подать об этом давление 
командиру той части или учреждения, куда они желают поступить.

Распоряжение о приеме добровольцев па морской флот, войска ОГПУ и конвой
ной стражи СССР не распространяется.

Добровольцы будут приниматься в строевые части и только па строевые долж
ности.



Дела рыботорговокооперативные·
I.

Либо дождик, либо снег - либо будет, либо нет.
Когда, приблизительно с месяц назад, у одного руководящего работ-· 

ника Свердловского Церабкопа полюбопытствовали спросить:
—Собираетесь-ли вы, наконец, снизить цену на рыбу?—то в ответ ус

лышали непреклонное:
— Несбыточная мечта, дорогие товарищи! Дальнейшее снижение 

абсолютно немыслимо. И без того торгуем чуть-ли не в убыток!
— А вот у ТПО, говорят, даже стерлядь—и та подешевела: была 

рубль тридцать, а теперь—рубль с четвертаком.
— Да не может быть!!!
Когда на другой день в ТПО прослышали, что Церабкоп снизил цену 

на стерлядь до рубля двадцати за кило, изумлению транспортных коопе
раторов не было пределов:

— Подумайте только! Сам твердокаменный ЦРК!... Снижает...
С этого и началось:
ТПО—1 руб. 18 коп.
П,РК—1 руб. 15 коп.
ТПО—1 руб. 10 коп.
ЦРК—1 руб. 05 коп.
ТПО—1 руб. 03 коп.
ЦРК—1 руб. 01 коп...
Когда честный рыночный частник, торговавший доселе «по ценам не 

выше кооперативных»,- попав под перекрестный огонь коопснижения, 
ощутил внезапный отлив покупателя, он глубоко и сосредоточенно заду
мался.

— Довольно удивительно все это... Ну, да что станешь делать—про
молвил он, наконец, выражая покорность неизбежной судьбе.—-Если живы 
и здоровы будем, авось как-либо да наверстаем...

И, изодрав в клочья свой старый, «не выше кооперативного», прейс
курант, повесил новый, столь же обманчивый, сколь и завлекательный:

СТЕРЛЯДЬ 50 КОП.!
Когда до ТПО и Церабкопа дошла весть о том, что частник произвел 

какое-то совсем уж неслыханное снижение, обе воюющие организации 
немного смутились. Но, к чести обеих, надо сказать, что они высоко дер
жали свое кооперативное знамя и ни одной даже на мгновение не пришла 
в голову малодушная мысль вроде:

— А не попробовать-ли нам как-нибудь сговориться и установить какой 
ни на есть единый, общий кооперативный рыбный лимит?
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Наоборот. Каждая борющаяся сторона отступала, хотя и не в без 
упречном, может быть, порядке, но и без особого замешательства, медленно, 
шаг за шагом, снижая цены строго постепенно, в меру насущной необхо
димости, в точном соответствии с пределами, до которых отступал против
ник.

Правда, такого рода вынужденные,а, следовательно, и труднопредусмат- 
риваемые наперед маневры не вполне отвечают общим принципам торговой 
стратегии вообще и кооперативно-калькуляционной тактики в особенности, 
но что такое, понятно, какие-то отвлеченные торгово-кооперативные прин
ципы по сравнению с суровыми требованиями боевой кооперативной дей
ствительности!

К исходу третьей недели дальнейшие маневренные стерляжьи опера
ции стали несколько затруднительны, и противники закрепились, повиди- 
мому, довольно устойчиво на занимаемых ими позициях:

ЦРК—60 коп.
ТПО—60 коп.
Кто то из них дрогнет первым?

II.

Не с той ноги, кума, плясать пошла!
Когда у заведывающего Свердловской конторой Обьрыбтреста осве

домились, не намерен-ли и он последовать благому примеру Церабкопа 
и ТПО и снизить цены на обьтрестовскую продукцию, то этот серьезный 
хозяйственник высказался следующим образом:

— Наобум пусть снижает кооперация. Нам же головотяпством за
ниматься не приходится. У нас совсем иной подход.

И, поясняя свою хозяйственную мысль, вершитель судеб обьской 
нельмы и моксуна, сказал с некоторым назиданием:

- Главное наше зло—чрезмерно разбухшие штаты, и еще в большей 
степени—чрезмерные оклады. Я и пришел к решению немедленно начать 
борьбу за снижение именно с этого конца.

Действительно, тотчас же, не откладывая дела в долгий ящик, 
энергичный зав призвал к себе ответственных работников Обьтрестовской 
конторы.

Собрались; сам зав Широков, замзав Макухин, бух Хорьков, помбух 
Гущин, завсклад Бельков.

Обсуждали положение вещей долго и обстоятельно. Но как ни бились, 
а кандидатов на сокращение найти не могли.

Кого сокращать?
Самих себя?—какой об этом может быть разговор!
Секретаря?—без секретаря серьезному хозоргану никак нельзя.
Кассира?—без кассира тоже неудобно, хотя, конечно, бух и помбух 

и не переобременены чрезмерно работой, но не возиться же им, ответствен
ным работникам, получающим спецставки, с какими-то грязными, отдаю
щими рыбокоптильной кредитками!

Машинистку?—Но где же, в каком учреждении это видано, чтобы 
сокращали машинистку, которая прежде всего есть чья-либо родственница 
или что-нибудь в этом роде!

Сократить некого—и все тут!
Остается, следовательно, использовать второй путь—путь снижения 

окладов.
Но опять-таки кому?
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Не себе—это самоочевидно. И, конечно, не кассиру, не счетоводу, 
не инкассатору, не конторщику и уж во всяком случае не машинистке...

Кому же всетаки?
Думали-думали и, наконец - таки придумали (головы собрались 

хорошие, даром что к рыбам приставлены).
Придумали и, как водится, зафиксировали:
«Что касается тарификации, существующей в отделении, и нагрузки,— 

совещание каких-либо изменений, в виду дороговизны жизненных условий 
гор. Свердловска, без ущерба для дела, провести не находит возможным, 
за исключением уборщицы-рассыльной, работа каковой, как показывает 
опыт, в виду ограниченности городской разноски, укладывается вполне 
в четырехчасовой рабочий день, на основании чего указанная должность 
может тарифицироваться, вместо 4-го разряда, по 2-му, как за четырехча
совой рабочий день».

— Прекрасно!—единодушно одобрило совещание оглашенную завом 
окончательную редакцию постановления.

— Как бы только—благоразумно заметил предусмотрительный и осто
рожный главбух—проводимая нами мера не показалась вышестоящим 
органам недостаточно значительной и радикальной?

— Предусмотрено и это—поспешил успокоить председательствую
щий.—На этот случай предлагаю принять следующий заключительный 
пункт, равно обязательный как для низших служащих, так и для нас 
с вами:

.«Принять меры не только к укладке в расходах по предположению, 
но и стараться к наивозможному сокращению таковых».

Члены совещания расходились, вполне удовлетворенные достигну
тыми результатами. Решительный шаг по пути к выполнению директивы 
о реальных мероприятиях по уменьшению накладных расходов был. наконец, 
сделан...

А. Вилиев.

Необходимое примечание. 25-го марта мы получили дополнительное 
сообщение, в значительной мере рассеивающее оптимистические предполо
жения участников Обьрыбтрестовского совещания.

Говорят, что совершенно нечуткая к вопросам удешевления продук
ции своего треста уборщица (а еще комсомолка!) категорически протестует 
против перевода ее из 4-го во 2-й разряд, заявляя, что она исполняет обя
занности не только уборщицы и рассыльной, по и истопника и что в каче
стве такового опа вынуждается работать не 4. а 14 часов в сутки. Кроме того, 
та· же весьма, надо думать, слабодисциплинированная уборщица позволяет 
себе дерзко уверять всех (возможно, впрочем, исключительно ио своей 
молодости и несознательности), что хотя она и не получает спецставки, но 
дороговизна жизненных условий Свердловска ощущается ею чуть-ли не 
в большей мере, чем самими начальствующими треста, получающими оную.

Говорят еще и многое другое...
Как бы то ни было, а так успешно наметившийся только что разумный 

подход к вожделенному планомерному уменьшению накладных расходов, 
а, следовательно, и реальному снижению цен, находится под явной угрозой 
срыва. И из-за чего?—Из-за какой-то склоки, поднятой малосознательной 
уборщицей-рассыльной, к тому же еще комсомолкой...

Стыдитесь, товарищ Еремина!
А. В.



Пушкин, Гоголь и Старшов.
Недавно мы имели возможность видеть на страницах наших иллюстрированных 

журналов снимок часов, принадлежавших некогда Пушкину,переходивших затем после
довательно к Жуковскому и Гоголю и переданных сейчас в соответствующий музей.

Часы—как часы, ничего особенного. Но по ним жили, цо ним, может быть, регу
лировали свой творческий труд гиганты русской литературы—Пушкин, Гоголь...

В Шадринской газете «Рабоче-Крестьянская Правда» (№ 19), па видном месте 
находим портрет старательно причесанного молодого человека. Под портретом подпись: 
«М. Старшов». Старшов? Кто это такой Старшов?—«почтовик Каргапольского района; 
завербовал 120 подписчиков на пашу газету; участник конкурса гармонистов—получил 
третью премию».

Разумеется, эти скромные данные, строго говоря, пе дают еще пока т. Старшову 
права претендовать па известность не только в окружном, по, пожалуй,даже и в район
ном масштабе. Но все же некоторые если не основания, то оправдания помещению порт
рета найти можно: все таки человек как-никак старался для своей окружной газеты, 
завербовал известную толику подписчиков, не чужд и общественной деятельности—высту
пал с успехом па конкурсе гармонистов...

Но вот помещенная рядом с портретов внушительных размеров иллюстрация 
(40 строк, корпуса!) вызывает небезосновательное недоуменье. Под . иллюстрацией 
подпись: «Гармошка-Баян с 180 голосами; на ней играл па конкурсе т. М. Старшов».

В этой подписи пе хватает только приписки: Редакцией «Рабоче-Крестьянской 
Правды» возбуждено перед подлежащими органами срочное ходатайство о передаче 
этой гармошки» в шадринский исторический музей».

Пермская газета «Звезда» печатает такой отчасти несколько странного характера, 
документ:
Пономаревский

сельсовет -Оха.нскому райисполкому па № 3132.
17 февраля Пономаревский сельсовет сообщает, что установить бывшую бере- 

1927 г. № 615. менпость красноармейца Бурдина в момент его призыва в Красную 
армию, хотя бы и медицинским осмотром за истечение полутора лет, не представляется 
возможным. Это можно установить только временем рождения ребенка, который в мо
мент призыва у Бурдина был.

('правка о рождении ребенка при сем прилагается. Бурдин призван в Красную 
армию осенью 1925 года.

II. и. Председатель Гилев.
. Секретарь Пискунов.

Ответ пэ существу.
В почтовом ящике коми-пермяцкой газеты «Пахарь» (от б марта) находим такой 

ответ редакции одному из читателей этой газеты:
«А. Н. (студенту из Москвы). Анкету получили. Спасибо. Группа маленьких 

замечаний. Пишете, что газета должна, быть доступна во всех отношениях основной 
массе читателей. Это совершенно правильно, но надо быть бессменным обитателем дома 
сумасшедших, чтобы пе понимать всеобъемлюще 2-ю часть 14-го вопроса (вам. как сту- 
депту; тем более)».

Дальше идут другие редакционные «замечания», которые, к сожалению, соста
влены в значительно менее сильных выражениях и потому, попятно, сравнительно 
гораздо менее убедительны.
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Жуткий стиль.
В Верхне-Камской крестьянской газете «Смычка» А. Арбенин в таких выражениях 

описывает судебное дело об избиении некиим Степаном Баданиным своей дочери Таисин·.
«Жуткая картина, от которой, если хотите, пахнет средневековьем. Старая отрыжка 

домостроевского воспитания, где главным фактором служила палка...
«Тихий ужас. Жуть на несколько минут застыла в зале суда(?), когда председа

тельствующий закончил чтение обвинительного акта... Зала суда, кстати на три четверти 
наполненная женщинами, как то оцепенела. Злостью загорелись глаза, направленные 
в сторону, где на скамье подсудимых сидел отец-зверь.

«На вопросы судьи—бесславный герой этого бесславного процесса—Степан 
Баданин с хладнокровием зверя признал свою вину и т. д.

Наивный адвокат.
Некто Василий Истомин, желая избавиться от жены и ребенка, поджег ночью 

своп дом, облив предварительно двери и окна керосином.
Недавно дело Истомина слушалось в Шадринске, причем Истомин, по словам 

«Рабоче-Крестьянской Правды», утверждал на суде, что умысла убить свою жену и ре
бенка у него не было. Дверь и окна он-де облил керосином только для того, чтобы 
«попугать» жену.

«Такое наивное уверение подсудимого в публике вызывало улыбку с выражением 
явного недоверия. Защитник Овечкин, которого подсудимый выписал из Свердловска, 
разделял наивность обвиняемого».

Сверх ожидания, суд ни в малой степени не разделил наивности обоих и пришел 
к выводу, что первоисточником истоминской «наивности» было стремление избавиться 
от платежей на содержание ребенка.

Наивный Истомин отправлен па пять лет за решетку.
Вопрос об источнике необыкновенной наивности защитника Овечкина на суде, 

естественно, исследованию не подвергался.

Политотсталые.
Нелегкое это дело—учеба.
На десятом году Советской власти есть еще у нас, оказывается, немало слабо тро

нутых политграмотой голов, которым приходится настойчиво и утомительно с азов 
разъяснять значение и назначение советско-партийной печати.

Такими головами,—и не простыми, а в некотором роде полуответственными, - 
особенно изобилуют верхне-камские края.

Надо определенно сказать—жалуется верхне-камская «Смычка»,—что в нашем 
округе в большинстве сказывается привычка работать в своей . скорлупе, сказывается 
боязнь выйти в поле общественного зрения. У нас не только существует неохота делиться 
через газету о своей работе, но даже в тех случаях, когда газета посылает своих сотруд
ников за материалами, нередки случаи отказа дать те или иные сведения о работе».

И это при наличии у верхне-камской газеты величайшей скромности, ибо она 
«не просит каких то новых сведений, составление которых потребовало бы допол

нительных работ того или иного учреждения».'
Особенно хороши верхне-камские хозяйственники:
«Взять для примера администрацию Александровского завода. Когда сотрудник 

газеты просил у заведующего заводом дать материал о работе завода, ему было заявлено 
в ответ:

«Бросьте ерундой заниматься»!
Впрочем, александровское заводоуправление, может быть, и право: если его ра

бота, действительно,—«ерунда», то стоит-ли, в самом деле, заниматься ее освещением.
Известные основания не питать особенных симпатий к гласности есть, невидимому, 

и у верхне-камских профсоюзников:
«В том же Александровском заводе, когда представитель газеты сел в завкоме за 

протоколы производственных совещаний, чтобы изучить их работу, предзавкома гово
рит:

«Зачем вы ему дали протоколы?—пусть он идет к администрации»!
«Эти явления—правильно заключает «Смычка»—говорят о полном непонимании 

роли печати в Советском государстве».
«Если к этому еще прибавить и такие ответы, как «материалов сейчас дать нельзя, 

они еще не утверждены и не подписаны» или такие случаи, когда окружная организация, 
разбирая вопрос, связанный теснейшим образом с газетой, пе приглашает представителя 
последней и принимает явно неправильное решение, то становится вполне ясным, что 
необходим перелом в отношении к газете».



ОКРУГ 73

«Раз навсегда следует усвоить, что газета по есть журнал протоколов, где фикси
руются сдаваемые в архив материалы».

Замечание тоже безусловно правильное. А чтобы внедрить соответствующее созна
ние в головы политотсталых работников «Смычке», нужно время от времени «фиксировать» 
на своих столбцах имена тех из них, которые, в силу безнадежности своей политучебы, 
подлежат сами, для пользы порученного им дела, паискорейшей п безболезненной сдаче 
в архив

Всем, всем, всем...
Дело, если не ошибаемся, обстояло так.
Председатель областного бюро инженерно-технической секции союза рабочих 

коммунального хозяйства архитектор Строкан был на последних перевыборах забал
лотирован, однако, все же был избран делегатом па Всесоюзный межсекционный с'езд.

Будучи крайне недовольным забаллотированием, тов. Строкан решил своеобразно 
«наказать, секцию и от принятия делегатского мандата отказался.

Казалось бы, все в порядке: т. Строкан остается в Свердловске, вместо Строкаиа 
едет в Москву следующий кандидат т. Рязанов.

По т. Строкану такой исход дела показался слишком простым, обыденным, ни 
в какой мере не соответствующим ни его, Строкаиа, весу и авторитету (в соответствен
ных глазах),пи тому значению, которое он придавал своей демонстрации. Не исключена, 
впрочем,и возможность, что т. Строкан совершенно искренно усумнился в том, могут ли 
соответствующие организации принять всерьез простую автоматическую замену его, 
незаменимого Строкаиа. И он шлет всем, всем, всем — всем окрбюро, омбит и ЦБ 
НТС СРКХ особое циркулярное послание, в котором возвещается о его, Строкаиа, отказе 
от мандата, и, так сказать, легализуется переход последнего в руки т. Рязанова.

Таким образом, оскорбленное предовское чувство т. Строкаиа получило некоторое 
удовлетворение: он не просто отказался от своих делегатских полномочий, как это де
лают обычно в подобных случаях рядовые смертные, а совершил в некотором роде тор
жественный всенародный акт отречения...

Амнезия.
Тревожные размеры принимает в Пермском округе амнезия—тяжелая болезнь, 

сопряженная с полной или частичной—потерей памяти.
Пермская «Звезда» сообщает:
«Когда «университетские погорельцы» обратились за помощью к организациям, 

то все откликнулись горячо:
«Отчислить!»
«А платить’»
«Платят вот как: советские организации округа из 5326 рублей обещанных внесли 

3025 рублей. В частности, Горсовет обещавший 5 тысяч рублей не дал ни копейки, ОкрИК 
не додал 7 тысяч рублей, гостеатр тысячу, депо Пермь II и Уралсепаратор выручили 
с вечеров 300 рублей—денег нет. Лысьвенский и Мотовилихинский — РИК'и из обещан- 

х 300 рублей—не внесли ни гроша».

Тайны калькуляции.
В магазине Промиздата (Новый гостиный двор) килограмм гуммиарабика, 

стоит 1 р. 70 коп., а в писчебумажном магазине, помещающемся в здании товарной 
биржи, такой же точно гуммиарабик стоит 1 р. 25 к. за кило.

Спрашивается: по какой цепе можно будет небезвыгодно продавать тот же гум
миарабик после того, как призванные к тому органы выяснят тайны калькуляции те
перешних продажных цен.

Хитрая, но совершенно излишняя механика.
Некий покупатель сообщает:
«Камвольный трест (сейчас, кажется, Текстильторг) так медленно отпускает то

вары, что тошно смотреть, а все потому, что слишком сложна техника отпуска—талон 
очень замысловатый, письма много, пишется под копирку, режется ножницами на три 
части. Чтобы написать 1 талон на одну покупку, нужно 21/, минуты. На вторую покупку 
нужно другой такой же талон писать—опять та же операция!

« Недаром у Камвольного треста продавцы в ряд стоят за прилавком, и пустого места
пет».
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Хулиганство в домах инвалидов
В Свердловских домах инвалидов неблагополучно но части хулиганства.
Инвалиды ругаются площадной бранью, дерутся.
Недавно в одном из домов инвалидов (больница хроников) инвалид Осипов огрел 

инвалидку Вагину костылем, а та не осталась в долгу и ошпарила Осипова кипятком.
В своей жалобе на администрацию дома инвалидов Вагина, между прочим, пишет: 

«в порыве возбужденного состояния я облила его (Осипова) чаем: я раскаиваюсь в своем 
поступке, но что делать, когда я чувствую себя хуже и пе могла себя сдержать».

Очевидно, не могут себя «сдерживать» и другие инвалиды, не может их сдержать 
и администрация.

Кто-то все же должен запяться этим делом, и на хулиганящих инвалидов должна 
быть управа.

Сторонним.

Экономят на вывесках-
Свердловский, коммунальный трест помещается в одной из гостиниц, но вывески 

па гостинице никакой нет. Приходится терять время на розыски и расспросы.
То же и Горкомхоз. Вывески на дверях нет, а есть лишь вывеска у крыши здания. 

Чтобы заметитьее, нужно выйти па середину улицы. По по середине улицы ходят у пас, 
как известно, автобусы, а пе пешеходы.

Воронов.*

С ордером и без ордера
У Первоуральского РНК‘а имеются для разъездов дне лошади. Лошадьми этими 

ведает т. Сысоев. Ведает со всей свойственной некоторым финработникам бумажной об
стоятельностью (т. Сысоев, помимо заведывапия лошадьми заведут также и финчастью 
РПК‘а).

Без ордера за надлежащим нумером и собственноручным подппсом т. Сысоева 
лошадь не мог и ступить и шагу.

Такой порядок может быть, и оправдал бы себя, если бы т. Сысоев не допускал 
слишком частых отступлений от него, хотя бы и в строго предусмотренных т. Сысоевым 
случаях: в тех именно случаях, кагда риковские лошадки работают, лично у него, 
1-ш.я Сысоева, «по хозяйству»...

Немного неудобно
В докладе Каслинского районного (16) следственного участка, в рубрике: «личики 

■ состав» находим:
Следователь: Иовлев, Петр Никифорович.
Курьер: Иовлева, Марья Никифоровна.
Очевидно, сестрица...



Справ о чный

ВОПРОС: Допустимо ли по советским законам одновременное· 
избрание в члены правления одного и того же Жакт’а двух родных 
братьев? (Член Жакт‘а № 45).

ОТВЕТ: Да, допустимо. Даже на государственной службе род
ственники и свойственники, занимающие должности по выборам, могут 
состоять в подчиненных и подконтрольных друг другу должностях (при
мечай. к § 2-му Пост. СНК от 21 декабря 22 г.).

ВОПРОС: Считается ли членом Жакт‘а лицо, принятое в Жакт 
постановлением общего собрания членов Жакт‘а, но не извещенное о том 
плавлением и не внесшее вступительного и паевого взносов?

(Член Жакт‘а № 45).
ОТВЕТ: Да, считается, т. к. для прие.ма в члены Жакт‘а доста

точно одного лишь постановления общего собрания членов Жакт‘а 
(п. 7-ой нормальн. устава Жакт‘а, утвержд. НКВД, НКТ и НКЮ 
б марта 25 г.; Бюл. НКВД № 13, 1925 г.).

ВОПРОС: Имеет ли право Жакт принудительно (хотя бы через 
суд) уплотнить семью, состоящую из 5 чел. и занимающую дом-особняк 
из шести комнат, при наличии у нее излишка в 11 кв. м. для вселе
ния другой семьи, состоящей также из 5 чел., и распределения всей 
жилплощади пропорционально числу членов обоих семей, причем в этом 
случае первая семья лиШается установленной законом нормы жилпло
щади? Мероприятие это предполагается провести в целях уравнения 
жилищных условий двух семейств. (Член Жакт‘а № 45).

ОТВЕТ: Жакт вправе из‘ять только излишки жилплощади для 
предоставления их другим членам. эгогоЖакт‘а, неимеющим установлен
ной законом нс рты жилплощади. Это право Жакт‘а вытекает из п. <с» 
§ 22-го нормального устава Жакт‘а. Вселить другую семью и распре
делить всю жилплощадь пропорционально числу всех членов обоих 
семей с лишением первой семьи нормы жилплощади, полагающейся 
по закону на всех ея членов, Жакт не вправе.

ВОПРОС: Как оплачиваются излишки жилплощади, если они 
превышают 4,5 кв. м.—нужно ли весь излишек оплачивать в тройном' 
размере или часть его оплачивается в одинарном размере? (Жакт №332).

ОТВЕТ: Если лицо, имеющее указанные излишки, пользуется 
льготой, предусмотренной § 15-м Обяз. Пост. Окрик'а № 39—1926 г., 
то часть излишков в размере 4 кв. м. оплачивается в одинарном раз
мере, остальная часть—в тройном. Например, у служащего оказался 
излишек жилплощади на всю семью в размере 6 кв. м., то первые 
4 кв. м. оплачиваются в одинарном размере, остальные 2 кв. м.— 
в тройном.

ВОПРОС: Сохраняется ли за учащимся, уехавшим из Свердловска 
в Москву для учебы в ВУЗ, жилплощадь, занимавшаяся им в его семье 
до от‘езда, и как она оплачивается?

(Зав. мун. дом. № 18 по Тургеневской ул.).
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ОТВЕТ: Нет. Согласно Пост. СНК РСФСР от 8 декабря 26 г. 
«об условиях и сроках сохранения права на жилплощадь за временно 
отражающими» (Изв, ЦИК № 298 — 1926 г.) право на сохранение 
за отражающими жилплощади в течение 3-х месяцев в отношении 
учащихся применимо не к той площади, которую они занимали в семье 
родных на родине, а к той, которую они занимают в месте учения. 
В данном случае не в Свердловске, а в Москве. Оплачивается осво
бодившаяся учащимся жилплощадь на общем основании.

ВОПРОС: Распространяется ли на трест республиканского зна
чения закон от 26 марта—26 г. «об оплате помещений, арендуемых 
учреждениями в муниципализированных домах» (С. У. 1926 г., № 20, 
ст. 155), если помещение, арендуемое у местхоза, занимается правле
нием Треста? (Трестовец).

ОТВЕТ: Нет, т. к. арендуемое правлением Треста 'помещение хотя 
и не служит для непосредственной операционной деятельности Треста, 
как такового, но обслуживает ее (п. 1-й Инстр. НКВД и НКФ от 
13 мая—26 г., № 174; Бюл. НКВД № 13—1926 г.). В данном случае 
помещение, занимаемое Трестом, оплачивается на основании поста
новления ВЦИК и СНК РСФСР от 7 декабря—25 г. (С. У. 1925 г.. 
№ 92, ст. 669) и постановления - Свердловского Горсовета от 19 авг. 
1926 г. (прот. № 27, §4).

ВОПРОС: Имеет ли право Горкомхоз отказать в регистрации 
фактического владельца немуниципализированного домовладения, если 
это владение имеет начало с 1922 года? (Фактический владелец).

ОТВЕТ: Да, имеет. Согласно ст. ст. 3 и 4-й Циркуляра НКЮ и 
НКВД № 183/404 от 12/19 октября 1926 г. (Е. С. Ю. № 43—1926 г.) 
фактический владелец может быть зарегистрирован, как владелец домо
владения, только в том случае, если его владение началось до 8 авгу
ста 21 г., после этого срока регистрация может быть произведена 
только на юридического владельца.

ВОПРОС: Обязан ли Госстрах при страховании строений, принад
лежащих госучреждениям или предприятиям и сданных в аренду, со
общать сдатчику размеры страховой оценки и страховой премии? 
угреет).

ОТВЕТ: Да, обязан. Это обязательство Госстраха предусмотрено 
§ 3-м Инструкции по страхованию государственных имуществ, подлежа
щих обязательному застрахованию согласно ст. 4-й декрета от б октября 
1921 г., одобренной советом по делам страхования 24 мая 1923 г.

ВОПРОС: Вправе ли жильцы муниципализированного домовладе
ния при наличии общей кухни пользоваться примусами в своих комна
тах и общих корридорах? (Зав. муниц. дом. № 18 по Тургеневской ул.).

ОТВЕТ: Нет. При наличии общей кухни жильцы не вправе поль
зоваться примусами в жилых комнатах и общих корридорах. Жильцы, 
нарушающие это правило, могут быть выселены по суду на основании 
п. «г» ст. 171 Гр. Код., как пользующиеся помещением не в соответствии 
с его назначением.

ВОПРОС: Где и на основании чего можно пред‘явить иск к Москов
ско-Казанской ж.-д. о зарплате, если работа производилась на одном из 
участков пути указанной дороги? (рабочий).
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ОТВЕТ: В Свердловске, Москве, Казани и Сызрани (Цир. НКЮ 
№ 222 от 14 ноября 1925 г. (Е. С. Ю., 1925 г., №46) и №118 от 28 нюня 
1926 г. (Е. С. Ю. №,27, 1926 г.), в трудсессии.

ВОПРОС: Могут ли и если да, то кем быть восстановлены в изби
рательных правах б. белые офицеры, совершенно не служившие в Крас
ной Армии? (Лишенец).

ОТВЕТ: Да, могут. Согласно последнего разъяснения ВЦИК, опуб
ликованного в газете ,,Уральск. Рабоч.“ № 51 от 3 марта. 1927 г. б. бе
лые офицеры, не служившие в Красной Армии, при условии работы их 
в настоящее время в советских государственных и общественных учреж
дениях и организациях и состоящие членами профсоюзов, восстанавли
ваются в избирательных правах (в Уральской области) постановлением 
У ралобли спол кома.

ВОПРОС: Имеет ли право учреждение, уплатившее известную сум
му за причиненный неправильными действиями сотрудника этого учреж
дения вред, сделать начет на сотрудника? (ВИЗ).

ОТВЕТ: Да, это право предусмотрено 497 ст. Гр. Код.

Редактор: Редакционная Коллегия
Издатель: Свердловский Окрисполком и Горсовет

Урялобллит № 824. Тираж 2500.

Свердловск, «У рал полиграс]» тип. Гранит. Заказ № 4298.



ВСЕ ГОДОВЫЕ ПОДПИСЧИКИ „ОКРУГА“, 
:: ПОЛУЧАТ В ВИДЕ БЕСПЛАТНОЙ ПРЕМИИ ::

— КАРТУ —
СВЕРДЛОВСКОГО ОКРУГА
В ТРЕХ КРАСКАХ, МАСШТАБ 1:250.000.

ЦЕНА КАРТЫ В ОТДЕЛЬНОЙ ПРОДАЖЕ 1 РУБЛЬ.· 
-------------------------------- ---

ВСЕ ГОДОВЫЕ И ПОЛУГОДОВЫЕ ПОДПИСЧИКИ, 
:: :: :: :: ПОЛУЧАТ БЕСПЛАТНО :: :: :: ::

КВАРТИРНЫЙ — 
=СПРАВОЧНИК

НЕОБХОДИМОЕ ПОСОБИЕ ДЛЯ ЖАКТОВ, КОМЕН
ДАНТОВ ДОМОВ, КВАРТИРОНАНИМАТЕЛЕЙ И Т. Д.---- ♦♦♦----

ИМЕЮТСЯ в НЕЗНАЧИТЕЛЬНОМ КОЛИЧЕ
СТВЕ КОМПЛЕКТЫ ЖУРНАЛА „ОКРУГ“ и 
„ОФФИЦИАЛЬНОГО СБОРНИКА“ за 1926 г.
ЦЕНА КОМПЛЕКТА—1 РУБЛЬ 50 КОП.---- ♦♦♦----

О ВСЕХ СЛУЧАЯХ НЕАККУРАТНОЙ ДОСТАВКИ ПОД
ПИСЧИКИ ПРИГЛАШАЮТСЯ СООБЩАТЬ КОНТОРЕ 
ЖУРНАЛА: СВЕРДЛОВСК, ОКРИСПОЛКОМ (угол улиц 

МАЛЫШЕВА и ДОБРОЛЮБОВА).



ПРИЛОЖЕНИЕ К ЖУРНАЛУ „ОКРУГ“ № 7.

ОБЯБАЕНИЯ^
Уктусск.я курстарная артель ,,СЕЛО“ ЛИКВИДИРУЕТСЯ, все претензии 
принимаются ликвидкомом до 15 апреля с. г. После сзначенного срока пре

тензии приниматься не Гудут
 ЛИКВИДНОМ.

Утеряны и похищены документы:
Учетно-конская книжка, выд. Невьянским РИК на имя Кропотухина, А. Ф. 

№ 4004.
Конская карточка на имя владельца Карпова, А. Н. № 4973.
Конская учетная карточка, выд. Нязе-Петровским военным столом на имя Мань- 

кова, В. И. № 4974.
Личная учетная книжка и удостоверение личности, выд. Нязе-Петровским РИК 

на имя Похвалина, А. Н. 4975.
Учетно-воипская книжка, выд. Нязе-Петровским РИК на имя Котова, В. В. 4976.
Личная учетная воинская книжка, выд. Сысертским РИК на имя Косменова, А. И. 

7655.
Личная книжка, выданная Сысертским РИК на имя Мурашова, И. Е. № 7656.
Удостоверение личности № 8991, выд. Свердловским Адм. Отделом и воен. кн. 

№ 117 на имя Новикова, Г. П. 8123.
Удостоверение личности выд.Халтуринской милицией, страхбилет, выд. Свердлов

ской страхкассой, бюллетень, выд. Центральной амб., и допризывное удостоверение на 
имя Скурихина Г. А. № 8122.

Студенческое удостоверение X 52-26, выд. Уральским Политехи. Институтом, 
учетно-воинская книжка № 127 и входной билет в здание Института, на имя Кузнецова, 
А. А. № 8115.

Воинская кн. на имя> Старковского, С. И. 8112.
Страхбилет, выд. страхкассой на имя Воронина, А. С.
Воинская книжка на имя Зиганшина Бахдан № 8119.
Удостоверение личпости, выд. Долматовским РИК на имя Пауесовой, Ф. Т. 

№ 8118.
Воинская книжка № 986, выданная Тюкалинским уездным военкоматом на имя 

Кочеткова И. И. 8113.
Метрическая справка, выд. Свердловским Архивбюро на имя Кадникова, В. И. 

№ 8114.
Допризывное удостоверение, выданное Белоярским РИК на имя Анкудинова, 

П. А. 8121.
Воинская книжка, выданная Багарякским РИК на имя Усьянцева, Г. С. 8120.
Паспорт, выданный Загоровским С-С учетная конская карточка выд. Белоярским 

РИК и квитанция на бревна на имя Гаева, И. И. 8117.
Личная книжка № 37335, на имя Макаровских, А. И. X» 8124.
Метрическая выпись, выданная 4 районом Свердловской милиции, Хомяковой, 

А. В. № 11203.
Удостоверение личности, выданное Кустпромсекцией Свердловского Промотдела 

за № 84 на имя Лапина, И. П. X» 11202.
Личная воинская книжка, выд. Н-.Петровским РИК, на имя Шерстобитова. 

№ 4854.
Личная книжка, выданная Нязе-Петровским ВИК, на имя Данькова, И. С. № 4853.
Личная книжка, на имя Борисова,В. Е., выданная Нязе-Петровским ВИК. № 4855.
Личная книжка № 35-39, на имя Федотова, В. Т. № 4852.
Личная книжка № 47-59, выданная Нязе-Петровским ВИК, на имя Шерстобитова, 

Е. И. X· 4851.
Личная воинская книжка № 33-174, выданная Черемисским ВИК на имя Шама- 

наева, А. М.
Личная книжка, выданная Нязе-Петровским военном столом, на имя Холонина, 

А. С. X» 4977.
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Удостоверение личности, выданное Ст.-Уткинским Сельсоветом, на имя Бояры- 
птева, Л. Е.

Удостоверение личности, выданное Кустпромсекцией Свердловского Промотдела, 
и патент Свердловского ОкрФО, на имя Чиркова Григория. 11210.

Учетно-воинская книжка, выданная Н.-Исетским ВИК, на имя Говорухина, И. Г. 
11204.

Учетш-воинская книжка,выданная Н.-Исетским ВИК, конская карточка, выдан
ная Арамильским РИК и расписка на корову на иму Киприна, В. Е. № 11205.

Воинская книжка на имя Загирова Зигидуллы 11207.
Удостоверение, выданное Свердловским Промотделом- № 3616, на имя Пестова, 

И. Я. № 11208.
Удостоверение личности за № 25, па имя Цетунина, О. Д. 4361.
Личная воинская книжка, выданная Любинским РИК Тюменск. Окр. на имя Кры- 

санова, Г. И. № 4362.
Профбилет союза работников просвещения^« 16886, выданный Невьянским рай

комом на имя Бабановой, А. А. № 4363.
Партбилет, выданный Каменским райкомом и профбилет союза Нарпит на имя 

Ярославцева, П. П.
Воинская книжка, выданная Свердловским военкоматом на имя Атавина, К. И. 

№ 8128.
Личная воинская книжка на имя Коронова, К. Ф. № 8126.
Удостоверение личности выд. Свердловским адмотделом на имя Ефимова П. В. 

№ 8134.
Воинская книжка, выд.Свердловским Военкоматом на имя Русинова, В. Н. № 8135.
Пенсионная книжка, выданная Свердловским Собезом на имя Агалаповой, М. Д. 

№ 8136.
Паспорт, выданный Арамильской милицией, санитарная карточка, выданная 

Свредловским здравотделом, патент выд. ОкрФО и разрешение на торговлю мясом на 
имя Шипицина У. К. 8127.

Паспорт, выданный Свердловским-Адм. Отделом, Профбилет союза нарпит, и би
лет кассы взаимопомощи на имя ¿Баженова, А. И. № 8137.

Воинская книжка, выданная Покровским ВИК Стукова, Д. М. 8129.
Удостоверение личности и воинская книжка, выд. в городе Вятке на имя Микрю

кова, В. П. 8130.
Удостоверение личности, выданное Невьянским Управлением милиции и удосто

верение выд. УПИ па имя Воложина, Г. С. № 8132.
Личная воинская ¿книжка, выданная Свердловским военкоматом на имя Бамбу- 

левина. С. А. 8133.
Паспорт и конск. карточка, выд. Покровским РИК на имя Тарасова, И. К. № 8131.
Паспорт за № 32318 на имя Серебряковой, К. С. 8125.
Удостоверение личности, выданное Маминским ВИК па имя Воробьева, А. Г. 

№ 8138. _■ ¿1
Личная книжками конская карточка, выд. Покровским РИК, на имя Кузнецова,. 

А, А. № 8264.
Удостоверение об окончании школы а ступени, Улезко, В. А. № 8265.
Доверенность, выданная Серебрянским об-м потреб, за № 3, на имя Мантурова, 

А. Д. № 82637.
Удостоверение'личности, выданное Омской милицией и удостоверение о службе, 

на имя Симанова, В. П. № 8262.
Удостоверение личности, выданное Шушинской Гормилицией № 9197 на имя 

Терманде лова, А. Б. № 8261.
Профбилет союза Рабпроса за №. 16329, на имя Иванова И. Ф. № 8260.
Справка, выданная иностранным отделом, на имя Нестерчук Ив. Петр.
Членский билет союза рабпрос № 16 и удостоверение личности па имя Иванова, 

М. И. № 8258.
Членская книжка’союза железнодорожников на имя Ситникова, Я. С. № 8257.
Удостоверение личности и провизионная карточка, на имя Кожанова, К. С. 

№ 8256. ..
Удостоверение личности и учетно-воинский'билет, выданный Зайковским Испол

комом па имя:—Овчинникова, А. Д. № 8255.
Удостоверение личности, выданное Першинеким сельсоветом, на имя Кокорина. 

№ 8254.
Удостоверение, личности выданное Свердловским адмотделом № 22709. па имя 

Фаткуллина Ш. № 8253.
Удостоверение личности, выд. Камышловской милицией, па имя Соколова,
Паспорт, выданный Невьянской милицией, на имя Гречушниковой, Т. Ф. № 825,1. 

. . .. : Служебная книжка .№.69-12, Арамильским РИК, Белопашенцова.. № 1359.
Воинская книжка, выданная Арамильским РИК, на имя . Блинова № 1352.
Служебная книжка, выданная 170 полком на имя Банных, И. И. № 1353.
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Воинская книжка, за № 72-7 выданная Арамильским РИК на имя Банных В. С. 
№ 1354.

Воинская книжка за № 103-38, выданная Арамильским РИК на имя Плотникова, 
Д. К. № 1355.

Воинская книжка за № 79 выданная Арамильским РИК на имя Овчинникова, 
Н. Т. № 1356.

Личная кн., выд. Арамильск. РИК. на имя Блинова И. Д.
Служебная книжка № 96-39, выданная Арамильским РИК па имя Зырянова, 11. С. 

№ 1358. '
Учетно-воинская карточка № 13-103, выданная Леневским ВИК, на имя Клевакина 

Е. И. № 6516.
Конская книжка за № 1137 на имя Малыгиной X. С. № 6515.
3 членских билета союза рабпрос, на имя Сарапуловой, Шлыкова и Мухачева 

№^6514.
Личная книжка, выданная Нязе-Петровским РИК на имя Гусева, Ф. А. № 4977.
Личная улетно воинская книжка, выданная НЗПетровским РИК.
Членская книжка общества потребителей № 1157 и С.-Х. кооператива. № 115 

да имя Лосева, В. В. ;
Учетная книжка выданная Нязепетровским РИК на имя Горбунова Д. А. № 49В0.
Удостоверение личности, выданное Свердловским Адм. Отделом Бахтимова. 

•№=2556.
Удостоверение личности, выданное Ст.-Уткинской раймилицией, па имя Шуль

гиной. № 7002.
Воинская книжка за № 82-99 на имя Бархатова В. А. № 10001.
Личная воинская книжка, выданная Нязепетровским военстолом на имя Шерст

нева А. Ф. № 10002.
Личная воинская книжка, выданная Незе-Петровским РИК на имя Шерстоби

това 3. А. № 10003.
Учетно-конская книжка на имя Горшенина С. Ф. № 10004.
Расчетная книжка, выданная Нязе-Петровским лесничеством, на имя Журавлева, 

И. В. № 10005.
Учетно-воинская книжка, выданная Нязе-Петровским РИК на имя Котова, И. 11. 

№ 10006.
Учетно воинская книжка за № 89-1533, выданная Незе-Петровским РИК на имя 

Данькова А. Е. № 10007.
Учетная-конская книжка на имя Евдокимова, П. К. № 10008.
Учетная-конская книжка, выданная 15 уч. Малухина М. В. № 10009.
Учетно-воинская книжка, выданная Нязе-Петровским РИК на имя Копейкина, 

П. С. № 10010.
Расчетная "книжка на имя Карманова, К. В. № 10011. • '"■■1иш:иппяигх
Учетная воинская книжка, выданная Калиновским сельсоветом на имя Пасту

хова, С. К.
Увольнительный билет из Красной армии на имя Хрептова А. М. № 603.
Удост. личн., выд. Невьянск, раймилицией, Агапова К. Л. № 4005.
Учетно-конская карточка на имя Белоусова А. К.
Удостоверение личн., выд. Липовским сельсоветом, Минеева, Ф. Д..
Учетно-конская книжка № 3767, на имя Харитонова Т. Г.
Удостоверение взамен справки, па имя Чеснокова В.
Личная книжка № 48-8, выданная Режевским РИК па имя Жукова С. А. № 10608.
Конская учетная книжка № 1054, выданная Режевским Военстолом па имя Бе- 

тенькова С. М. № 10604.
Воинская кн., выд. Леневским с.-с. на имя Боярских.
Метрическая справка на имя Уразаева № 10601.
Личная воинская книжка, выдан. Режевским военстолом па имя Худякова А. А. 

№ 10603.
Военная книжка, выданная Режевским РИК на имя Панова № 10605.
Личная книжка № 14-117, выд. Режевским РИК на имя Клевакина П. С. № 10606.
Личная книжка за № 9-35, выданная Режевским РИК на имя Фирсова, К. П. 

№ 10609.
Личная книжка за № 15-89, выданная Режевским РИК па имя Кузьминых П. Я.
Личная книжка за № 14-11, выданная Режевским ВИК па имя Клевакина.
Личная книжка за № 20-107, выданная Режевским ВИК на имя Миронова, С. Я. 

№ 10611.
Личная книжка, выданная Режевским ВИК на имя Бочигина, А. В.
Метрическая справка, выданная Режевским сельсоветом на имя Устинова, М. М.
Учетно-воинская книжка, выданная Свердловским Губвоенкоматом на имя Се- 

рухина № 10614.
Учетно-воинская книжка, выданная Липовским ВИК на имя Худякова № 10615.
Воинская книжка, выданная Череминским ВИК на имя Колотова, М. М. № 10616.
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Личная книжка, выданная Зыковским ВИК на имя Софронова, И. Д. № 10617_ 
Личная книжка за № 9, выданная Леневским ВИК на имя Амосова Ф. 0.
Воинская книжка № 13-176 выдан. Леневским ВИК на имя Мокроносова. 
Свидетельство о негодности к военной службе на имя Фирсова И. М. № 10619. 
Учетно-воинская книжка № 44-76 выданная Черемисским ВИК на имя Путкова. 
Страхкнижка и метр, выписка на имя Кривоногова Гр.
Личная воинская кн. Черемиск. ВИК на имя Зиновтева, Д. М. № 10623.
Личная кн., выд. РежевскиМ ВИК, № 295 на имя Волкова Н. Б.
План на дом, разрешен к продаже комхозом на имя Сараева, В.
Удостоверение личности, выданное Фирсовским сельсоветом на имя Белоусова. 

Н. С.
Профбилет союза металиистов на имя Шилоносова, А. Ф.
Удостоверение личности, выданное Камышевским сельсоветом на имя Оносова,. 

М. Ф.
Удостоверение личности выданное 4 отделением милиции на имя Кондрагиной, 

Ол. В.
Удостоверение личности, выданное 4 отделением Свердловской милиции 
Членский билет союза строителей на имя Партина С. Гр. № 8454.
Конская расписка, выданная 8 участком—Воронина.
Воинская книжка, на имя Шахмитова И. № 9801.
Членская книжка, выданная Михайловским обществом потребителей на имя Тро

шина Гр. В. № 9802.
Военно-учетная книжка, выданная Михайловским РИК на имя Хрущева В. Ив.
Учетно-воинская книжка, выданная Михайловским РИК и конская карточка на 

имя Хакимова М. № 9804.
Расчет, листок на имя Хакимова С. № 9805.
Личная учетная книжка выданная Нязе-Петровским ВИК, Нестерова С. С. № 498?
Учетно-конская карточка, выданная Михайловским ВИК на имя Анферова Л. С. 

А» 3651.
Паспорт, выданный Свердловским Адмотделом на имя Бородулина. А. Я. № 11213.
Регистрационная карточка № 3617 патент, выданный Свердловским ОкрФО, № 754 

на имя Пестова, А. Н.

Считать недействительными.
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"и
®м Вводя, в соответствии с пожеланиями многих
®и читателей, постоянный литературный отдел, редак-
■и ция журнала „ОКРУГ“ об'являет

КОНКУРС НА РАССКАЗЫ 
£ И СТИХОТВОРЕНИЯ.
®и Условия конкурса:
и
а® Рассказы (как на современные темы, так и из 
я® времен гражданской войны) не должны превышать 
в® половины печатного листа, т. е. приблизительно 
а® 10—12 страниц обыкновенной писчей бумаги на 
в® машинке, или 15—20 страниц, писанных от руки; 
й8 размер стихотворений —100—120 строк.

в® Для премирования рассказов назначаются 
и" премии в 100 руб., 75 руб. и 50 руб., а для 
"■ премирования стихотворений—в 75, 50 
в® и 25 руб.
®а Кроме того, все помещенные в журнале рас- 
ви сказы и стихотворения оплачиваются по тарифу. 
и® Присылаемые на конкурс произведения (напи- 
и· санные на машинке или четко от руки) должны 
ян иметь условную пометку (девиз), такой же помет- 
ия кой снабжается и прилагаемый к конкурсным мате- 
и· риалам запечатанный конверт, в котором указы- 

ваются настоящая фамилия и адрес автора. Конверты 
ии вскрываются только в случае присуждения премий. 
й® В конкурсе могут участвовать только про зве- 
я дения, нигде ранее не печатавшиеся.

Последний срок представления материалов на 
конкурс — 1-е мая с. г. Результаты конкурса будут 

% об‘явлены в мае же.
аа Состав жюри конкурса будет опубликован 
«я в № 8 (41) журнала.
а

аи Рукописи, а также все запросы направлять по 
адресу: Свердловск, в редакцию журнала „Округ“.

а
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